
ED 308  -  ANO 04    -    R$ 2,50MARAVILHA  SÁBADO  6 DE DEZEMBRO DE 2014 WH3.com.br

 1º LUGAR NO RANKING 

C O M P R O M I S S O  C O M  O  L E I T O R ,  C O M P R O M I S S O  C O M  A  N O T Í C I A

S A N T A       C A T A R I N A

DA EXPECTATIVA 
DE VIDA NO BRASIL

Estado se destaca também nos quesitos de menor taxa 
de mortalidade infantil e menor mortalidade na infância 

PÁGINA V/02

Sem padrões comportamentais 
os jovens querem brilhar!

De política à família, pesquisa com mais de 180 jovens maravilhenses revela os pensamentos da nova geração

,

PÁGINAS A/14-16

LUTO 

População de 
Romelândia 
diz adeus ao 
prefeito Elizio 
da Fonseca 
Prefeito era 

militante do 

Partido Socialista 

Democrático (PSD) 

e foi eleito em 

2012, com mais de 

dois mil votos 

PÁGINA A/28

MARAVILHA 
Proerd realiza 

formatura para 

365 crianças

Ato de entrega de 

certificados foi 

realizadas na tarde 

de terça-feira (2), 

no Salão Paroquial 

Católico, reunindo as 

crianças formadas, 

professores, 

diretores, pais e 

familiares

PÁGINAS A/19

CUNHA PORÃ 

Escola Núcleo 

Número Um é 

novamente alvo 

de vândalos 
Pela segunda vez 

em menos de três 

meses, incêndio 

criminoso destrói 

sala de aula

PÁGINA A/30

A E R A D O I P H O N E 
Isabel Müller/ O Líder
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Radar

SeNAdor
extraímos do Twiter do 

senador Cristovam buar-
que a seguinte colocação 

“A corrupção já havia antes 
do PT, mas tivemos 12 anos 
para acabar com ela e prefe-

rimos aumentar, aceitar como 
normal. Todos fazem, nós tam-

bém e mais”. É o aceite geral.

PROFESSOR DE 
EDUCAÇÃO FÍSICA

A imprensa regional publicou um edital 
para preenchimento de vaga de professor 
de educação Física, com carga horária de 
20 horas em determinado município aqui 
do extremo-oeste catarinense. Até aí, tudo 
bem. detalhe: salário oferecido de r$ 848,00 
mensais. Com o devido respeito: isso se 
chama ridicularizar o professor com forma-
ção superior. essa prefeitura, no mínimo, 
está desatualizada, ou menospreza mesmo.

morALIdAde AdmINISTrATIVA
É inconstitucional acumular cargo de vereador e cargo em comissão

o Supremo Tribunal Federal (STF) determinou que o Tribunal de Justiça de Santa Ca-
tarina (TJSC) julgue novamente uma apelação e observe a jurisprudência consolidada 
da corte máxima do judiciário brasileiro no tocante à acumulação de cargo de vereador 
com outros cargos comissionados. No entendimento do ministério Público - e do pró-
prio STF, em julgados anteriores -, a Constituição Federal veda a acumulação de car-
go eletivo de vereador com cargos em comissão sem restringir o ente da federação. 

 Fonte: MPSC

DECORAÇÃO NATALINA
Apesar dos esforços por parte dos idealizadores e municipalidade, está havendo mui-

ta crítica das inovações introduzidas na decoração natalina nas ruas e avenidas da cidade, 
entre as quais que a decoração não deu o brilho esperado, e que a mesma é muito tímida. 
Agora, se não agradou a todos, o que está feito, assim ficará. Para o ano vindouro dê suas 
sugestões diretamente. Se ficou escura a decoração, isso é solucionável com baixo cus-
to. Valeu a iniciativa de dotar a cidade com bonitos arranjos e iluminação. Aqui na nossa 
sede procuramos, na nova torre, fazer uma réplica de uma árvore natalina, e que está sen-
do motivo de grandes elogios. o fizemos para vocês. e a sua casa, já está decorada?

MEU LÍDER, MINHA COMPANHIA!
Criamos uma campanha para incentivar a leitura de jornal à classe 

com menor poder aquisitivo. Visando oportunizar a essa classe, o Lí-
der está selecionando 200 moradores da cidade para receberem o jornal 
gratuitamente durante determinado período. Para ser beneficiado, o 
interessado deve comparecer na sede do jornal e preencher uma ficha 
de cadastro. A campanha já iniciou e se você tem interesse em partici-
par, compareça o mais breve possível. É o nosso presente de Natal!

mATrÍCULAS
Nos chega a informação que a procura pelas matrículas no 

Centro de educação básica e Profissionalizante de maravilha, 
antigo CeUS, está muito concorrida. Isso é alvissareiro, pois 
anima os novos proprietários e a comunidade certamente terá 
uma grande casa de ensino particular. Apoiamos integralmen-
te. estão sendo introduzidas grandes inovações, e isso é bom!

Ilaine Rohden/O Líder

500 cargos  serão extintos 
Cargos de servidores comissionados devem ser 

cortados de secretarias. mudança deve ocorrer a partir 
de 2 de janeiro, início da gestão 2015. A partir de 30 
de dezembro, automaticamente, todos os servidores 
que exercem cargos comissionados são exonerados 
com o término do mandato. de acordo com a asses-
soria de comunicação do governo, a partir de 2 de 
janeiro podem ocorrer as novas contratações. Neste 
período de troca é que serão extintos os cargos.

JEITINHO BRASILEIRO
o Congresso Nacional encerrou, na ma-

drugada da quinta-feira (4), depois de mais de 
18 horas de debates, a sessão destinada a vo-
tar o projeto enviado pelo governo federal que 
derruba a meta fiscal prevista para 2014.

A sessão foi marcada por troca de acusações 
entre os parlamentares, obstrução dos oposicionis-
tas e confusão entre manifestantes que tentaram 
acompanhar a votação do plenário. Alguns parla-
mentares chegaram a dormir em suas poltronas e 
outros dividiram pacotes de bolachas... em resumo: 
uma coisa é a prática e a outra o que está no papel. o 
governo não cumpriu a Lei de diretrizes orçamen-
tárias, e para fazer de conta que cumpriu, deu o tra-
dicional jeitinho brasileiro. mudou a Lei, com troca 
de favores aos parlamentares aliados. Um escândalo.

http://www.mpsc.mp.br/portal/servicos/imprensa-e-multimidia/noticias/e-inconstitucional-acumular-cargo-de-vereador-e-cargo-em-comissao.aspx
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LIÇÕeS de VIdA
Na idade madura não podemos perder tempo. Um ano para 

o jovem não é nada, mas para nós é muito tempo. Pense nisso!
Um abraço aos leitores!

Grande atitude
o deputado mauro de Nadal 

declinou do convite e sondagens para 
assumir a pasta da Secretaria de Agri-
cultura. Justificou a sua recusa em 
ter o compromisso de atender 
seus eleitores para o cargo ao 
qual foi eleito. Atitude assim 
não vemos todos os dias, a 
ainda mais no mundo político. 
Parabéns, deputado mauro!

CrÍTICA dUrA
o senador Aécio Neves (PSdb), em entrevista cedida 

ao canal de televisão Globo News, fez dura crítica sobre as 
eleições presidenciais: “Não perdi as eleições para um par-
tido político, mas sim para uma organização criminosa!”. As 
palavras não foram, como não poderiam ser, bem recebidas 
pela oposição, que afirmou que isso é demonstração de quem 
não sabe perder, e o PT, através de seu presidente, afirmou 
que irá interpelar o senador Aécio no Supremo Tribunal 
Federal. realmente, uma dura afirmação do ilustre senador.

MUITO DESVIADO E 
POUCO RECUPERADO

desde 2010 o governo federal recuperou r$ 1,2 bilhão 
em dinheiro desviado em esquemas de corrupção semelhan-

tes aos da operação Lava Jato. Apesar de ser suficiente para 
construir 15,7 mil casas populares, o montante corresponde a 

apenas 10% de tudo o que a União tentou reaver no período, 
cerca de r$ 12,4 bilhões. Isso significa que a cada r$ 10 des-

viados e localizados, apenas r$ 1 volta aos cofres públicos.

AUrorA
Gilmar Gruber, gerente de Uni-

dade, nos encaminha edição da 
revista VoCÊ S/A, onde a empresa 
catarinense Aurora, com filial em 
nosso município, figura entre as 15 
melhores empresas para se trabalhar 
no brasil. Agradecemos a gentileza!

PSdb NA oPoSIÇÃo Ao 
GoVerNo CoLombo?

essa é a comunicação feita pelo presidente do partido 
em Santa Catarina, senador Paulo bauer. diz textualmente: 
“Seremos oposição ao segundo mandato de raimundo 
Colombo (PSd)”. o deputado marcos Vieira, em pro-
nunciamento anterior, nos dava visualização que seria a 
bancada do PSdb um aliado do governo. Novos ventos!

CUIDADO
As pessoas que fizeram tatuagem precisam esperar um ano 

para doarem sangue. de acordo com o ministério da Saúde, esse 
prazo é necessário porque a pessoa pode ter contraído algum vírus 
na hora da tatuagem. esse vírus será contraído por quem receber 
a doação. Para quem colocou piercing, a proibição é ainda maior.

CASA MORTUÁRIA
estranhando a demora da oficialização 

e entrega à comunidade, a municipalidade 
nos informou que não preencheram os 
requisitos empresas para o fornecimen-
to do mobiliário da mesma, havendo 
necessidade de novo processo licitatório. 
Lamentável, pois isso entrava muitos 
benefícios à comunidade, mas a legisla-
ção deve ser cumprida. Feito o registro!

NATAL EM 
MARAVILHA

Foi maciça a participação da comu-
nidade na Caminhada das Lanternas, 
que marcou o início das festas de Natal. 
Foi a 19ª edição. A programação natalina 
tem prosseguimento no próximo dia 
14, na Praça Padre José bunse, com 
apresentação natalina da orquestra 
de Violões de Itapiranga e chegada do 
Papai Noel. No dia 17 será palco das 
comemorações a Praça dos motoris-
tas, com diversas atrações. Prestigie!

Ilaine Rohden/O Líder
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  37.447                      250.000
20   74.041                   16.300 
30   22.833               16.000
40  19.770                 15.800
50    30.112                     15.220

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIme do CorAÇÃo
VILA NOVA/GO
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terças e sextas
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

O que fazer quando a confiança nas instituições (democráticas) de nosso país 
é perdida? Nenhum brasileiro, em sã consciência, dimensiona uma confiança ina-
balável nas instituições ditas mais importantes, a exemplo dos poderes (Executi-
vo, Legislativo e Judiciário), órgãos de segurança, fazenda e finanças, etc. A cada 
dia são escândalos sobre escândalos, desconfianças, malversação do dinheiro 
público e uma série de descalabros que, se fossem mencionados, tomariam pági-
nas dos noticiários. O mais difícil de entender é que nós todos, indistintamente, 
sabemos o que está acontecendo. Nada mais nesse país é reprimido da opinião 
pública e, no entanto, parece que sofremos de uma síndrome, não domada, de 
não darmos nenhuma importância a tudo isso. É um alheismo conformativo que 
nos inspira em aceitarmos, sem contestações, tudo isso que está acontecendo. 
Instituições e entidades confiáveis? Estas não mais existem e, as poucas que re-
sistem, estão fadadas ao infortúnio. O mal, como um cancro, corroeu todas as 
estruturas da cidadania. Apáticos, nos conformamos com a mesma naturalidade 
com que perdoamos aqueles que nos têm ofendido. Como afirmou certa vez a 
cientista política e professora de Harvard Judith Shklar: “Somos passivamente 
injustos quando não nos indignamos, quando não reagimos ou informamos 
de delitos, quando miramos a outro lado ante a desonestidade e o enrique-
cimento injusto, ou aceitamos, com gesto bovino, situações que sabemos 
injustas, torpes ou oportunistas”.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Há alguns dias um amigo colocou um 
anúncio curioso no Facebook. Não vou citar o 
nome dele para evitar constrangimentos, mas 
uso o exemplo como sugestões de o que não fa-
zer na rede social.

esse amigo tem uma empresa que vende 
um determinado tipo de produto. o primeiro 
erro dele foi criar um perfil ao invés de uma pá-
gina no Facebook. Já comentei a questão nesse 
espaço: empresas não podem ter perfis de usu-
ário, pois isso é proibido pelos termos de uso do 
Facebook (aqueles que ninguém lê, apenas clica 
em “aceitar”) Se você cometeu esse erro tam-
bém, e criou um perfil para sua empresa, não se 
preocupe: é bem simples migrar de perfil para 
página. Você encontra o passo a passo facilmen-
te procurando no Google.

Apenas adianto um ponto fraco da página: 
é mais difícil entrar em contato com um clien-
te, por exemplo. o Facebook só permite que a 
conversa comece pelo usuário, ou pela pessoa 
que curtiu a página. eles fazem isso para evitar 
que as marcas fiquem atazanando você. A su-
gestão para o pequeno empresário é criar a pá-
gina e usar o perfil pessoal para contatar alguém 
quando necessário.

o segundo erro desse amigo é mais espe-
cífico: ele marcou em uma publicação quatro 
empresas, que são suas potenciais clientes, mas 
que são concorrentes entre si. ele divulgou uma 
foto do produto e tornou isso visível para as qua-
tro empresas – ao mesmo tempo. ele poderia 
ter contatado facilmente cada um dos clientes: 
seria mais eficiente, mais personalizado (uma 
enorme vantagem das pequenas empresas) e 
evitaria esse peculiar constrangimento.

o terceiro erro dele aconteceu ainda na 
mesma publicação: ele escreveu a seguinte 
mensagem para as empresas clientes: “Ve-
nham nos visitar!”. ou seja: ele que é o vende-
dor, ele que oferece uma solução, mas ele quer 
que os clientes venham até ele! esta é a carac-
terística menos aproveitada da rede social: o 
Facebook deve servir para divulgar conteúdo 
de qualidade, e não apenas ser usado como 
vitrine. deve facilitar o contato e estimular a 
interação, e não só imitar a comunicação tra-
dicional, onde o emissor fala e o receptor, se 
deus quiser!, escuta.

Para concluir, uma breve reflexão. Caro 
empresário, vendedor, ou qualquer profis-
sional que tem um perfil no Facebook: você 
é a sua marca por lá. Como essa marca é 
percebida? ou será que as pessoas só estão 
rindo do seu amadorismo e dos seus erros de 
português?

Sua marca no 
Facebook

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Coaching: ferramenta de orientação vocacional
Vivemos em uma época em que os ac-

ontecimentos são compartilhados rapida-
mente. Um mundo globalizado onde você 
sabe até mesmo o que a sua vizinha comeu 
ontem no jantar. e os jovens? Vivenciam 
esse mundo com muito mais tranquili-
dade do que os adultos, é claro, é a fase 
deles. mas a quantidade de informações 
e a velocidade faz com que, muitas vezes, 
surjam dúvidas em relação a tudo. 

Sabemos que ao mesmo tempo em que 
os filhos estão mais conectados e mais 
cientes dos acontecimentos do mundo, 
eles também estão mais distraídos e su-
perficiais. Tudo muda muito rápido, com 
a mesma velocidade de um “tuite”. en-
tão, como escolher o futuro profissional 
diante de tantas opções e informações? 

Como saber o que querer para o resto da 
vida se é difícil decidir entre ouvir música, 
sair com amigos, ficar em casa na internet? 

Fico imaginando o que deve passar na 
cabeça deles. mas, as coisas não são tão 
ruins quanto parecem. Também já viven-
ciamos isso, em uma época diferente, em 
um cenário diferente, mas no final, deu 
tudo certo, correto? Para saber o camin-
ho a ser seguido é preciso parar e estu-
dar, antes de tudo, as aptidões. estudar 
as aptidões, os interesses e as habilidades 
pode dar um indicativo do que se quer 
fazer.

Um outro passo é conversar, buscar 
pessoas nas áreas que chamam a atenção, 
ir até seus locais de trabalho e entender a 
rotina. muitas vezes, o contato direto com 

aquilo que “pensa que quer fazer” muda 
totalmente quando se tem um contato 
real. mas, se a situação ficar realmente 
complicada, a melhor saída é a busca por 
um especialista. existem algumas opções 
no mercado, mas a que quero tratar aqui 
é o coaching.  

o coaching usa ferramentas que con-
duzem o jovem a refletir não somente 
sobre aquilo que gostaria de fazer - ba-
seado em suas aptidões, mas também so-
bre o mercado de trabalho, remuneração, 
os desdobramentos que a escolha possa 
causar em sua vida.

muitos jovens acabam escolhendo a 
profissão da moda ou mesmo seguindo 
a mesma profissão dos pais e acabam se 
frustrando. e é exatamente o que o pro-

cesso de coaching tenta impedir, a má 
escolha. Não é somente o conduzir, mas 
fazer com que a pessoa consiga perceber 
as compatibilidades  da área escolhida 
com os objetivos de vida dela.

o processo de coaching de carreira ou 
vocacional vai auxiliar no autoconheci-
mento, ajudar na autoestima e autocon-
fiança, facilitando a tomada de decisão. 
Fará entender que o futuro profissional 
não deve ser baseado somente em gan-
hos financeiros, mas sim, como uma 
missão de vida e como uma contribuição 
para a sociedade. 

Marcelo Cardoso, especialista 
em coaching, Programação Neuro-

linguística e fundador da Arco 7

Quem tem o usufruto de um imóvel pode propor ação para reivindicar os 
seus direitos de usar e gozar do bem caso esses direitos estejam sendo ameaça-
dos pelo proprietário. Com esse entendimento, a 3ª Turma do Superior Tribu-
nal de Justiça determinou a devolução de um processo ao Tribunal de Justiça 
do Paraná para que prossiga no julgamento do Agravo de Instrumento inter-
posto pelo usufrutuário. o caso começou após um sujeito propor uma ação rei-
vindicatória cumulada com perdas e danos e pedido de tutela antecipada para 
garantir o seu direito de usufruto vitalício sobre um imóvel, que vinha sendo 
ameaçado pelo proprietário. o juízo de primeira instância indeferiu a anteci-
pação da tutela. 

o autor então interpôs Agravo de Instrumento ao Tribunal de Justiça do Pa-
raná, que extinguiu o processo sem resolução de mérito por carência de ação 
(falta de legitimidade) por entender que a única via adequada para o usufru-
tuário ver garantido o seu direito seria a ação possessória. Nesta, é discutida a 
posse de um bem, enquanto na ação reivindicatória se contesta a propriedade. 
Com isso, o tribunal decidiu que o autor, não sendo proprietário do imóvel, não 
poderia dispor da ação reivindicatória. este tipo de procedimento seria reserva-
do ao titular do domínio que visa a retomar a coisa do poder de terceiro. 

diante da negativa do TJ-Pr, o usufrutuário interpôs recurso especial ao 
STJ contestando a falta de legitimidade que o tribunal atribuiu a ele para mover 
a ação. o relator do recurso no STJ, ministro Villas bôas Cueva, afirmou que a 
corte já se manifestou pelo reconhecimento da legitimidade ativa do usufrutu-
ário para a ação reivindicatória. 

“A possibilidade de o usufrutuário valer-se da ação petitória para garantir 
o direito de usufruto contra o nu-proprietário, e inclusive erga omnes, encontra 
amparo na doutrina, que admite a utilização pelo usufrutuário das ações rei-
vindicatória, confessória, negatória, declaratória e de imissão de posse, entre 
outras”, assinalou. 

em seu voto, o Cueva ressaltou que na classificação entre direitos reais ple-
nos e direitos reais limitados, enumerados no Código Civil de 2002, somente a 
propriedade é direito real pleno.  Nos direitos reais limitados — como o usu-
fruto —, ocorre um destaque de um ou mais poderes inerentes à propriedade, 
que são transferidos para outra pessoa, formando-se assim um direito real na 
coisa alheia. 

“Ocorre, portanto, um desdobramento dos poderes emanados da proprieda-
de: enquanto o direito de dispor da coisa permanece com o nu-proprietário, a 
usabilidade e a fruibilidade passam para o usufrutuário. Assim é que o artigo 
1.394 do Código Civil dispõe que o usufrutuário tem direito à posse, uso, admi-
nistração e à percepção dos frutos”, destacou o ministro.

de acordo com o relator, “se é certo que o usufrutuário, na condição de 
possuidor direto do bem, pode valer-se das ações possessórias contra o possui-
dor indireto, também deve-se admitir a sua legitimidade para a propositura de 
ações de caráter petitório contra o nu-proprietário ou qualquer outra pessoa que 
obstaculize ou negue o seu direito”. baseado nesses argumentos, Cueva deu pro-
vimento ao recurso especial, e foi seguido por todos os ministros da 3ª Turma 
presentes no julgamento. Com a decisão do STJ, o processo deve prosseguir 
normalmente no TJ-Pr.

USUFRUTO, O DIREITO DE 
REIVINDICAR DIREITO DE 

USO E GOZO DE IMÓVEL

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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ÚLTIMA

Comunicado!
Caros leitores! Viemos, por meio deste, deixar nosso espaço à disposição para publicação de 
homenagem de aniversário, de formatura, póstuma ou demais. Para tal, dispomos, exclusivamente, o 
e-mail revisao@jornalolider.com.br. Qualquer dúvida, estamos à disposição também pelo 
telefone (49) 3664 0803. Gratos pela compreensão!

objetivo foi conhecer as técnicas utilizadas no brasil

Casas familiares rurais da região 
recebem visita de franceses 

INTEGRAÇÃO 

A Arcafar Sul, juntamente com 
as casas familiares rurais (CFr), 
receberam nesta semana uma de-
legação francesa composta por mo-
nitores e membros de associações 
relacionadas às casas familiares 
rurais. A comissão foi dividida em 
três equipes, para visitas em Santa 
Catarina, Paraná e no rio Grande 
do Sul. A delegação de Santa Cata-
rina chegou na segunda-feira (1º) e 
foi recepcionada pelos membros da 
CFr de Xaxim. durante a semana 
visitaram propriedades de alunos 
e conheceram seus projetos profis-
sionais e a realidade das institui-
ções nas CFr de Quilombo, Sauda-
des e Iporã do oeste, além da sede 
da Arcafar em maravilha. 

Para a Arcafar, esta troca de ex-
periências entre franceses e brasi-
leiros é fundamental. “Assim pode-
mos discutir melhor a atuação, pois 
foi na França que esta modalidade 
surgiu e nós, no brasil, estamos 
conseguindo colocar em prática 
uma formação diferenciada e pro-
porcionando alternativas de apren-
dizagem para aplicar os conheci-
mentos aos filhos de agricultores”, 
afirmam.

Para Pierre Crabbe, administra-
dor da Casa Familiar rural de Cor-

maranche em bugey, Sonia Savoye, 
vice-presidente da CFr de Pont de 
Veyle, e maria reis riocreux, dire-
tora da CFr de Pont de Veylem da 
França, as CrFs do brasil ensinam 
muito bem a pedagogia. destacam 
que a diferença entre as casa do 
brasil e da França é o sistema de 
organização e de finanças, sendo 
as casas de lá privadas e para se 
manter recebem ajuda das famílias 

e do ministério da Agricultura. os 
franceses ressaltam que viram a ne-
cessidade de aplicar outros cursos 
técnicos ligados a outras áreas para 
que jovens possam buscar essas es-
pecializações e aplicar nas neces-
sidades da propriedade. Uma ideia 
que vão levar do brasil é o uniforme 
dos alunos e a identificação na pro-
priedade onde reside um aluno da 
CFr.

Delegação francesa esteve na sede da Arcafar em Maravilha na quinta-
feira (4) 

Isabel Müller/O Líder
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Direto ao Ponto

PARA ONDE VÃO 
NOSSOS VELHINHOS?

eu tenho imensa saudade de meus pais. Perdi o papai cedo, com 13 anos. Não che-
guei a cuidar dele (na verdade ele é quem me cuidou). mas minha mãe se foi além dos 
90 anos, e me encho de orgulho ao dizer que a acompanhei até os últimos momentos de 
sua vida, inclusive em seus poucos dias enferma, antes dela partir “desta para melhor”. 
Faço parte daqueles filhos e famílias que têm plenas condições de bem atender seus 
idosos, até seus dias derradeiros. mas tem tantos idosos que não têm a mesma sorte. 
ou melhor, ficam literalmente à mercê da sorte alheia, na dependência de cuidados 
de familiares que nem sempre estão dispostos a ajudar (ou aturar, pensariam alguns). 
Isto, lamentavelmente, é o que me deixa indignado. A perda da dignidade da pessoa, 
que deveria ter um final de vida honroso, cuidado e bem atendido por pessoas, com 
boas condições de saúde, higiene, alimentação. Isto, infelizmente, não é o que aconte-
ce. muitos idosos são literalmente escorraçados no seio de suas próprias famílias, ou 
não têm mais seus familiares próximos, dependendo de terceiros, e em vários casos 
são esquecidos, ignorados, desrespeitados. o motivo do questionamento que fiz é que 
nossa população está envelhecendo. os programas de controle de natalidade fazem 
com que não tenhamos mais nascimentos do que pessoas chegando à terceira idade, 
e neste caso, como a expectativa de vida também aumentou em nosso país, a popula-
ção mais velha cresce. e vejam só, caros leitores, sabemos que muitos idosos, graças 
a sua aposentadoria, ainda contribuem com a mantença de seus familiares, que nem 
sempre retribuem a generosidade financeira com bons e dignos tratos. mas então, 
onde vão nossos idosos? Aqueles que estão desamparados, sem família, sem filhos 
próximos? Aqui na região tem poucas casas para acolhê-los. Se não estou enganado, 
são duas casas. e uma delas, pelo que sei, cobra dois salários mínimos para manter 
seus hóspedes. estes dois salários, entendo, é uma quantia absolutamente razoável, 
pois pelo que me consta, é um lugar que trata muito bem os idosos. mas aí vem ou-
tro problema: quantos idosos hoje ganham de aposentadoria mais do que um salário 
mínimo? Nem todos. ou melhor, a grande maioria. então, estes não têm condições de 
pagar este valor, pois é local particular, não é público ou mantido pelo poder público 
ou pela previdência. recentemente fiquei sabendo que o Japão, onde no meu entender 
existe o maior respeito à população da terceira idade, cresceu assusta-
doramente o número de idosos nas ruas, sem família para acolhê-los. 
e olha que lá nem dá pra comparar o respeito que se tem com a nossa 
cultura e tradição de desrespeitá-los. Precisamos, caros leitores, de 
casas de apoio para os idosos. Temos estabelecimentos que fazem belos 
trabalhos com pessoas drogadas ou alcoolizadas. mas convenhamos 
que para os idosos há imensa carência. Lanço aqui esta sementinha, 
para que alguém olhe com simpatia para o que escrevo, e se disponha a 
pensar “politicamente” sobre o assunto. Caso isto não ocorra, por tantos 
e tantos motivos, as estatísticas de violência física, moral ou patrimo-
nial contra idosos continuarão acontecendo. e aquela que deveria ser 
a “melhor idade”, lamentavelmente continuará sendo a “terceira ida-
de”, e por desgraça maior ainda, poderá ser chamada também de “pior 
idade”. A do esquecimento, da perda de dignidade, da perda da vida.

EXPLICAÇÕES DA CASAN 
ACERCA DA FATURA

Como eu havia me reportado por algumas vezes neste espaço, informo que 
recebi a visita do gerente Comercial da Casan de São miguel do oeste, conver-
sando acerca da fatura. As colocações que eu havia feito é de que a Casan não 
pode cobrar mais de uma fatura caso haja apenas um hidrômetro na residência. 
Conversando, portanto, com o melo, que é o responsável pelo setor comer-
cial da empresa, conseguimos tirar algumas conclusões e também repassar 
informações aos usuários. o melo me informou acerca do gasto em metros 
cúbicos e do aumento, digamos assim, do valor cobrado, a cada metro gasto 
“a mais” do que o mínimo. em certos casos, concluímos, é vantagem haver a 
cobrança de duas faturas, pois se determinada metragem for ultrapassada, o 
valor do metro cúbico aumenta proporcionalmente, e pode até custar mais 
para quem tem uma única unidade de consumo do que para quem tem duas. 
É um cálculo que pode parecer estranho, mas que efetivamente, colocando 
na ponta do lápis, tem fundamento. A situação também ficou clara quanto 
ao procedimento da Casan, que efetivamente não irá alterar as faturas se não 
for mediante ordem judicial. então, o consumidor que se julgar prejudicado, 
pode, sim, buscar a via judicial para o deslinde do caso, conforme também já 
informei. Contudo, a empresa tem buscado contato com os consumidores, 
e principalmente, pelo que ficou claro em nosso bate-papo, tem atendido e 
procurado esclarecer também aos consumidores que enfrentam esta situa-
ção – um único hidrômetro e mais de uma unidade de consumo. então, caros 
leitores, antes de demandar ações judiciais, é bom conversar e buscar entendi-
mento mais profundo sobre a equação consumo x custo/valor da fatura. Caso 
o consumidor opte por buscar a alteração, terá que ser na via judicial. e caso 
haja entendimento de que o consumo de mais de uma unidade pode custar 
efetivamente menos do que se fosse de apenas uma, é melhor deixar como 
está. Contudo, novamente friso aqui a boa vontade que o gerente comercial 
demonstrou para esclarecer este tipo de situação, junto com os consumidores. 
Gostei dos esclarecimentos, agradeço a presença do melo em meu escritó-
rio, e assim é uma forma de continuarmos esclarecendo os consumidores, 
deixando esta porta aberta com a empresa para eventuais esclarecimentos.

Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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Grupo de Ginástica rítmica desportiva conta com 
aproximadamente 90 ginastas 

Grd realiza encerramento 
do ano com apresentações

rotarianos de maravilha trocam experiências 
em São miguel do oeste 

MARAVILHA 

Entidade 

ILAINE ROHDEN

Apresentações marcaram o en-
cerramento das atividades do ano do 
grupo de Ginástica rítmica despor-
tiva (Grd) de maravilha, no sábado 
(29), no Ginásio de esportes da esco-
la de educação básica Nossa Senhora 
da Salete. de acordo com a professo-
ra, Sílvia de oliveira, a modalidade é 
oferecida por meio do departamento 

de esportes de maravilha, sendo que 
aproximadamente 90 crianças parti-
cipam.

Na ocasião a prefeita, rosimar 
maldaner, parabenizou as crianças, 
bem como a professora pelo trabalho 
realizado durante este ano e ressaltou 
o apoio para a modalidade em 2015. 
Para o diretor de esportes, marcelo 
Heinz, o desenvolvimento das ginas-
tas é visível, o que deixa os dirigentes 

satisfeitos. 
A secretária de educação, ro-

seméri da Silva, ressaltou a importân-
cia das atividades físicas e culturais 
em paralelo à educação. “É muito 
bom ver as ginastas se dedicando e 
crescendo no desempenho”, frisa.

Após os pronunciamentos, as gi-
nastas realizaram diversas apresen-
tações, solo, dupla trio e grupo, com 
bola, fitas e outros equipamentos. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Aproximadamente 90 ginastas fazem parte do GRD Autoridades e lideranças prestigiaram o evento

Pais e comunidade em geral assistiram as 
apresentações 

Diversas apresentações encantaram o público 

os companheiros Celesio Colla 
e dércio menegassi realizaram uma 
visita ao rotary Club de São miguel 
do oeste, sendo que a reunião se-
guiu a pauta presidida por Adelar 
Cassol. durante o encontro foram 
debatidos diversos assuntos de in-
teresse do clube e um dos destaques 
foi a divulgação de três títulos Paul 
Harris - honraria do rotary Inter-
nacional - que serão entregues aos 
companheiros daquela entidade.

Na ocasião o governador assis-
tente, dércio menegassi, explanou 
assuntos relacionados à governa-
doria do distrito, das ações e pro-
jetos que estão sendo realizados e 
disse estar satisfeito pelo empenho 
daqueles rotarianos. “o encontro 

foi motivo de troca de experiências, 
integração e renovação de amizade 

e espírito rotariano”, destacou me-
negassi. 

Companheiros de Maravilha participam de reunião em São Miguel do 
Oeste

Divulgação

ÓRFÃ, A POBREZINHA!
Pobrezinha da vergonha, ficou órfã. Sim, eu sei, faz tempo, mesmo 

assim sinto muito por ela. Num passado não muito remoto, pessoas se 
matavam para fugir à vergonha por terem feito algo errado. Hoje pesso-
as nas mesmas condições não compram corda para se enforcar, com-
pram foguetes para celebrar.

Todos os dias temos um escândalo ou um triste show de plantão. 
o último que me chegou aos sentidos envolveu um desses bobões de 
hoje que se acham humoristas, caras metidos a modelos, que fazem 
poses de galã quando tinham que fazer humor, gracejos, boas piadas. 
esse sujeito deixou a mulher em casa e saiu para floreios com outra. Foi 
flagrado em “bolinadas” de rua com essa outra. o que devia provocar 
divórcio, provocou, isso sim, indignação de mulheres velhas, mulheres 
que defenderam o direito do indecente à privacidade. Agora é assim, o 
fora da lei tem alegado direito à privacidade quando delinqüe. Qual-
quer dia vão dizer isso em favor de assaltantes flagrados por câmeras de 
segurança, afinal, os coitados têm o direito à privacidade no exercício 
de suas “funções”... Não duvide.

o cara trai a mulher e passa a ser vítima dos olhos alheios que não 
deviam tê-lo flagrado na indecência. modernidade.

Sim, mas e a “esposa” traída pediu separação? Pediu nada, são to-
dos iguais, vergonha na cara é coisa de pobre, de pobre e fora de moda...

Velhos ordinários, vereadores, deputados, senadores, ministros, di-
retores de empresas, magistrados, doutores de todo tipo, gentalha me-
tendo a mão, agindo criminosamente e nem aí para a vergonha. difícil 
separar hoje os bons dos maus, todos são, afinal, protegidos pelos direi-
tos humanos e pelas privacidades...

Fico a imaginar como podemos esperar por uma saudável geração 
de jovens adultos com o tipo de educação que hoje está sendo dada às 
crianças, como esperar por dias melhores? e dizer que Lupicínio rodri-
gues imortalizou o samba que dizia que “Vergonha foi a herança maior 
que o meu pai me deixou”. Um pai que hoje deixe “só” vergonha (sinôni-
mo de boa educação) de herança para os filhos será mandado arder no 
inferno: - e eu lá quero herdar vergonha, é o que pensam os filhos, edu-
cados que foram para pensar assim. Quero apertar a mão de exceções.

HIPÓCRITAS
Não simpatizo com pessoas que vejo nas filas da megassena, e é 

assim mesmo que se escreve, megassena... Talvez minha antipatia ve-
nha dos hipócritas que ouço no rádio e na tevê falando sobre como vão 
gastar o dinheiro se ganharem o prêmio. Cansei de ouvir mentirosos 
dizendo que vão ajudar crianças pobres, mendigos, hospitais, tudo. 
mentira, vão pegar o dinheiro e cair fora ou queimar em bobagens, não 
vão ajudar pobres coisa nenhuma. mentirosos.

ELA
Atriz Leandra Leal tem uma carinha, coisa linda... encontrei-a hoje 

no estadão vestindo uma camiseta onde se lia no peito: - “Precisamos 
falar sobre aborto”. ela é a favor. Acho que nem é preciso dizer, Lean-
dra, que as mulheres têm, devem ter, todo e absoluto direito sobre seus 
corpos. Nenhuma mulher tem que se curvar ou pedir licença para nada 
em seu corpo, muito menos pedir essa “licença” para algum homem. o 
que a mulher decidir sobre seu corpo, isso ela pode fazer. Ponto e ponto 
final. Hipócritas dos corpos e das vidas alheias!

FALTA dIzer
engraçado, homens que não gostam de mulheres também não gos-

tam que se faça críticas a padres assanhados, “fagueiros”, da televisão. 
mas não dizem de sua ira sobre uma jovem e bela freira que tentasse 
fazer a mesma coisa... Por que não admitem as freiras “artistas” e se der-
retem por padres “fagueiros”? entendo...
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A sessão solene de diplomação 
dos eleitos no pleito de 2014 será 
realizada no próximo dia 18 de de-
zembro, às 16h, no Centro de Con-
venções de Florianópolis (Centro-
Sul).

A diplomação dos eleitos é pre-
vista nos artigos 215 a 218 do Códi-
go eleitoral, e marca o encerramen-
to do processo eleitoral, que teve 
início com a escolha dos candidatos 
nas convenções partidárias, pros-
seguindo com o registro de candi-
datura, o período de propaganda 
eleitoral, a votação, a apuração, ho-
mologação e proclamação dos re-
sultados, e o julgamento das contas 
de campanha. o diploma expedido 
pela Justiça eleitoral atesta a vitória 
dos eleitos nas urnas, tornando-os 
aptos a tomar posse. Sem o diplo-
ma, o eleito não pode assumir o car-
go nem exercer o mandato.

A solenidade será dirigida pelo 

presidente do Tribunal regional 
eleitoral (Tre) de Santa Catarina, 
desembargador Vanderlei romer, 
e contará com a presença dos inte-
grantes da Corte e de autoridades 
estaduais e federais. Nela serão di-
plomados 40 deputados estaduais, 
16 deputados federais, um senador 
e seus suplentes, e, por fim, gover-
nador e vice-governador.

Apesar de ser uma sessão pú-
blica, por questões de segurança o 
acesso ao local do evento será res-
trito a autoridades, diplomandos e 
seus familiares e convidados pes-
soais, além das pessoas designadas 
para trabalhem na solenidade. As-
sim, estarão presentes aproxima-
damente 2.500 pessoas, capacidade 
máxima permitida para o ambiente. 
Para as demais pessoas interessadas 
em acompanhar a sessão, ela será 
transmitida pela TV Assembleia Le-
gislativa (AL) e pela internet.

Após essas datas, a edilidade entra em recesso 
parlamentar, voltando às atividades em 2015

Poder Legislativo realiza 
três sessões em dezembro

PT realiza reunião da macrorregião em maravilha 

MARAVILHA

Planejamento 

durante o mês de dezembro a 
Câmara de Vereadores de maravi-
lha vai realizar três sessões ordiná-
rias, sendo que a primeira delas está 
agendada para o dia 8, às 19h. As de-
mais serão no sábado (13), às 7h30, 
e na segunda-feira (15), às 19h. “Ao 
finalizar o calendário das sessões de 
2014, os vereadores maravilhenses 
vão entrar em recesso parlamentar, 
retornando às atividades em 2015”, 
destacou o presidente do Legislativo, 
Ivo badia (Pmdb).

badia destaca a importância de 
a população prestigiar as sessões do 
Legislativo. “os vereadores são os 
principais porta-vozes da comunida-
de, sendo assim, durante as sessões 
debatemos muitos assuntos do nosso 
município, destacando ainda, que 

Vereadores entram em recesso parlamentar após o dia 15/12

Arquivo/O Líder

aproximadamente 80% do que acon-
tece em maravilha passa pela Casa de 
Leis para estudo dos projetos, análise 

e aprovação. Com isso, convidamos a 
população para prestigiarem as nos-
sas sessões”, destacou.

Santa Catarina

Novas regras

Diplomação dos eleitos será 
dia 18 de dezembro

Fazer carteira de motorista passa 
a custar quase R$ 200 a mais

No início desta semana passaram 
a valer as novas exigências para fazer a 
carteira de habilitação (CNH) categoria 
b, necessária para conduzir carros. Con-
forme resolução do departamento Na-
cional do Trânsito (denatran), a quanti-
dade mínima de aulas práticas passa de 
20 para 25, o que acarretará em um custo 
adicional de quase r$ 200.

Conforme o denatran, o objetivo 
da resolução é melhorar a qualidade da 
formação de novos condutores e trazer 
mais segurança ao trânsito. A norma 
traz outras mudanças, como o reco-
nhecimento do uso dos polêmicos si-
muladores para substituir aulas a maior 
parte dos trajetos noturnos — cada aula 
em um simulador custa ao candidato r$ 
8,53 a mais.

o simulador poderá ser usado em 
sessões de 50 minutos, sendo que 30 mi-
nutos serão de condução pelo aluno. Ao 
final da aula deverá ocorrer apresenta-
ção do resultado obtido, correção didáti-
ca das falhas porventura cometidas e es-
clarecimentos sobre eventuais dúvidas.

os órgãos executivos de trânsito e 

os centros de Formação de Condutores 
(CFCs) tiveram prazo de 180 dias para 
promover a implementação da nova 
estrutura curricular, pois a normativa foi 
aprovada em 5 de junho de 2014.

de acordo com o sócio-proprietário 
da Autoescola entre rios, Liomar Wahl-
brink, desde o primeiro dia de dezem-
bro as regras passaram a valer em todas 
as autoescolas. “Para os alunos que já 
tinham iniciado a carteira de motorista 
antes do dia 1º, os valores e as exigên-
cias continuaram conforme as normas 
anteriores. Porém, quem vier fazer a 
habilitação nos próximos dias, já terá o 
acréscimo nos valores e também nas 
exigências”, destacou. 

Wahlbrink afirma que em mara-
vilha nenhuma autoescola aderiu ao 
simulador. “É um custo muito elevado 
para as autoescolas, então como o de-
natran ofertou a possibilidade de ser 
facultativo, caso a autoescola realizasse 
mais cinco aulas práticas, optamos por 
ser assim. então os futuros condutores 
de veículos passam a ter 25 aulas na prá-
tica”, finalizou. 

ILAINE ROHDEN

No último dia 28 foi realizada em 
maravilha reunião da macrorregião 
do Partido dos Trabalhadores (PT) de 
Santa Catarina. Participaram do en-
contro lideranças de diversos muni-
cípios da região, entre eles maravilha, 
São miguel do oeste, romelândia e 
Tigrinhos, além do presidente esta-
dual do PT, Cláudio Vignatti.  

As reuniões das macrorregionais 
foram realizadas em todo o estado e 
encerradas no sábado (29), em Joa-
çaba. de acordo com Vignatti, foram 
discutidas as políticas para diferentes 
públicos, além de comemorar a vitó-
ria da presidente, dilma rousseff, e 
avaliar o partido e as eleições. “Um 
desafio nosso muitas vezes é enten-
der o resultado eleitoral, e a partir 
de valores temos o desafio de pensar 
políticas diferentes para as regiões 
Sul e Sudeste, que são regiões onde 
nós não obtivemos vitória. São locais 
onde as políticas de governo muitas 

vezes não têm os mesmos impactos 
que tiveram para outras regiões mais 
pobres do brasil”, destaca Vignatti. 

o presidente estadual do PT lem-
brou ainda das próximas eleições mu-
nicipais. “Também temos que pensar 
cada vez mais no fortalecimento da 
estratégia do partido em Santa Catari-
na, porque daqui a pouco vêm as elei-
ções municipais e para isso estamos 
vindo na base partidária para ouvir 

nossas lideranças e avaliar os pontos 
que nós acertamos e erramos”, frisa. 

Na manhã de ontem (5) foi rea-
lizada reunião com os prefeitos ca-
tarinenses do partido e à tarde do 
diretório estadual, com a presença 
do presidente nacional do partido. “o 
planejamento estratégico e a defini-
ção das metas provavelmente serão 
feitas até fevereiro de 2015”, comenta 
Vignatti. 

Reunião da macrorregião foi realizada em Maravilha no dia 28

Ilaine Rohden/O Líder 
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

Escolha sempre o caminho que pareça o melhor, mesmo que seja 
o mais difícil; o hábito brevemente o tornará fácil e agradável” 

PITÁGORAS

CHRySLER INSPIRA GESTÃO 
DO GOVERNADOR DE SC

Colombo lembrou que a ideia que inspirou 
esse modelo de gestão surgiu durante a leitura 

do livro em que o empresário americano 
Lee Iacocca conta como salvou a montadora 

Chrysler de uma crise financeira. Colombo 
aplicou o conceito quando foi prefeito de Lages 

e, agora, com ajuda do secretariado, ampliou 
a proposta para abranger a estrutura de todo 
o governo do estado. o diretor financeiro de 

cada pasta será uma peça-chave no processo 
de implantação do novo modelo a partir 

de 2015. “Vamos implantar um sistema em 
que de dois em dois meses vamos fazer 

uma avaliação área por área do governo, 
avaliando caixa, o desempenho de cada área 

em questões operacionais e em capacidade 
de investimento. Todos os secretários de 

estado vão receber de forma clara essa nova 
diretriz administrativa, que eu considero 

essencial para o sucesso do governo ser cada 
vez maior. É um modelo que dá um nível 

de detalhamento extraordinário na gestão”, 
explicou. ele também anunciou que deve 

extinguir ao menos 500 cargos comissionados 
no novo mandato, que começa a partir de 1º 

janeiro. Segundo o governador reeleito no 
estado, funções sobrepostas em órgãos públicos 

e secretarias serão extintas. "Nós vamos diluir 
custos e aumentar eficiência", disse Colombo.

BRASIL FICA QUASE NA LANTER-
NA DO CRESCIMENTO MUNDIAL

A queda de 0,2% na atividade econômica 
brasileira no terceiro trimestre deste ano em 

relação a igual período de 2013, anunciada 
no último dia 28 pelo IbGe, deixou o país 

quase na lanterna do crescimento mundial. 
de uma lista de 34 economias, o brasil ocupou 

a 31ª colocação, segundo levantamento da 
consultoria Austin rating. o desempenho 

brasileiro foi o pior entre as grandes economias 
emergentes, que compõem o brics (brasil, 

rússia, Índia, China e África do Sul). No topo do 
brics, a China cresceu 7,3% no terceiro trimestre 

ante igual período do ano passado, enquanto 
a Índia teve alta de 5,3%. Já o Produto Interno 
bruto (PIb) da África do Sul, que vive quadro 

de inflação elevada, juros altos e atividade 
em recuperação, teve aumento de 1,4%. A 

rússia, mesmo às voltas com a crise geopolítica 
envolvendo a Ucrânia, avançou 0,7%.

Copom eleva a taxa Selic 
para 11,75% ao ano
Pela segunda vez seguida, o banco Central 

(bC) reajustou os juros básicos da economia. 
o Comitê de Política monetária (Copom) 
aumentou nesta quarta-feira (3) a taxa Selic 
em 0,5 ponto percentual, para 11,75% ao 
ano. o órgão aumentou o ritmo do aperto 
monetário. Na reunião anterior, no fim de 
outubro, a taxa tinha sido reajustada em 0,25 
ponto. A taxa está no maior nível desde meados de 
outubro de 2011, quando estava em 12% ao 
ano. em agosto daquele ano, a taxa Selic 
passou a ser reduzida sucessivamente pelo 
Copom até atingir 7,25% ao ano em outubro 
de 2012 – o menor patamar da história. A Selic foi mantida 
nesse nível até abril de 2013, quando o Copom iniciou novo ciclo de 
alta nos juros básicos para conter a inflação.

NOVAS PARCERIAS 
PARA PRODUÇÃO 
DE LEITE EM SC
o Serviço Nacional de Aprendizagem rural 
(Senar/SC), órgão vinculado à Federação da 
Agricultura e Pecuária de Santa Catarina (Faesc), 
reuniu-se com as cooperativas filiadas ao sistema 
da Cooperativa Central Aurora Alimentos para 
fortalecer a parceria e alinhar a execução dos 
programas na área da produção de leite para 2015. 
entre as novidades está a adequação do Programa 
de Produção de Leite de Qualidade (Leite Legal), 
com o objetivo de capacitar os produtores rurais 
para atingir os parâmetros mínimos de qualidade 
de leite exigidos pela IN-62, do ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (mAPA). 
Para 2015, o Senar/SC prevê implantar o novo 
treinamento “Assistência Técnica e Gerencial”, 
de extensão rural e capacitação para produção, 
transporte e beneficiamento de leite seguro e 
de qualidade. A iniciativa receberá recursos 
do mAPA e será executada em seis estados: 
Santa Catarina, mato Grosso, Goiás, minas 
Gerais, Paraná e rio Grande do Sul. o público-
alvo é formado por médios produtores rurais 
de leite, com meta de serem atendidos 855 em 
dois anos. A área de atuação será 63 municípios 
do oeste catarinense, entre eles descanso, 
Guaraciaba, Iporã do oeste, Itapiranga, maravilha, 
mondaí, Paraíso, São João do oeste, São José 
do Cedro, São miguel do oeste e Tunápolis. 

FECOMÉRCIO LANÇA 
SHOPPING VIRTUAL
A Fecomércio SC e a AbComm/SC (Associação 
brasileira de Comércio eletrônico em Santa 
Catarina) promovem, na próxima semana, 
dois encontros do evento Filial Nacional – em 
blumenau e Joinville - que tem por objetivo 
levar o conhecimento e as tendências em 
comércio pela internet para as empresas de todo 
o estado de Santa Catarina. Na ocasião, será 
feito o lançamento do Fecomércio Shopping, 
a plataforma de e-commerce da Fecomércio 
SC, (www.fecomercioshopping.com.br), uma 
ferramenta de negócios pensada para os 
empresários do setor terciário que não podem 
deixar de marcar presença no mundo virtual. 

IDOSOS DO SUL DO PAÍS 
SÃO OS MENOS ENDIVIDADOS
Um estudo inédito do Serasa Consumidor 
apontou onde se concentram os idosos 
inadimplentes no país. Segundo o levantamento, 
a taxa de inadimplência das pessoas acima de 60 
anos no brasil é de 12,7%. A região Norte é a que 
possui maior percentual de inadimplência, de 
19,1%. em seguida, o Centro-oeste e o Nordeste, 
com 13,3%. o Sudeste possui 12,3% e a região 
Sul é a que apresenta a menor taxa, de 11,0%.

SC É O SEGUNDO ESTADO DO PAÍS MAIS 
COMPETITIVO PARA O AGRONEGÓCIO
Segundo pesquisa realizada pela Confederação Nacional da 
Agricultura (CNA), divulgada nesta terça-feira (2), o estado teve índice 
de 0,611, em uma escala que varia de 0 a 1, ficando atrás apenas de 
São Paulo, cujo índice ficou em 0,752. o índice é composto por seis 
indicadores: educação, saúde, infraestrutura, inovação, ambiente 
macroeconômico e mercado de trabalho. o índice de competitividade 
da agropecuária vai ser medido todos os anos pela CNA e servirá para 
embasar a cobrança de políticas públicas que diminuam os gargalos.
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Oração pela paz mundial
o infinito amor de deus flui para o meu interior e em mim 
resplandece a luz espiritual de amor. esta luz se intensifica, 

cobre toda a face da Terra e preenche o coração de todas 
as pessoas com o espírito de 

amor, paz, ordem e convergência 
para o centro.

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de 
Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

DICAS DE FIM DE ANO 

Segundo especialistas do SPC brasil, aproveitar o dinheiro extra 
de fim de ano não significa necessariamente abandonar as 
compras de Natal

Confira sete maneiras 
inteligentes de aproveitar 
o 13º salário

de acordo com recente pesquisa 
realizada pelo Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC brasil) e pelo Portal meu 
bolso Feliz, 80% dos consumidores en-
trevistados pretendem gastar parte ou 
todo o 13º salário em compras de Natal. 
Somente 46% entre aqueles que não 
vão gastar o valor com as festas de fim 
de ano planejam poupá-lo ou investi
-lo. “este dinheiro que está ‘sobrando’ 
e que, frente às tentadoras promoções 
de Natal, acaba sendo usado para com-
pras, poderia ser poupado e aplicado, 
virando um recurso para situações de 
emergência financeira ou mesmo para 
realizar um sonho em longo prazo”, ex-
plica o educador financeiro do Portal 
meu bolso Feliz, José Vignoli.

de acordo com o especialista, 
aproveitar o 13º de forma inteligente 
não significa necessariamente aban-
donar as compras de Natal. “É possível 
gastar parte do valor em presentes 
e comemorações. o consumidor só 
precisa lembrar que, se possui dívidas, 
o melhor uso para este dinheiro é 
quitá-las, garantindo uma maior 
tranquilidade financeira no ano que 
chega”, explica.

Veja abaixo como usar o 13º salá-
rio a seu favor e tirar o melhor desse 
dinheiro que é sempre tão esperado e 
bem-vindo:

1 - Quite e renegocie suas dívidas
Segundo a pesquisa do SPC brasil, 

21% de quem não pretende utilizar o 
13º em compras de Natal usará a grana 
para quitar dívidas e organizar as fi-
nanças. essa é uma das maneiras mais 
inteligentes de utilizar o dinheiro extra. 
Saldando dívidas antigas, você come-
ça o novo ano sem tantas contas para 
pagar. No entanto, não é porque tem 
o dinheiro na mão que dispensará ne-
gociações. Tente renegociar o valor ou 

mesmo um abatimento com o banco 
ou com o seu credor.

2 - Fuja dos juros
Compras parceladas também são 

dívidas. Caso tenha feito alguma com-
pra parcelada com juros neste ano, 
tente adiantar o pagamento do máxi-
mo de parcelas que conseguir, dimi-
nuindo o valor total a ser pago. Se for 
possível, quite todas as parcelas logo 
de uma vez.

3 - Pague impostos de início de 
ano

IPVA, IPTU, material escolar... São 
muitas as contas a serem pagas no 
começo do ano. elas podem ser qui-
tadas com a ajuda do 13º. então, antes 
de correr para o shopping, reserve a 
quantia necessária para cobrir essas 
despesas sazonais. 

4 - Poupe seu dinheiro
Sem dívidas? então esta é uma 

ótima oportunidade para, finalmente, 
abrir uma poupança - ou engordar a 
que você já possui. mais uma vez: não 
é preciso reservar todo o dinheiro para 
esse fim. No entanto, quanto mais di-
nheiro tiver na poupança, maior será 
o seu rendimento mensal. Lembre-se 
que a vida está cheia de imprevistos e 
que precisamos estar financeiramente 
preparados para eles. dessa forma, o 
hábito de poupar é essencial. Pense na 
tranquilidade de possuir uma reserva 
financeira e use esse sentimento para 
motivá-lo a poupar.

5 - Foque em seus sonhos
Sabe aquele objetivo difícil de 

alcançar porque você não consegue 
guardar dinheiro todo mês para reali-
zá-lo? Pois bem, que tal guardar o 13º 
para isso? mesmo que não seja possí-
vel tornar esse sonho real com apenas 

um salário extra, você pode definir 
como meta guardá-lo todos os anos 
em uma poupança especificamente 
para ajudá-lo nessa missão. Você só 
precisa se organizar ao longo do ano 
para não usar esse dinheiro para ou-
tros fins.

 6 - Não gaste mais do que 20% 
do 13º 

No Natal, a publicidade se torna 
ainda mais agressiva: sugestões de 
presentes incríveis, decoração ilu-
minada, produtos específicos para 
tornar a mesa mais farta. Tanta pro-
paganda tem como objetivo fisgar 
seu 13º salário. e, sim, é difícil resistir. 
No entanto, não é impossível. o ide-
al é que as compras de Natal caibam 
no seu orçamento de dezembro sem 
que você precise mexer em seu salário 
extra. Se isso não for possível, procu-
re não gastar além de 20% do seu 13º 
nos festejos de fim de ano. Torrar tudo 
é desnecessário - a menos que você 
não tenha dívidas e já tenha dinheiro 
suficiente guardado para se dar a esse 
luxo.

7 - Não seja o Papai Noel
Nesta época o que realmente im-

porta é estar junto de quem gostamos, 
rever pessoas queridas e celebrar. o 
presente é apenas uma parte desta 
comemoração. Sendo assim, por que 
gastar tanto com superpresentes? 
Uma lembrancinha passa a mensa-
gem de carinho da mesma forma. 
Fazendo isso você economiza o 13º 
para o que for prioridade, como quitar 
dívidas e investir em sonhos. Acredite: 
você não será o único. Segundo pes-
quisa do SPC brasil, o percentual de 
brasileiros que pretende gastar menos 
para presentear no Natal deste ano 
aumentou para 33%, em comparação 
aos 13% do ano passado.

As negociações para calcular o ín-
dice que será aplicado para atualizar 
os valores das quatro faixas do mínimo 
regional de Santa Catarina serão afeta-
das pela conjuntura econômica adver-
sa, avalia a Federação das Indústrias 
de Santa Catarina (Fiesc). durante as 
negociações na segunda-feira (1º), na 
sede da entidade, em Florianópolis, o 
setor empresarial, representado pelas 
entidades do comércio, agricultura, 
transportes e hospitais, defendeu que 
os valores sejam atualizados com base 
na inflação (INPC), pois aumentos 
reais em um ambiente de retração da 
produção e das vendas resultariam em 
menor dinamismo na criação de novos 
postos de trabalho, fenômeno que já 
ocorre em Santa Catarina. A proposta 
não foi aceita pelos trabalhadores, sen-
do marcada nova rodada de negocia-
ções para 16 de dezembro.

Conforme o presidente da Câma-
ra de relações Trabalhistas da Fiesc, 
durval marcatto Júnior, o desafio da 
negociação é conciliar, dentro das qua-
tro faixas salariais previstas na lei, toda 
a diversidade regional e setorial, com 
suas peculiaridades. No ano passado, 
no período de janeiro a outubro, a in-
dústria de transformação catarinense 
criou 38,7 mil novos postos de trabalho, 
enquanto em 2014 foram gerados 26,8 
mil, uma redução de 30% no número 
de novas vagas. No caso do comércio, 
foram gerados 10 mil novos empregos 
de janeiro a outubro de 2013, enquanto 
neste ano foram 5,9 mil, o que corres-
ponde a uma queda de 41%. No setor 
de serviços o total de empregos gerados 

no ano passado foi de 33,5 mil e neste 
ano 30,2 mil, variação negativa 10%. os 
dados são do ministério do Trabalho e 
emprego.

o setor industrial do estado tam-
bém acumula queda nos índices de 
produção e de vendas. Neste ano, até 
setembro, a indústria de transforma-
ção registra recuo da produção física de 
1,9% na comparação com o acumulado 
entre janeiro e setembro de 2013. No 
mesmo período, as horas pagas caí-
ram 1,1%, percentual inferior à queda 
da produção. Isso significa que houve 
queda da produtividade, o que tam-
bém afeta a competitividade das indús-
trias, que enfrentam forte concorrência 
internacional. dados do IbGe mostram 
que a folha de pagamento está pesando 
mais na planilha de custos da indústria 
de Santa Catarina. o índice de pessoal 
ocupado assalariado apresentou que-
da de 0,7% no acumulado até setembro 
em relação ao mesmo período de 2013 
e a remuneração média real do tra-
balhador da indústria, calculada pelo 
indicador de folha de pagamento real 
por trabalhador, cresceu 2,5%. o im-
pacto deste aumento de remuneração 
superior ao crescimento da produti-
vidade resultou em elevação de 3,4% 
do custo unitário do trabalho, medido 
pela razão entre a folha de pagamento 
real por trabalhador e a produtividade. 
os dados mostram que a indústria vem 
concedendo ganhos reais nos dissídios, 
e estes garantem flexibilidade e liberda-
de nas relações trabalhistas, na medida 
em que cada categoria negocia de acor-
do com as sua realidade, avalia a Fiesc.

Telefonia

Santa Catarina

Anatel multa Vivo em R$ 1 milhão por 
descumprir normas de atendimento

Economia lenta afetará negociação 
do mínimo regional 

A Agência Nacional de Tele-
comunicações (Anatel) multou a 
operadora Vivo em r$ 1,067 milhão 
por descumprimento de exigências 
previstas no decreto nº 6.523, que 
disciplina o Serviço de Atendimen-
to ao Consumidor (SAC), no regu-
lamento do Serviço móvel Pessoal e 
no Plano Geral de metas de Quali-
dade para o Serviço móvel Pessoal. 

Sobre o SAC, por exemplo, a 
operadora infringiu vários artigos. 

entre eles, o 3º e o 4º, que preveem 
que “as ligações serão gratuitas” 
ao consumidor e que “garantirá ao 
consumidor, no primeiro menu ele-
trônico, as opções de contato com o 
atendente, de reclamação e de can-
celamento de contratos e serviços”. 
A punição à companhia consta de 
despacho da Superintendência de 
Serviços Privados da Anatel publi-
cado no diário oficial da União da 
terça-feira (2).
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

o 
brasil alcança, este 
ano, 29% a mais 
de pessoas em tra-
tamento com an-
tirretrovirais pelo 

Sistema Único de Saúde (SUS) 
na comparação com 2013. de ja-
neiro a outubro do ano passado, 
47.506 pessoas entraram em uso 
de medicação antirretroviral, 
sendo que neste mesmo período 
de 2014 foram 61.221 pacientes. 
No total acumulado, quase 400 
mil pessoas já estão em terapia 
com estes medicamentos neste 
ano. os dados são do boletim 
epidemiológico de HIV e Aids 
2014, divulgados pelo ministro 
da Saúde, Arthur Chioro, nesta 
segunda-feira (1º), em brasília, 

por ocasião do dia mundial de 
Luta Contra a Aids.

o crescimento no número 
de pessoas em terapia com an-
tirretrovirais é um dos impactos 
do Protocolo Clínico e diretri-
zes Terapêuticas para Adultos 
com HIV e Aids, lançado em 1º 
de dezembro do ano passado. 
o protocolo garantiu acesso aos 
antirretrovirais a todas as pesso-
as com testes positivos de HIV, 
mesmo aquelas que não apre-
sentem comprometimento do 
sistema imunológico.

outro resultado positivo do 
protocolo, lançado há um ano, 
é o aumento expressivo de pes-
soas que iniciam o tratamento 
com Cd4 acima de 500, ou seja, 

Tratamento como prevenção apresenta primeiros 
resultados na epidemia da Aids

pessoas soropositivas com imu-
nidade normal. os dados do 
novo boletim indicam que 37% 
dos pacientes que entraram em 
tratamento em 2014 tinham Cd4 
acima de 500. Isso demostra que 
o protocolo está funcionando: os 
médicos estão prescrevendo os 
medicamentos de acordo com as 
diretrizes do ministério da Saú-
de e os pacientes estão tomando 
corretamente a medicação.

o brasil tem adotado, nos 
últimos meses, uma série de me-
didas para o controle da trans-
missão; entre elas, a ampliação 
da testagem de HIV em popu-
lações-chave (gays e homens 
que fazem sexo com homens, 
transexuais e travestis, pessoas 
que usam drogas e profissionais 
do sexo), além da facilitação do 
acesso aos medicamentos, com 
a incorporação de novas formu-
lações mais fáceis de serem usa-
das pelas pessoas vivendo com 
HIV/Aids. em 2014 o ministé-
rio incorporou o 3 em 1 no rio 
Grande do Sul e no Amazonas e 
já estendeu a compra do medi-
camento para todo país. Além 
disso, incorporou o 2 em 1 e o 
ritonavir termoestável, que dis-
pensa a conservação em gela-
deira, dentre outras novidades. 
Todas essas medidas irão pro-
porcionar que grande número 

de pessoas se beneficie com o 
início precoce da terapia.

Com a adoção dessas medi-
das, o ministério da Saúde pre-
tende cumprir a meta estabe-
lecida pelo Programa Conjunto 
das Nações Unidas sobre HIV/
Aids (Unaids) e pela organiza-
ção mundial da Saúde (omS), 
conhecida como 90-90-90, até 
2020. A meta é testar 90% da po-
pulação brasileira e, das pessoas 
que apresentarem resultado po-
sitivo, tratar 90%. Como resulta-
do, conseguir que 90% das pes-
soas tratadas apresentem carga 
viral indetectável.

#partiu teste
A estratégia deste ano pre-

vê a continuidade da campa-
nha, com adaptações para fes-
tas populares, como Carnaval 
e outros eventos, durante todo 
o próximo ano. A nova campa-
nha apresenta jovens experi-
mentando a vida com a palavra 
“testar”. o teste reforça o slogan 
final usando a gíria “#partiu tes-
te”, linguagem típica dessa faixa 
etária prioritária. A mensagem 
geral da campanha é informar 
o jovem para se prevenir contra 
o vírus da Aids, usar camisinha, 
fazer o teste e, se este der positi-
vo, começar logo o tratamento.

de acordo com o novo bo-

letim epidemiológico, cerca 
de 734 mil pessoas vivem com 
HIV e Aids hoje no país. desse 
total, 80% (589 mil) foram diag-
nosticadas. desde os anos 80, 
foram notificados 757 mil casos 
de Aids no país. A epidemia no 
brasil está estabilizada, com 
taxa de detecção em torno de 
20,4 casos a cada 100 mil habi-
tantes. Isso representa cerca de 
39 mil casos de Aids novos ao 
ano. o coeficiente de mortali-
dade por Aids caiu 13% nos úl-
timos dez anos, passando de 6,1 
mortes por 100 mil habitantes 
em 2004 para 5,7 em 2013. do 
total de óbitos por Aids ocorri-
dos no país até o ano passado, 
198.534 (71,3%) se deram entre 
homens e 79.655 (28,6%) entre 
mulheres.

em julho deste ano, a revista 
britânica The Lancet, uma das 
mais importantes publicações 
científicas da área médica, di-
vulgou estudo mostrando que o 
tratamento para a Aids no bra-
sil é mais eficiente que a média 
global. Segundo o estudo, as 
mortes em decorrência do vírus 
HIV no país caíram a uma taxa 
anual de 2,3% entre 2000 e 2013, 
maior do que os 1,5% registra-
dos globalmente.

Fonte: Blog da Saúde
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De política à 
família, pesquisa 
com mais de 
180 jovens 
maravilhenses 
revela os 
pensamentos da 
nova geração 

ISABEL MüLLER E 
RENATA MATTIA

Quem são os jovens de maravi-
lha? Uma pergunta intrigante 

e desafiadora. Para conhecermos 
mais sobre os adolescentes da Ci-
dade das Crianças, realizamos uma 
pesquisa de opinião com mais de 
180 jovens, na faixa etária de 13 a 18 
anos, buscando respostas sobre os 
atuais padrões comportamentais. 
o resultado nos leva à percepção de 
que eles não estão sendo moldados 
pelo que a sociedade “mais velha” 
impõe ou deixa de impor. eles são 
quem realmente querem ser.

Num contexto psicológico, a pro-
fissional débora bock destaca que 
são visíveis as transformações pelas 
quais o mundo passa no século XXI, 
trazendo fortes impactos e afetando 
a vida de muitas pessoas, especial-
mente dos jovens. “eles se sentem 
cada vez mais atingidos na sua for-
ma de socialização, na relação que 
estabelecem com a educação e o tra-
balho, nos seus modos de vida, nos 
seus pensamentos. Perdem, assim, 
muitas vezes, a ideia de que são res-
ponsáveis pela sua própria história, 
faltam-lhes perspectivas para o futu-
ro”, disse. 

Nestes novos moldes há uma 
explosão de novos conceitos e os 
jovens se deparam com grandes 
impasses. “esses impasses estão 

perfeitamente relacionados com 
buscarem o direito de trabalhar, 
de estudar, de realizar seus sonhos 
e projetos de vida”, destaca a 
profissional. 

Conforme a pesquisa, o que hoje 
melhor define os jovens é a cons-
ciência, responsabilidade e com-
promisso (47,5%); ainda, ter planos 
e saber o que querem ser no futuro 
está em segundo lugar no ranking de 
resposta (28,6%). 14,28% dos jovens 
acreditam que ter uma tribo defini-
da através da linguagem e da música 
e somente 10,58% pensam que estar 
“na moda e ter estilo” é o que os de-
finem.

A mestre em Psicopedagogia Sil-
vana beduschi da Silveira acredita 
que os jovens de hoje vivem em uma 
época de mudanças vertiginosas. 
“Vivemos em uma época de mudan-
ças tecnológicas, culturais, educa-
cionais, e com base nisso é necessá-
rio analisar que o jovem adolescente 
requer o conhecimento integrado de 
sua inteligência em suas múltiplas 
possibilidades e de sua capacidade 
de aprendizagem de se envolver em 
diversas situações. A aprendizagem 
é uma situação de autonomia cres-
cente do jovem, que transcende o 
familiar e se projeta na sociedade 
como um todo”, destaca.

os entrevistados estão satisfei-
tos com a vida, sendo que 57,14% 
responderam esta afirmativa. Ago-
ra, com o que eles estão satisfeitos 
é diferente. beirando a lanterna da 
pesquisa ficaram a estrutura do país 
(14,81%) e a forma do governo bra-
sileiro (8,99%). eles se sentem sa-
tisfeitos com coisas mais simples e 
palpáveis, assuntos que realmente 
conhecem e têm contato, como a fa-
mília (82,5%), amigos (71,4%), saúde 
(61,9%), estudos (61,37%), relaciona-
mento (38,09%) e emprego (28,57%). 

psicóloga Débora Bock

Nascidos totalmente integrados à 
tecnologia digital, sob os ventos favo-
ráveis da estabilidade econômica, da 
democracia e com menos privações 
que a geração anterior, os jovens são 
grandes protagonistas da mudança 
política, foram eles que, em 2013, es-
tiveram à frente das manifestações, 
buscando novos conceitos para a 
política brasileira. Na pesquisa eles 
se mostraram insatisfeitos com o país 
e com a forma de governo, e conse-
quentemente, 51,3% deles responde-
ram que em se tratando de política, 
nunca participaram e nem preten-
dem; 22,2% não tiveram a oportu-
nidade de participar, mas querem; 
14,81% já participa de algum ato po-
lítico e está inteirado neste assunto; e 
somente 1,58% não participa e nem 
pretende. os jovens sempre tiveram 
opiniões, muitas opiniões sobre o 
assunto, diga-se. A diferença crucial 
agora é que o que eles dizem tem 
muito mais peso.

Além de um meio totalmente de-
mocrático para a busca da informa-
ção, a internet tornou-se grande meio 
para que as pessoas possam obter seu 
lazer. dos adolescentes entrevistados, 
42,37% deles destacam que nos mo-
mentos de lazer buscam distrair-se na 
internet. Aqueles que buscam passar 
o tempo lendo livros tem o menor 
percentual da pesquisa, sendo que 
31% responderam que leem nas horas 
de lazer. músicas (47,08%), descanso 
(38,09%) e assistir TV (31,74%) tam-
bém são as opções destacadas. 

Com isso, fica evidenciado que 
estamos vivendo numa sociedade 
em que a prática da leitura não é mais 
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A cultura jovem é o conjunto de 
valores, atitudes, padrões de com-
portamento e produções artísticas 
dos adolescentes e jovens adultos. A 
inserção dos adolescentes como uma 
massa com poder aquisitivo e com 
força social para consumir e produzir 
produtos culturais levou à constitui-
ção de um grande mercado voltado 
para uma cultura jovem, que se ma-
nifestou principalmente na música, 
moda, cinema e outras áreas da in-
dústria de entretenimento.

em maravilha lugares onde a 
cultura está evidenciada sempre 
foram motivo de reclamação dos 
adolescentes, visto que a cidade não 
oferece muitas oportunidades para 

este tipo de entretenimento. Quando 
questionamos os jovens o lugar que 
costumam frequentar, a resposta foi 
que 67,19% deles vão a lugares pú-
blicos, como praças e avenidas. Uma 
das avenidas mais movimentadas 
aos fins de semana é a Araucária, lo-
calizada na parte central do municí-
pio. e é na via pública que os jovens 
se encontram, fazendo com que ela 
vire um ponto da juventude em ma-
ravilha. 26,45% dos jovens respondeu 
que buscam momentos culturais du-
rante os cultos e missas das diversas 
religiões. 15,87% destacam que os 
locais onde frequentam são as dance-
terias, e 7,40% dizem buscar cultura e 
diversão nos bares. 

Divulgação

Mestre em Psicopedagogia 
Silvana Beduschi Da Silveira

Psicóloga Débora Bock

valorizada como instrumento de cres-
cimento pessoal e/ou profissional. 
embora a tecnologia venha avançan-
do e fazendo com que cresça meios 
de comunicação de fácil acesso e a 
todo tipo de conhecimento, a maio-
ria dos jovens não sabe usufruir bem 
desse meio para chegar a informações 
que lhe são úteis e acabam perdendo 
grande parte do seu tempo navegan-
do nas redes sociais. 

“Infelizmente muitos jovens estão 
mais preocupados com a sua conta 
em redes sociais do que com a política 
de seu país; estão mais empenhados 
em saber qual e onde será a próxima 
festa do que em avançar nos estudos. 
É de fato uma juventude transviada 
no sentido de valorizar as coisas su-
perficiais, de gostar mais daquilo que 
lhes dão retorno imediato e prazeres 
aligeirados. Aí entram as questões das 
drogas e da ostentação, que funciona 
como um excelente atrativo para seu 
ego. Nada contra as tecnologias, mas 
estas devem estar a serviço de alguma 
coisa e de algum processo de mudan-
ça”, salientou débora. 

mestre Silvana 
Beduschi Da Silveira
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A maravilhense diana Heinz 
nasceu em maravilha e permanece 
até os dias de hoje no município. 
ela que sempre se destacou por sua 
expressiva comunicação, se baseou 
nesta habilidade e buscou no tea-
tro momentos de lazer e cultura e a 
oportunidade para expressar o que 
realmente sente. “Sempre fui muito 
comunicativa, e isto se desenvolveu 
ainda mais quando participei do 
primeiro grupo de teatro, aos dez 
anos”, disse. Por motivos particu-
lares, diana não deu seguimento a 
este sonho na época, sendo que no 
início de 2014 foi novamente convi-
dada a fazer parte de uma compa-
nhia teatral. “os participantes são 
muito criativos e energizantes, e é 
com este viés que percebo os jovens 
de hoje”, disse.  

diana vê, tanto para si como 
para os demais, um futuro pro-
missor. “Para a nossa geração não 
faltam pessoas com criatividade, 
empreendedorismo e entusiasmo, e 
isto, em minha opinião, é a receita 
para uma vida de sucesso”, destaca. 
ela frisa que as gerações anteriores 
enxergam os jovens como pessoas 

inseguras e desligadas. “eles nos 
veem assim, quando na verdade o 
que nos falta para desenvolver os 
nossos talentos e habilidades é a 
confiança dos mais velhos. eles de-
vem nos ensinar, com base nos seus 
ensinamentos de vida, como termos 
este crescimento e deixarem nós, jo-
vens, desenvolvermos os nossos ta-
lentos”, salientou.  

Diana Heinz, de 16 anos

Renata Mattia/ O Líder

Cultos e missas ficaram como o 
segundo lugar mais frequentado pelos 
jovens na pesquisa. esta porcentagem 
pode ser representada pelo estudan-
te Vinicius Ventura, de 16 anos, que é 
ministro e coordenador de catequese. 
“Faço tudo com amor, pois da terra 
vamos levar somente o bem que fize-
mos e eu procuro fazer o bem todos os 
dias”, diz. 

Ventura sempre acompanhou 
principalmente a sua mãe na igreja, 
mas a sua caminhada religiosa iniciou 
ainda quando frequentava a cateque-
se. Atuante na Comunidade Católica 
Santa Terezinha, do bairro União, 
enfatiza que os membros da comu-
nidade sempre foram acolhedores, 
oportunizando aos jovens participar 
ativamente na organização das cele-
brações. “minha vizinha era ministra, 
então acompanhava ela nos cultos 
e ajudava em algumas leituras. Após 
comecei a participar do coral da As-
sociação Italiana de maravilha, o qual 
cantava na Igreja matriz São José ope-
rário, e aos poucos comecei ajudar 
também nesta igreja”, destaca.

em 2012 ele foi participar de um 
retiro da Crisma e, na oportunidade, o 
padre da época, pediu aos jovens se al-
guém tinha interesse em participar de 
um curso de lideranças para começar 
ajudar na comunidade e Ventura acei-

Vinicius Ventura, de 16 anos

tou o desafio. depois do curso partici-
paria de um retiro marcado para o iní-
cio de 2013, para saber qual seria a sua 
nomeação, mas no dia 1º de janeiro de 
2013 sofreu um grave acidente, passou 
por seis cirurgias e ficou um tempo 
afastado. 

em maio de 2013, quando retor-
nou aos trabalhos na igreja, o padre no-
meou-o ministro, sendo instituído em 
agosto daquele ano. desde lá passou 
a atuar como ministro e coordenador 
da catequese na Comunidade Católica 
Santa Terezinha. Além disso, antes da 

nomeação já ajudava os padres do in-
terior, na época como coroinha.  

“depois do acidente me tornei 
mais humano, de ter cuidado e saber 
dar mais atenção às pessoas. Hoje a 
minha vida gira em torno da igreja, 
de ajudar a comunidade e todos que 
estão em minha volta. minha família 
sempre me apoiou, já os meus amigos 
acham diferente, mas não tem pre-
conceito e me respeitam”, ressalta.

Sendo também jovem, ele diz que 
hoje estão mais participantes e gostam 
de ajudar tanto em clubes de serviço 
ou nas igrejas, envolvendo todas as 
religiões. “Claro que têm pessoas que 
não pensam nos outros e só se impor-
tam com o próprio umbigo, mas acre-
dito que é um pequeno grupo. Acho 
que os jovens estão se importando 
com a sociedade, com os rumos que 
o nosso mundo está tomando e eles 
querem fazer e ser a diferença”, afirma.

Ventura destaca que na igreja, as-
sim como lideranças se afastam, ou-
tras novas passam a integrar e acredita 
que as pessoas sempre estão em uma 
busca constante pelo conforto de suas 
dores e tristezas que o mundo até ofe-
rece, mas normalmente encontram 
em deus. Atualmente ele está passan-
do pelo processo de escolha e decisão, 
faz acompanhamento vocacional e 
pensa em fazer faculdade de Filosofia.

Felipe Honaiser, de 17 anos, tem 
como característica buscar ser uma 
pessoa melhor a cada dia, isso fica 
claro quando fala sobre o número 
de cursos de autoconhecimento que 
já realizou durante os últimos anos. 
Ter iniciado no mercado de trabalho 
cedo, aos 15 anos, fez com que ele 
começasse a notar o verdadeiro sen-
tido de uma conquista. “Iniciei traba-
lhando somente meio período, e no 
outro estudava. No começo fazia os 
trabalhos de banco, e com o passar 
do tempo, passei a fazer parte de se-
tores específicos da empresa, onde 
permaneço até hoje. em minha 
opinião, foi a partir daí que comecei 
a olhar as coisas com um viés dife-
rente, notei que para conquistar os 
nossos objetivos é necessário lutar, 
ter persistência, dedicação e foco”, 
destacou. 

Honaiser ressalta a importância 
de buscar o autoconhecimento para 
alcançar os objetivos de vida. “em 

2013, com 16 anos, participei de um 
processo de coaching de vida, algo 
que mudou a minha vida. Comecei a 
planejar o meu futuro, em cada área. 
e o mais fantástico é ver os desafios 
sendo atingidos. Neste ano repeti o 
processo para firmar mais os meus 
objetivos, traçando os planos para 
esta nova fase da minha vida”, sa-
lientou. ele destaca sua participação 
do Programa Líder Jovem e está em 
processo de finalização do dale Car-
negie – processo voltado para o lado 
pessoal. “Participo do Núcleo do Jo-
vem empreendedor, sendo que estar 
inserido neste meio me fez estar mais 
presente na sociedade, convivendo 

com jovens maduros e que com os 
seus exemplos me fizeram amadure-
cer ainda mais”, diz. 

Finalizando o curso de inglês, 
aprovado no vestibular de direito 
pela Unisinos, em São Leopoldo/
rS, esta é a realidade de Felipe neste 
momento. “recebi a feliz notícia da 
aprovação do vestibular na última 
semana, porém, há algumas dúvidas 
do tipo, será que tento uma faculda-
de federal? esses são detalhes que 
eu tenho que resolver, mas o curso 
já está definido, nos próximos anos 
vou cursar direito”, enfatizou. 

Para Felipe, falar sobre os jovens 
é um verdadeiro desafio. “minha 
opinião sobre os jovens de hoje é 
que falta perspectiva de vida, muitos 
não têm planejamento e são muito 
focados nas redes sociais e jogos, 
deixando de lado a vida profissional 
futura”, destaca. 

ele acredita que o jovem deve 
estar mais inserido na sociedade. 
“Falta participação ativa na socie-
dade e acredito que isto é muito im-
portante para nós. Com isso temos a 
oportunidade de nos prepararmos 
mais para o futuro”, destaca. 

Felipe finaliza com uma dica. 
“Se preparar para o futuro não dói 
nada, então, se você, jovem, assim 
como eu, tiver a oportunidade de se 
autoconhecer, não desperdice esta 
chance, pois vai contar muito para 
seu futuro”. 

Felipe Honaiser, de 17 anos

A grande nuance dessa geração é zape-
ar. daí o z. esta engloba os nascidos em 
meados da década de 1980. essa juventude 
muda de um canal para outro na TV, vai da 
internet para o telefone, do telefone para o 
vídeo, e retorna à internet. 

Garotos da Geração z, em sua maioria, 
nunca conceberam o planeta sem compu-
tador, chats, telefone celular. Por isso, são 
menos deslumbrados que os da Geração Y, 

com chips e joysticks. Sua maneira de pensar 
foi influenciada desde o berço pelo mundo 
complexo e veloz que a tecnologia engen-
drou. diferentemente de seus pais, sentem-
se à vontade quando ligam ao mesmo tem-
po a televisão, o rádio, o telefone, música e 
internet. outra característica é o conceito de 
mundo, desapegado das fronteiras geográfi-
cas. Aprenderam a conviver com a globali-
zação já na infância. Como informação não 

lhes falta, estão um passo à frente dos mais 
velhos.

enquanto os demais buscam adquirir 
informação, o desafio que se apresenta à Ge-
ração z é outro. ela precisa aprender a sele-
cionar e separar o joio do trigo. e esse desafio 
não se resolve com um micro veloz. A arma 
chama-se maturidade. É nisso que os jovens 
precisam trabalhar. Como sempre.

Fonte: Edição Especial – Veja Jovens.
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por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

o governo do estado destinou, na 
última semana, 152 distribuidores de 
adubo líquido para 111 municípios 
que decretaram situação de emergên-
cia devido às estiagens. entre os bene-
ficiados estão os 14 municípios que 
compõem a Secretaria de estado de 
desenvolvimento regional (Sdr) de 
maravilha.

A ação faz parte do Programa Água 
para o Campo, contemplado pelo 
Pacto por Santa Catarina, que prevê 
investimentos de r$ 57.070.610 para 
construção de 1.864 cisternas de 500 
mil litros de água e para aquisição de 
distribuidores de adubo líquido. os 
equipamentos foram entregues pelo 
vice-governador, eduardo Pinho mo-
reira, e pelo secretário de estado da 
Agricultura e da Pesca, Airton Spies, 
durante evento em Chapecó que reu-
niu autoridades políticas da região. 

Para a aquisição dos distribuidores 
de adubo líquido foram destinados r$ 
r$ 2.289.369,42, que beneficiarão 121 
municípios, afetados com as secas de 
2011 e 2012. os equipamentos serão 
utilizados para transportar água até as 
propriedades rurais, principalmente 
às produtoras de suínos, aves e leite. A 
estiagem é um dos maiores desafios 
enfrentados pelos agricultores cata-
rinenses, sendo causadora de perdas 
significativas em sete safras nos últimos 
dez anos.

o vice-governador, eduardo Pinho 
moreira, ressaltou a importância do 
agronegócio para a economia do estado 
e a urgência das ações para minimizar 
os efeitos da estiagem. “Hoje comple-
tamos mais uma etapa no combate a 
essa questão grave para os nossos pro-
dutores. o PIb agropecuário de Santa 
Catarina cresceu 7% no último ano, 
alcançando quase o dobro da média 
nacional. o modelo de agricultura fa-
miliar catarinense é muito elogiado e 
reconhecido como referência nacional, 
por isso, continuaremos trabalhando 
incansavelmente para sanar esses pro-
blemas pontuais que tanto prejudicam 

Ação faz parte do Programa Água para o Campo, contemplado pelo 
Pacto por Santa Catarina, que prevê investimentos de r$ 57.070.610 para 
construção de 1.864 cisternas

Prefeituras da regional de maravilha 
recebem equipamentos para 
minimizar efeitos da estiagem

BENEFÍCIOS

a produção”, disse. 
os distribuidores de adubo líquido 

têm dupla finalidade, podendo ser usa-
dos também nos períodos de normali-
dade de chuvas. durante a estiagem, de-
pois de higienizados, os equipamentos 
serão acoplados a tratores agrícolas para 
o transporte de água até as localidades 
onde os caminhões-pipa não conse-
guem chegar. Já no restante do ano, eles 
podem ser utilizados para transportar 
adubo líquido nas propriedades rurais.

durante o evento, o secretário de 
estado da Agricultura, Airton Spies, 
alertou para a importância de SC bus-
car conhecimento e tecnologia para se 
resguardar contra a estiagem. Segun-
do Spies, a falta de chuvas é o maior 
problema enfrentado pelos agriculto-
res, respondendo por 80% das perdas 
de produção. “Considerando que em 
nosso estado chove anualmente entre 
1.800 e 2.000 milímetros cúbicos de 
água, um volume bastante grande, o 
problema maior não é a dúvida sobre 
se vai chover, mas sobre quando essa 
chuva chegará”, salientou. 

o secretário regional de maravilha, 
Valci dal maso, acompanhou a entrega 
dos equipamentos e salientou a impor-
tância dessa ação para os municípios 
da região. “Nossa região é essencial-
mente agrícola e investimentos assim 
impulsionam o desenvolvimento do 
setor, trazendo reflexo direto no desem-

penho da economia e beneficiando 
também o produtor rural”, comenta.

o Programa Água para o Campo 
beneficiará avicultores e suinocultores 
de 66 municípios integrados às agroin-
dústrias com a construção de 1.864 
cisternas de 500 mil litros de água para 
a coleta, armazenagem e utilização 
da água da chuva para consumo ani-
mal. A ação terá investimentos de r$ 
53.871.110, vindos do banco Nacional 
de desenvolvimento econômico e So-
cial (bNdeS).

Cada cisterna terá o custo de r$ 
28.900,00, que poderá ser pago em cin-
co parcelas anuais sem adição de juros. 
Caso o agricultor opte por pagar o valor 
total no primeiro ano, receberá 50% de 
desconto; no segundo ano terá 40% de 
desconto; no terceiro ano terá 30% de 
desconto e no quarto ano terá 20% de 
desconto. Se o agricultor quiser pagar o 
valor total do financiamento no quinto 
ano, não será beneficiado com desconto.

Os municípios da SDR Maravilha 
beneficiados com distribuidores de adu-
bo líquido foram:

bom Jesus do oeste, 1; Flor do 
Sertão, 2; Iraceminha, 2; maravilha, 1; 
modelo, 1; Pinhalzinho, 1; romelân-
dia, 2; Saltinho, 1; Santa Terezinha do 
Progresso, 1; São miguel da boa Vista, 2; 
Saudades, 1; Serra Alta, 2; Sul brasil, 2; e 
Tigrinhos, 2. 

Secretário Valci Dal Maso acompanhou os prefeitos no recebimento dos 
equipamentos 

Ascom/ SDR Maravilha

brasil, um 
país de 

cultura racista
Sem meios-termos, essa é uma região ainda muito racis-

ta. Até poucas décadas atrás, negro não entrava nos clubes 
sociais de Livramento. era assim certamente em todas as 
cidades do estado. As mães brancas não queriam que suas 
filhas casassem com negros. Tempos atrás? Como sou branco 
(quase), ouço comentários racistas entre brancos. Na frontei-
ra, o racismo corria e corre solto. Torcedor de futebol costuma 
ser racista e homofóbico. os irmãos irlandeses que fundaram 
o Internacional o fizeram por terem sido rejeitados enquanto 
estrangeiros do Grêmio. e até a metade do século XX negros 
não podiam jogar nos times. Não é exclusividade da torcida 
do Grêmio, mas esta fez do racismo seu refrão. Claro, não to-
dos, mas em boa parte, os gaúchos continuam racistas, dentro 
uma região que hospedou historicamente políticas, explícitas 
e implícitas, de implantação do branqueamento da espécie. 

Claro, o brasil todo é um país racista. mas essa região, 
com as suas particularidades e unicidades morfológicas e 
culturais, região de fronteira, prenha de um histórico de 
várias e diferentes colonizações, distintas por gentes e razões, 
tem também uma forma de racismo único, particular, espe-
cífico. Aqui se encontra um racismo diferenciado daquele 
praticado na África do Sul durante o regime do apartheid, 
diferente também do racismo praticado nos eUA, princi-
palmente no Sul e também do resto do brasil. É um racis-
mo forte, não em termos de falhas nas leis, mas em termos 
de raízes: é uma característica enraizada que, na minha 
maneira de ver, vai até mesmo além da questão étnica. 

Na busca para entender a matriz do que surge esse parti-
cular sentimento de racismo poderia fazer várias reflexões e 
hipóteses: de um lado um compreensível mecanismo psicoló-
gico de identificação projetiva que descarrega sobre os outros 
os próprios sentimento de culpa, que não se quer assumir, 
para uma forma de exploração. esse mecanismo defensivo 
primitivo aqui é bastante enraizado. Se pode vislumbrar, 
por exemplo, ainda em todas aquelas situações de casais 
onde o homem, após ter levado uma vida de “proprietário” 
da mulher, permitindo-se de triá-la, desvalorizá-la, humi-
lhá-la, ser violento (muita violência contra as mulheres no 
brasil), etc., no momento em que vem largados, ou seja, a 
mulher se torna livre, descarregam contra ela a raiva; incul-
pando-a de várias coisas, entre as quais ser vagabunda; e 
por quê? Para a frustração do controle perdido sobre outro 
ser (e a queda do ego) e para evitar assim de questionar-se 
sobre a violência até então infligida. mesma coisa com os 
escravos. Negros. outra hipótese de explicação é a cultura 
dos povos emigrantes. Alemão, italiano, polonês, etc. Todos 
vindos pra cá em fases históricas de forte antissemitismo na 
europa. Aliás, fugindo. ou, mais uma hipótese, a constitui-
ção social e econômica por grupos, abotoados, rígidos, típica 
dessa região, levou a ver qualquer corpo estranho ao siste-
ma fechado (estrangeiro, diferente, etc.) como uma ameaça 
à distribuição da riqueza e por isso um inimigo. e a raça se 
presta a ser a tatuagem identificativa do diferente e por isso 
do perigo. o assaltante. e aqui vem o ponto da minha reflexão. 
o racismo por aqui, penetrante, é mais próximo ao classis-
mo, produto cultural inteligível da gigantesca desigualdade 
desse país, do que a uma questão de raça. ou seja, ao negro, 
ao índio, etc., se associa uma condição de pobreza e subcul-
tura, devida inconscientemente ao fato que o branco sabe 
de ter sido ele mesmo a ter influído por exploração ou por 
escolhas políticas de desigualdades, que naturalmente leva 
o apontado a ser perigoso, violento, ameaçador do status 
quo, das regras micro locais e dos valores pré-constituídos. 
resumindo, aqui o racismo parece mais ser uma questão 
que tem a ver com a classe e a moral do que com a raça.

Agora, seria importante que hoje pudéssemos socia-
lizar um pouco de nossa compreensão sobre este ponto, 
como algo realmente muito relevante para toda socie-
dade, para fortalecer nossas articulações no intuito de 
alcançar objetivos pontuais de mudança. Falamos dis-
so segunda, em Parla com deny, na rádio 103, às 20h. 
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 Há muito se fala do que se pode ou não fazer nas empresas para moti-
var as equipes de trabalho e garantir o melhor desempenho dos seus cola-
boradores. especialmente agora que o final de ano se aproxima, é comum 
as confraternizações, os brindes, os treinamentos e as convenções, mas até 
onde isso funciona?

Nesta época é comum o aumento das reclamações, estresse e muito 
cansaço. o clima fica mais difícil e os dias parecem se arrastar. É aí que 
as empresas geralmente se questionam sobre o que fazer para amenizar 
esses impactos no ambiente laboral. 

o que acontece é que não existe um método eficaz para todos, e con-
sequentemente não se consegue agradar 100% dos envolvidos, o que mui-
tas vezes acaba gerando uma sensação de frustração para os dois lados. 

deve se ter em mente que não existem soluções mirabolantes, e que 
não é no final do ano que tudo deve ser resolvido. Não existe nada melhor 
do que um ano inteiro de bons relacionamentos, respeito, profissionalis-
mo e oportunidades de crescimento.

Festas e premiações são sempre bem-vindas, mas se isso for acompa-
nhado de um ano muito bom de trabalho e parceria, o gostinho de dever 
cumprido é ainda melhor, sem contar que a motivação para o próximo 
ano estará a todo vapor. 

Uma incógnita sobre 
o que é o correto fazer 

nas organizações

Aproximadamente 
10 km de matas, 
rios, lavouras e 
pedreiras foram 
percorridos pelos 
190 participantes

VI Trilha Juruna de 
maravilha é sucesso

AVENTURA 

ILAINE ROHDEN

A VI Trilha Juruna, promovi-
da pelo Grupo escoteiro raízes 
de maravilha, foi realizada no 
domingo (30). Ao todo 16 equi-
pes participaram da trilha, que 
teve início e término no parque 
do Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) Juca ruivo.

Aproximadamente 190 inte-
grantes percorreram cerca de 10 
km de matas, rios, lavouras e pe-
dreiras, sendo que no percurso 
diversas provas os aguardavam. 
“essa foi uma trilha ecológica 
feita a pé, com atividades e ta-
refas previstas em programa, fi-
cando sobre a tutela do líder de 
equipe”, destacam os organiza-
dores ressaltando o sucesso da 
trilha.

A equipe “Pé na tábua” ficou 
em primeiro lugar com 68,3 pon-
tos; o segundo lugar ficou com 
a equipe “Abaporu”, que fez 66,5 
pontos; e em terceiro lugar ficou 
a equipe “mascada iluminatti”, 
com 66,4 pontos. 

A presidente do Grupo es-
coteiro raízes, Cinara donati 
Toversi, agradece a todos que 
ajudaram para que esse evento 
fosse um sucesso. “Quero pa-
rabenizar todas as equipes que 
participaram e ressaltar que to-
das foram vencedoras por su-
perar seus próprios limites. A 
entrega da premiação será rea-
lizada amanhã (7), na Pizzaria 
degustar, sendo que o primeiro 
lugar receberá um troféu, meda-
lha e rodízio de pizza, e o segun-
do e terceiro colocado receberão 
medalhas.

Diversas atividades foram realizadas no percurso

Divulgação

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Ao todo foram percorridos aproximadamente 10 km

Saída e chegada da VI Trilha Juruna foi organizada no parque do CTG 
Juca Ruivo
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FORMAÇÃO

Ato de entrega de certificados foi realizado na tarde de terça-feira (2), no Salão Paroquial Católico, reunido as 
crianças formadas, professores, diretores, pais e familiares

Proerd realiza formatura para 
365 crianças

ISABEL MüLLER

Na tarde de terça-feira (2) o Pro-
erd formou a 15ª turma em maravi-
lha, com 365 alunos, do 5º ano do 
ensino fundamental das redes de 
educação, em solenidade que ocor-
reu no Salão Paroquial Católico.

Com o objetivo de envolver a 
polícia, a escola, a família e a comu-
nidade na problemática das drogas 
e da violência; desenvolver uma 
ação pedagógica de prevenção ao 
uso indevido de drogas e a prática 
da violência nas escolas; e desen-
volver o espírito de solidariedade, 
de cidadania e de comunidade na 
escola, que o Programa educacio-
nal de resistência às drogas e à 
Violência (Proerd) é desenvolvido 
no município desde 1999, por ini-
ciativa da Polícia militar de Santa 
Catarina, com apoio da Secretaria 
municipal de educação e do ro-
tary Club. Nesse período, já formou 
mais de 6.254 alunos.

No ato de formatura estiveram 
presentes o segundo-sargento da 
Polícia militar de maravilha, Luís 
Carlos Tremea; a prefeita, rosimar 
maldaner; o diretor da Secretaria de 
desenvolvimento regional, darci 
Thome; presidente do rotary Club 
maravilha, Ademar Augustin; vice
-presidente do Conselho Comuni-
tário de Segurança (Conseg), Geris 
Victor roversi; a secretária munici-
pal de educação, roseméri rodri-
gues da Silva; e representantes das 
empresas apoiadoras do projeto. 

o ponto alto da formatura foi a 
apresentação dos autores das me-
lhores redações por escola e a en-
trega da bicicleta patrocinada pela 
Líder Farma, para a ganhadora da 
melhor redação, Cheila Geisi Klos 
dammer, da escola estadual Jusce-
lino Kubitschek.    

Na ocasião, os estudantes do 
ensino fundamental das redes mu-
nicipal, estadual e particular rece-
beram o certificado de conclusão 

e os policiais instrutores Antônio 
roque Horn e Jonathan dalla Corte 
foram homenageados e receberam 
uma lembrança patrocinada pela 
relojoaria e Ótica minerva.

Também receberam prêmios 
através de sorteio: Gabrielli Patias e 
eduardo ezequiel Schwerz, do Cen-
tro educacional Vereador raymun-
do Veit, uma poupança de r$ 100,00 
do Sicoob/Credial; raquel Carla 
Knak, do Centro educacional mun-
do Infantil (CAIC), uma bicicleta 
patrocinada pela empresa eNd Co-

mércio de materiais elétricos Ltda; 
e Thais Alana Kreuz, da escola es-
tadual João XXIII, uma bicicleta pa-
trocinada pelo Consultório odonto-
lógico dr. Humberto ortolan.

A prefeita, rosimar, parabenizou 
a todos e disse que a sociedade hoje 
está sofrendo muito com as drogas 
e salientou para as crianças levar 
os ensinamentos do Proerd para a 
vida toda. “Pais e mães devem par-
ticipar da educação de seus filhos, 
conversar com os professores e com 
seus filhos. devemos fazer um jogo 

aberto para que a nossa sociedade 
tenha cada vez mais qualidade de 
vida. Vamos dizer não às drogas”, 
afirmou.

o presidente do rotary Club 
maravilha, Ademar Augustin, pa-
rabenizou e disse esperar que as 
crianças levem o que aprenderam 
no Proerd no pensamento e para a 
vida, porque certamente isso vai fa-
zer muito bem e toda a diferença.  

o sargento Tremea salientou 
que o Proerd tem sido o carro-che-
fe quando se fala em prevenção. “A 

partir do momento que a família 
parar de fiscalizar, se omitir, tentar 
jogar a responsabilidade para outras 
instituições somente, nós estaremos 
fadados ao fracasso. A família é a 
célula inicial e ela precisa estar in-
serida na sociedade e assumir a sua 
responsabilidade”, pontuou.    

Ao encerrar, cada aluno rece-
beu uma lembrança oferecida pela 
Aurora Alimentos, além de lanche 
oferecido pela empresa Piracanjuba 
e pela Secretaria municipal de edu-
cação.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades e empresas patrocinadoras acompanharam a solenidade Cerca de 365 alunos receberam certificado de formação

Leão do Proerd divertiu a criançada Aluna da melhor redação foi contemplada com uma bicicleta 
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FESTIVIDADES

Tradicional Caminhada das Lanternas e acendimento das luzes natalinas foram os primeiros eventos 
natalinos na Cidade das Crianças 

Centenas de pessoas participam da 
abertura da programação de Natal

ILAINE ROHDEN

A programação natalina em ma-
ravilha foi prestigiada por centenas 
de pessoas, que acompanharam a 19ª 
Caminhada das Lanternas, organiza-
da pelo grupo de Casais reencontris-
tas da Igreja evangélica de Confissão 
Luterana no brasil, e o acendimento 
das luzes, que foram realizados no 
domingo (30).

Inicialmente teve culto presidido 
pelo pastor Leandro ristow. Após a 
celebração iniciou a Caminhada das 
Lanternas, que saiu da Igreja evangé-
lica, seguindo em procissão pela rua 

Nidolfo Carlos mattje, avenidas Arau-
cária e Sul brasil, até a Praça Padre 
José bunse. de acordo com o pastor, 
mais de 650 lanternas foram confec-
cionadas pelos Casais reencontristas. 

Na Praça Padre José bunse, onde 
encerrou a caminhada, as autorida-
des presentes destacaram a impor-
tância dos eventos natalinos. os coor-
denadores dos Casais reencontristas, 
Jorge e Cecília Heydt, agradeceram 
a participação de todos. “Para nós é 
um orgulho ver tantas pessoas parti-
cipando desta caminhada, é sinal que 
o trabalho não está sendo em vão”, 
destacam. 

o pastor ristow enalteceu e his-
tória do nascimento de Jesus Cristo 
e tentou aproximar as pessoas do 
verdadeiro sentido natalino. “É com 
muita alegria que participo desta 
caminhada, onde diversas famílias 
estão presentes, embelezando ainda 
mais o evento”, ressalta.

Para finalizar, a prefeita, rosimar 
maldaner, agradeceu e parabenizou a 
todos que auxiliaram na organização 
da caminhada, bem como no em-
belezamento e decoração natalina. 
“estamos numa época de reflexão, 
de nos perguntarmos o que estamos 
fazendo pelo próximo e tentarmos 

corrigir nossos erros. É tempo de 
renovação, de perdão e de ajudar o 
próximo”, frisa. 

o evento foi finalizado com o 
acendimento oficial das luzes nata-
linas na Cidade das Crianças, liga-
das pela prefeita.

Próximos eventos 
Visando incentivar o espírito de 

Natal no município, a CdL/Associação 
empresarial, em parceria com o Poder 
executivo, está promovendo o concur-
so de decoração natalina Luz e magia, 
para premiar as residências com a de-
coração mais criativa e original. 

Fazem parte da programação dois 
eventos do Natal Luz e magia. o pri-
meiro será no dia 14, na Praça Padre 
José bunse, a partir das 20h, com apre-
sentação natalina da orquestra muni-
cipal de Violões de Itapiranga e che-
gada do Papai Noel. e no dia 17, será 
na Praça dos motoristas, a partir das 
19h, onde, além da chegada do Papai 
Noel, haverá encenação de Natal com 
alunos da Supercordas, show com Iva-
nor, magnos & maciel e com a dupla 
oswaldir & Carlos magrão. Neste dia 
serão divulgados e premiados os ven-
cedores do concurso de decoração 
natalina.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Celebração na Igreja Evangélica de Confissão Luterana no 
Brasil deu início ao evento

Centenas de pessoas participaram da caminhada  Grupos de louvor da Igreja Evangélica cantaram diversos 
hinos 

Autoridades prestigiaram o início da programação de Natal Prefeita realizou o acendimento das luzes Cidade das Crianças recebeu ornamentação e iluminação 
natalina
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regulamentada pelo ministério da Saúde este ano, 
legislação proíbe a existência de fumódromos e 
publicidade em mostradores de cigarro

Lei Antifumo torna mais rígido 
combate ao tabagismo desde a 
quarta-feira

PROIBIDO!

desde quarta-feira (3) fumódro-
mos estão proibidos no país. radical 
contra o tabagismo, a principal mu-
dança da lei 12.546, conhecida como 
Lei Antifumo, conta com a aprova-
ção de representantes da saúde e do 
comércio. Além disso, a legislação se 
torna ainda mais restritiva com rela-
ção à publicidade de cigarros e ou-
tros produtos derivados do tabaco. 
As penas para estabelecimentos que 
desrespeitarem as novas regras po-
dem chegar a r$ 1,5 milhão em mul-
ta e até o fechamento do negócio.

A restrição é motivada princi-
palmente pelo dano à saúde que o 
tabaco provoca. Segundo o Instituto 
Nacional do Câncer (Inca), cerca de 

90% dos casos de câncer de pulmão, 
o mais comum de todos os tumo-
res malignos, estão relacionados ao 
tabagismo. o ministério da Saúde 
estima que 11% da população brasi-
leira faça uso de algum derivado de 
tabaco.

Comércio faz mudanças para 
se adaptar à legislação

A lei proíbe fumar cigarrilhas, 
charutos, cachimbos, narguilés e ou-
tros produtos em locais de uso cole-
tivo, públicos ou privados, como hall 
e corredores de condomínio, restau-
rantes e clubes, mesmo que o am-
biente esteja parcialmente fechado 
por uma parede, divisória, teto ou até 

toldo. Se os estabelecimentos comer-
ciais desrespeitarem a norma, a mul-
ta varia de r$ 2 mil a r$ 1,5 milhão, 
e pode chegar à perda de licença do 
estabelecimento. outro ponto abor-
dado na lei é a proibição de publici-
dade de produtos de tabaco. Locais 
que vendem cigarros podem apenas 
mostrar os maços de cigarros, e mes-
mo assim deverão reservar 20% do 
espaço para avisos dos malefícios da 
substância no organismo.

A punição não é para o usuá-
rio, mas apenas para o proprietário 
do estabelecimento que permitir o 
fumo no local. Ainda há dúvidas so-
bre como vai funcionar a fiscalização 
da lei. 

Mudanças previstas na lei

ONDE NÃO PODE FUMAR 
Interior de bares, boates, restau-

rantes, lanchonetes, escolas, univer-
sidades, museus, bibliotecas, espa-
ços de exposições, áreas comuns de 
condomínios, casas de espetáculo, 
teatros, cinemas, hotéis, pousadas, 
casas de shows, açougues, padarias, 
farmácias e drogarias, supermerca-

dos, shoppings, praças de alimen-
tação, centros comerciais, bancos e 
similares, em ambientes de trabalho, 
estudo, de cultura, de culto religioso, 
de lazer, de esporte ou entreteni-
mento, repartições públicas, insti-
tuições de saúde, hospitais, veículos 
públicos ou privados de transporte 
coletivo, viaturas oficiais e táxis.

ONDE PODE FUMAR 
em casa, em áreas ao ar livre, 

parques, praças, estádios de futebol 
(somente em áreas abertas), vias 
públicas, nas tabacarias e em cultos 
religiosos, caso isso faça parte do 
ritual, em estúdios e locais de filma-
gem quando necessário à produção 
da obra, em locais destinados à pes-

quisa e desenvolvimento de produ-
tos fumígenos, e em instituições de 
tratamento de saúde que tenham 
pacientes autorizados a fumar pelo 
médico que os assista. Nesses casos, 
é necessário adotar condições de 
isolamento, ventilação e exaustão 
do ar, bem como outras medidas de 
proteção dos trabalhadores ao fumo.

os proprietários da Supercor-
das, Géssica e Junior marques, con-
vidam a todos os maravilhenses 
para que prestigiem o tradicional 
evento de encerramento de ano. 

o evento será amanhã (7), às 
20h, no Lar de Convivência dos 
Idosos, com o valor de r$ 15. “Na 

oportunidade os nossos alunos vão 
demonstrar os ensinamentos que 
obtiveram durante o ano, apresen-
tando ao público várias músicas 
populares. Convidamos a todos 
para prestigiarem o nosso evento”, 
destacaram os proprietários da Su-
percordas. 

Maravilha

Política de Santa Catarina

Supercordas realiza 
evento de encerramento 
neste domingo

Governador deve extinguir 
500 cargos em novo 
mandato em janeiro

Divulgação/ Supercordas

A nova direção do Centro de educação básica e Pro-
fissionalizante de maravilha (antigo CeUS) informa que 
as matrículas para o ano letivo 2015 estão abertas, para 
educação infantil, ensino fundamental e médio. “As tur-
mas vão funcionar da mesma forma como já vinha sen-
do feito anteriormente”, enfatizam Angela e Ari biazussi.

o novo método adotado pela instituição é o sistema 
CoC de ensino. “escolhemos este método por ser um 
dos melhores do país, pois como agentes de educação, 
primamos pelo ensino de qualidade, com princípios, va-
lores e regras”, frisam os proprietários.

Na quinta-feira (11) haverá demonstração do mate-
rial adotado, no auditório do educandário, às 19h30, tan-
to para pais e alunos como para os demais interessados 
em conhecer o sistema CoC de ensino.

o início da colônia de férias deste ano está marcado 

para iniciar a partir do dia 12 de dezembro. mais informa-
ções e esclarecimento de dúvidas podem ser feitos pelo 
telefone (49) 3664 4454.

Educação
Centro de educação básica e Profissionalizante está 
com matrículas abertas para o próximo ano letivo

o governador de Santa Catarina, 
raimundo Colombo, deve extinguir 
ao menos 500 cargos comissiona-
dos no novo mandato que come-
ça a partir de 1º janeiro. Segundo 
o governador reeleito no estado, 
funções sobrepostas em órgãos pú-
blicos e secretarias serão extintas. 
“Nós vamos diluir custos e aumen-
tar eficiência”, disse Colombo.

A partir de 30 de dezembro to-
dos os servidores que exercem car-
gos comissionados são exonerados 
com o término do mandato. de 
acordo com a assessoria de comu-
nicação do governo, a partir de 2 
de janeiro podem ocorrer as novas 
contratações. Neste período de tro-
ca é que serão extintos os cargos.

o governo do estado afirma 
que ainda mapeia onde ocorrerá a 
redução funcional. Como exemplo, 
Colombo afirma que nas 35 sedes 
das secretarias de desenvolvimento 
regional (Sdr), o cargo de diretor-
geral, que também faz a função de 
secretário-adjunto na ausência do 

secretário, será suprimido. “este 
cargo acaba sendo um componen-
te de complicação política. Isso não 
traz bom resultado”, explica o gover-
nador.

Além disso, as Sdrs devem pas-
sar por um processo de reformula-
ção. “A nossa ideia é transformá-las 
em agência de desenvolvimento, 
estimular a integração com a comu-
nidade, na evolução dos serviços 
como cultura, turismo, enfim, te-
mos um processo de profissionali-
zação”, alegou Colombo.

Novos secretários
o governador, raimundo Co-

lombo, anunciou, na manhã da 
quarta-feira (3), na Casa d’Agronô-
mica, em Florianópolis, os nomes 
de três secretários de estado para 
o novo governo. A Secretaria de 
Segurança Pública continuará ocu-
pada por César Grubba, de educa-
ção com eduardo deschamps e de 
Justiça e Cidadania com a deputada 
reeleita Ada de Luca (Pmdb).

As novas definições 
foram apresentadas 
pelo governador eleito, 
no início da semana 

Divulgação
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Na quarta-feira (3) um grupo de 
avicultores sócios da Cooperativa Au-
riverde visitou o abatedouro de aves 
da Cooper Central Aurora de mara-
vilha. os visitantes, que são de Santa 
Terezinha do Progresso, foram recebi-
dos pelo gerente da unidade, Gilmar 
Gruber.

os objetivos da visita são o de 
mostrar aos avicultores os processos 
de abate e industrialização, eviden-
ciando a importância da qualidade 
da matéria-prima, no caso o frango, 
para que se tenha qualidade no pro-
duto que vai para o consumidor. Além 
disso, estas ações contribuem para 
o desenvolvimento dos avicultores e 
complementam a sua formação no 
Programa de Qualidade, iniciada pelo 
Programa d’olho.

depois de visitar o abatedouro, os 
sócios da Auriverde foram conhecer 
as fábricas de rações de suínos e bovi-
nos da Auriverde em maravilha. estas 

Agricultores de Santa Terezinha do Progresso estiveram na unidade da 
Aurora na quarta-feira (3)

Sócios da Auriverde visitam a 
Cooperativa Central Aurora 
de maravilha 

CONHECIMENTO Cuidado
Obras para retirada do 
canteiro estão em andamento

depois de reivindicações, a ad-
ministração municipal iniciou as 
obras na rua Pastor Armando Claas, 
esquina com a rua 15 de Novembro, 
para a retirada do canteiro que fica 

sobre a via. o local ainda passa pe-
los trabalhos realizados pela equipe 
de funcionários públicos, exigindo 
cuidado dos motoristas e pedestres 
que passam pelo local.

Local ainda passa por obras

fábricas são referência em qualidade 
de ração dentro do sistema Aurora 

pela qualidade e pelo cumprimento 
de normas técnicas e legais.

Objetivo da visita é mostrar aos avicultores os processos, evidenciando a 
importância da qualidade da matéria-prima 

Divulgação/ Cooperativa Auriverde

Isabel Müller/O Líder

Comunicado de extravio
A empresa equipamentos Hi-

dráulicos maravilha Ltda., com fir-
ma estabelecida na cidade de ma-
ravilha (SC), CeP 89874-000, sito à 
rua Carlos Antônio Cembranel, 96, 
bairro Frei damião, devidamente 
inscrita no CNPJ 05.760.567/0001-

80, I.e: 254.596.509, vem, por meio 
deste, comunicar o extravio de eC-
F-IF, marca Schalter, modelo: SCFI 
1e, fabricação: 03401253, de sua 
propriedade.

Maravilha, 4 de de-
zembro de 2014.
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os gremistas e colorados que 
tradicionalmente realizam o “car-
rinho de mão” em maravilha estão 
organizando o Costelão do Gre-
Nal. o evento está marcado para o 
domingo (14), no Pesque e Pague 
do Grando, na Linha barro Preto. o 

objetivo é arrecadar lucros para au-
xiliar a Casa de Apoio de maravilha 
e a rede Feminina de Combate ao 
Câncer.

Conforme os organizadores, as 
fichas para o costelão estão sen-
do comercializadas por r$ 20,00, 

com integrantes do carrinho de 
mão, Casa de Apoio de maravilha 
e a rede Feminina de Combate ao 
Câncer, além da vereadora marclei 
Grando e com a coordenadora da 
Casa de Apoio, Sirlei Grams, nos te-
lefones 9805 6039 e 8828 0698. 

objetivo é arrecadar lucros para auxiliar a Casa de Apoio e a rede 
Feminina de Combate ao Câncer

Costelão do Gre-Nal será 
realizado no próximo domingo 

Amigos gremistas e colorados realizam 
confraternização

MARAVILHA 

Companheirismo

Há cinco anos 12 amigos e compadres se reúnem a cada Gre-Nal, ou 
melhor colocação do campeonato, para fazer uma janta ou almoço. o últi-
mo encontro foi há alguns dias, na casa de Selmar e Leila Valandro, sendo 
realizado sempre na casa de um dos perdedores. “Indiferente do resultado 
do jogo, a amizade só aumenta e os perdedores pagam a festa, e todo final 
de ano acontece uma festa com revelação de amigo secreto”, comentam.

A rivalidade vira em brincadeiras, mas o mais importante é o compa-
nheirismo, amizade que prevalece entre a turma. o amigo secreto des-
te ano está marcado para o dia 14, no recanto dos Amigos, próximo ao 
Acampaz. 

 Divulgação

 Divulgação

Encontro
Amigos da Água realizam 
confraternização anual com 
as famílias

No sábado (29) foi realizada, na 
sede da Associação 12 de outubro, 
festa de confraternização anual com 
as famílias da Associação Amigos 
da Água. o cardápio foi a tradicio-
nal galinhada no tacho, preparada 
pelo casal proprietário da refrigelar, 
Seno e rejane.

Além do almoço foram reali-
zados jogos de baralho, sorteio de 
brindes, culto e outras atividades, 
também foi discutida a importância 
da preservação e cuidados com o 

meio ambiente, especialmente com 
relação à água. 

de acordo com o presidente da 
associação, Amarildo estefano, e 
com o casal responsável pelo de-
partamento social, João Luiz e Adi-
les Cembranel, é importante que se 
façam encontros neste formato, os 
quais servem para levar informa-
ções, prestação de contas e fortale-
cer a associação, além de ampliar os 
laços de amizade entre as pessoas 
do grupo. 

Confraternização foi realizada no sábado (29) 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

A 16ª edição do evento foi realizada pelo CTG Juca ruivo no sábado (29) 

Sarau da Prenda Jovem de Maravilha 
apresenta sete moças para a 
sociedade tradicionalista 

TRADIÇÃO 

ILAINE ROHDEN

Sete moças foram apresentadas 
para a sociedade tradicionalista no 
sábado (29), durante o 16º Sarau da 
Prenda Jovem. o evento foi organi-
zado pelo Centro de Tradições Gaú-
chas (CTG) Juca ruivo de maravilha, 
realizado na sede campeira. 

o evento contou com a partici-
pação de sete prendas de maravi-
lha, Chapecó, Cunha Porã, Saltinho 
e de Chapada, no rio Grande do Sul. 
Na ocasião foram apresentadas para 
a sociedade tradicionalista danie-
la Nascimento Faé, Scheiler Neusa 
Schafer, Júlia Tamara becker, maria 
Fernando Ghise, emanueli Crestani 
Tolotti, marina ortiz e emanueli de 
oliveira Freitas maieski. Prendas e peões; pais; padrinhos; 

autoridades - como o patrão do CTG, 
Gilson Pereira, e sua esposa, Simone 
Picolli -; padrinhos do sarau, Fabio 
Selling e Vanessa Pan; prefeita, ro-
simar maldaner; deputado federal 
Celso maldaner (Pmdb/SC); e con-
vidados em geral acompanharam o 
Sarau da Prenda Jovem, que iniciou 
com um desfile individual de cada 
moça, seguido de um coletivo. 

Para marcar apresentação para 
a sociedade as prendas dançaram 
três valsas tradicionalistas, sendo 
uma com o pai, outra com o padri-
nho e por fim com o seu par. Na oca-
sião a prenda do CTG Juca ruivo dé-
bora Padrilha foi homenageada pela 
organização do evento e principal-
mente das prendas. Além dela, re-
ceberam homenagem os padrinhos 
Fábio e Vanessa, bem como o pa-

trão, Gilson, e sua esposa, Simone.
Após o cerimonial do Sarau as 

prendas e convidados participaram 
do baile, animado pelo grupo He-
rança Farrapa, de Chapada (rS). 

o patrão do CTG Juca ruivo 
enalteceu a participação das pren-
das, bem como a inciativa delas 
e dos pais em realizarem o Sarau. 
“esta é uma forma tradicionalista 
de apresentar as prendas para a so-
ciedade, que ainda guarda e segue os 
nossos costumes. Ficamos felizes em 
fazer parte deste momento tão im-
portante”, destaca.

AS PRENDAS 
Daniela Nascimento Faé – 16 

anos, natural de maravilha
Scheiler Neusa Schafer – 17 

anos, natural de maravilha
Júlia Tamara Becker – 14 anos, 

natural de Cunha Porã
Maria Fernando Ghise – 14 anos, 

natural de Nova erechim 
Emanueli Crestani Tolotti – 16 

anos, natural de Chapada (rS)

Marina Ortiz – 15 anos, natural 
de Chapecó 

Emanueli de Oliveira Freitas 
Maieski – 14 anos, natural de Cha-
pecó

Fotos: Foto Zanotto

Padrinhos do Sarau e patrão do CTG foram homenageados 16º Sarau foi realizado no CTG Juca Ruivo

Débora Padilha foi agraciada pelo 
empenho na organização 

Prendas dançaram a tradicional valsa com os pais, padrinhos e par
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BOAS EXPECTATIVAS 

estado ainda se destaca nos quesitos de menor taxa de mortalidade infantil e menor 
mortalidade na infância 

Santa Catarina é o estado com a 
maior expectativa de vida no brasil 

RENATA MATTIA 

Santa Catarina mais uma vez 
lidera rankings positivos frente aos 
demais estados do brasil. Na Tábua 
Completa de mortalidade, divulga-
da pelo Instituto brasileiro de Geo-
grafia e estatística (IbGe) no início 
da semana, o estado está na frente 
em três quesitos importantes: a me-
nor taxa de mortalidade infantil (até 
um ano), menor mortalidade na in-
fância (até cinco anos) e a maior ex-
pectativa de vida do brasil.

o IbGe divulga anualmente 
a pesquisa, com dados referentes 
ao ano anterior. As informações 
subsidiam o cálculo do fator previ-
denciário, por parte do ministério 
da Previdência Social, para fins de 
aposentadoria das pessoas regidas 
pelo regime Geral da Previdência 
Social. 

Nos dados divulgados pelo 

IbGe, relativos a 2013, a esperança 
de vida ao nascer no país é de 74,9 
anos, um aumento de três meses 
em relação a 2012 (74,6 anos).

Santa Catarina tem maior ex-
pectativa de vida ao nascer para 
ambos os sexos, com 78,1 anos em 
média: a esperança é de 74,7 para 
homens e 81,4 para mulheres. Jun-
tam-se à Santa Catarina os estados 
do espírito Santo, distrito Federal, 
São Paulo e rio Grande do Sul, cujas 
mulheres ultrapassaram a barreira 
dos 80 anos. 

em relação à mortalidade in-
fantil, a menor taxa foi observada 
em Santa Catarina (10,1 por mil) e 
a maior no maranhão (24,7 por mil 
nascidos vivos). A mortalidade na 
infância também é maior no ma-
ranhão (28,2 por mil) e menor em 
Santa Catarina (11,8 por mil). 

Comparando Santa Catari-
na com um país desenvolvido, no 

exemplo o Japão, para ambos os se-
xos, a esperança de vida ao nascer 
é de aproximadamente 83 anos, a 

mortalidade infantil é de dois óbitos 
por mil nascidos vivos e a mortali-
dade na infância é de três por mil. 

deSTAQUeS PArA 
SC dAS TÁbUAS 
ComPLeTAS de 
morTALIdAde 

PArA brASIL 2013

maior expectativa de 
vida para ambos os 

sexos (78,1 anos)
maior esperança de 
vida ao nascer para 
homens (74,7 anos)
maior esperança de 
vida ao nascer para 

mulheres (81,4 anos)
menor taxa de mor-

talidade infantil 
(10,1 por mil)

menor taxa de mor-
talidade na infân-
cia (11,8 por mil) 

Santa Catarina tem maior expectativa de vida ao nascer para ambos os 
sexos, com 78,1 anos, em média

Divulgação

expectativa de vida do brasileiro aumenta 12,4 anos 
entre 1980 e 2013  

Previdência perde força com melhora 
da expectativa de vida

Durante os anos 1980 e 2013 a expectativa de vida das mulheres subiu mais do que a dos homens

A expectativa de vida do brasi-
leiro ao nascer aumentou 12,4 anos 
entre 1980 e 2013. Se a expectativa 
de vida era 62,5 anos há 34 anos, 
no ano passado passou a ser 74,9 
anos, de acordo com a Tábua 
Completa de mortalidade para o 
brasil.   

Nesse período, a expectativa 
de vida das mulheres subiu mais 
do que a dos homens, passando 
de 65,7 anos em 1980 para 78,6 
anos em 2013 (12,9 anos). A ex-
pectativa dos homens subiu 11,7 
anos, de 59,6 para 71,3 anos.  

Segundo o pesquisador do 
IbGe Fernando Albuquerque, o 
aumento da longevidade do bra-
sileiro pode ser explicada princi-
palmente pelas reduções da mor-
talidade infantil e das mortes dos 

idosos com mais de 70 anos. “essas 
duas faixas etárias foram as que 
apresentaram mais ganhos nesses 
33 anos”, ressaltou Fernando. 

A probabilidade de um bebê 
morrer antes de completar um ano 
de vida caiu de 69,1 por mil em 1980 
para 15 por mil em 2013. A melho-
ria do indicador pode ser explicada 
por avanços no saneamento bási-
co, aumento da cobertura vacinal, 
programas de atenção pré-natal e 
de aleitamento materno e iniciati-
vas governamentais de transferên-
cia de renda, segundo o IbGe.   

A probabilidade de uma pessoa 
com 70 anos morrer nessa idade 
caiu de 47,5 por mil para 25,2 por 
mil. A explicação está nos avanços 
médicos e tecnológicos e em ações 
voltadas para os idosos, como a 

aposentadoria rural.   
“A população está vivendo mais 

e envelhecendo de forma mais 
saudável. Agora, em relação à pre-
vidência social, o impacto não é 
muito bom porque a expectativa 
de vida aumentando influencia no 
cálculo do fator previdenciário”, 
afirma Albuquerque.  

Por outro lado, a faixa etária dos 
15 aos 19 anos foi a que teve menos 
redução da mortalidade nesses 33 
anos. Nos homens de 17 e 18 anos, 
a taxa de mortalidade é exatamente 
a mesma de 1980. 

“Nesse grupo, a mortalidade 
não se alterou exclusivamente em 
função dos óbitos por causas vio-
lentas, principalmente os aciden-
tes de trânsito e os homicídios”, 
conclui Albuquerque.    

A expectativa de vida do brasileiro ao nascer aumentou 12,4 anos entre 1980 e 2013

Divulgação

bom para a saúde, ruim para 
o bolso. desde 1999, com a san-
ção da lei 9.876, que criou o fator 
previdenciário, essa é a lógica 
quando se registra um aumento 
da expectativa de vida do brasi-
leiro. Isso porque a fórmula que 
determina quanto o trabalhador 
vai ganhar leva em consideração, 
além do tempo de serviço, a es-
perança de vida média do país na 
data que ocorre o pedido de apo-
sentadoria. 

Com base nos dados atuali-
zados do IbGe, o Instituto brasi-
leiro de estudos Previdenciários 
(IbeP) calcula que o aumento da 
longevidade levou a uma redução 

de até 0,92% na aposentadoria 
dos homens e de 0,78% na das 
mulheres.

Para a professora da Univer-
sidade do Valei do Itajaí (Univali) 
magali Negoesek, especialista em 
direito Previdenciário, isso preju-
dica quem se aposenta cedo.

“Havia um rombo na Previ-
dência e essa foi a forma encon-
trada pelo governo para resolver 
o problema. Com o fator previ-
denciário, quem se aposenta com 
50 anos vai ganhar menos do que 
quem se aposenta com 70, mes-
mo que ambos tenham contribu-
ído igualmente em igual período”, 
salienta a professora.
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br
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o Natal é a época do ano para fi-
car com a família, mas muitas pessoas 
preferem comemorar a data com ami-
gos, com a família do companheiro ou 
companheira ou até mesmo com os 
colegas de trabalho. 

Seja qual for a situação, é impor-
tante saber comportar-se corretamen-
te e não cometer nenhuma gafe, para 
não virar assunto nas rodinhas até o 
Carnaval.

Veja quais são os principais erros 
que convidados e anfitriões cometem 
em jantares e aprenda dicas para não 
fazer feio na ceia de Natal.

Levar sobremesa para a 
casa de outra pessoa

Aparecer com uma sobremesa é 
gafe gravíssima. A dona da festa pro-
vavelmente já preparou um doce para 
depois do jantar com todo amor e ca-
rinho, e você corre o risco de magoá-la 
caso os convidados gostem mais da sua 
sobremesa e nem olhem para a dela. 
Além disso, quando a anfitriã organiza 
uma festa, normalmente escolhe tra-
vessas e utensílios que combinam en-
tre si, e a sua pode destoar do restante 
da decoração.

Entrar na cozinha 
durante a festa

os convidados devem circular 
apenas nas áreas sociais da casa, nunca 
nas áreas íntimas. Tem gente que entra 
na cozinha para perguntar onde é o la-
vabo, pegar mais bebida ou até mesmo 
atender a uma ligação com mais priva-
cidade, mas isso é errado. A privacida-
de dos anfitriões deve ser preservada.

Circular pela festa antes de 
cumprimentar os anfitriões

Não há nada pior para o 
organizador do que ver os convidados 
aproveitando sua festa sem ao menos 
tê-lo cumprimentado. A primeira 
coisa que você deve fazer ao chegar 
ao jantar é dirigir-se aos donos da casa 
e dizer oi. Se encontrar conhecidos 
no caminho, acene e diga que volta 
mais tarde. depois de falar com os 
anfitriões, lave as mãos, pois você 

Espero que tenham gostado das dicas!
Bom fim de semana a todos!

estará chegando da rua.

Guardar o presen-
te para abrir depois

Ao receber o presente, desem-
brulhe imediatamente. depois de 
aberto, discretamente dobre o em-
brulho e guarde na sua bolsa, para 
não deixar bagunça na casa.

Não levar presen-
te para o anfitrião

Hoje em dia não há mais neces-
sidade de presentear todos os convi-
dados. Se houver crianças, compre 
presentes somente para elas. mas 

nunca deixe de levar uma lembran-
cinha para os anfitriões da festa, e 
certifique-se de comprar algo que 
você sabe que vai agradar.

Oferecer ajuda para pre-
parar o jantar ou tirar 

os pratos da mesa
Coloque-se no lugar da pessoa: 

você também não gostaria que seus 
convidados vissem a bagunça que 
você fez na cozinha ao preparar o 
jantar. respeite a área íntima da 
casa. Além disso, se o dono da casa 
se propôs a fazer um jantar, deve poder 
dar conta de tudo sozinho.

Servir o jantar para os outros
Se você é o anfitrião do jantar, nun-

ca sirva a comida para os seus convi-
dados: deixe que cada um faça seu 
próprio prato. Você não deve escolher o 
que e quanto cada um vai comer.

Outras dicas:
- Se decidir presentear a anfitriã 

com flores, leve-as já plantadas, e não 
em talos, para que a dona da casa não 
tenha que se incomodar em achar um 
vaso.

- o anfitrião da festa é o primeiro a 
se servir da comida e deve esperar to-
dos acabarem de comer para colocar 
seus talheres na posição paralela, indi-
cando que o jantar terminou.

- Se estiver preparando o jantar, 
opte por alimentos que possam ser pre-
parados com antecedência e deixe-os 
expostos na mesa antes do jantar. As-
sim, você não irá deixar seus convida-
dos sozinhos por muito tempo.

- deseje um feliz Natal para as pes-
soas olhando nos olhos delas.

Divulgação
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Em Destaque
V/04

Idade: 41 anos

Hobbies: dançar

Música: Pro meu Consumo (Luiz marenco)

Filme: o menino do Pijama Listrado

Livro: Transformando Suor em ouro

Esporte: Futebol, vôlei e dança

Formação: Segundo grau completo

Especialização: danças Tra-
dicionais Gaúchas

Profissão: Iniciei com as danças aos nove 
anos porque na época as escolas no rio 

Grande do Sul tinham grupos de danças. 
depois fiz parte do Centro de Tradições 

Gaúchas (CTG) rincão Serrano, de Cara-
zinho (rS). desde então, não parei mais.

Carreira: Como instrutor de danças, iniciei 
aos 15 anos, dando aula no CTG Galpão 

Crioulo, de Chapada (rS). depois fui contra-
tado para dar aula no CTG Herança Gaúcha, 
de Chapecó, e em 1995 vim para maravilha e 
desde lá atuo dando aulas no CTG Juca rui-
vo de maravilha e em municípios da região. 

Clubes de serviço: Participo do CTG 
Juca ruivo como instrutor de danças e 
componente do grupo. Hoje também 

sou o atual vice-patrão desta entidade.

Para o futuro: Continuar neste meio 
do tradicionalismo gaúcho, passan-

do os meus ensinamentos para aque-
las pessoas que tenham interesse.       

Maravilha no futuro: Que tenha-
mos mais apoio na parte cultu-

ral nas diferentes culturas.

 Ilaine Rohden/O Líder
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Galeria
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Participe da Palestra Espírita

SILVA

“Você sempre nos 
mostrou que não há 
dificuldade que não 
possa ser vencida... 
Te amamos pra sem-
pre! Feliz aniversá-
rio!”. Homenagem da 
esposa, Raquel May, 
e seu filho, Dhyor-
dan, pelo aniversário 
comemorado na 
quarta-feira (3).

Terça-feira (6) é o dia da Paula Karine 
comemorar o seu aniversário! Parabéns... 

Esse garoto é o Bruno Vendrame, que 
está de aniversário hoje (6). Parabéns! 
Quem lhe parabeniza: seus pais e avós

Parabéns a Bruna Trombini Schnei-
der, pelo aniversário comemorado 
no último dia 2. Que as alegrias 
deste dia especial permaneçam 
para sempre na sua vida... Com 
muito carinho, a homenagem 
é dos amigos e familiares! 

Na próxima quinta-feira (8) 
quem festeja o seu aniversário 
é a Fabiane Knob. Parabéns!

Parabéns a Bruna Zat Borto-
lanza pelo aniversário que será 
comemorado na próxima terça-
feira (6). Felicidades, sempre!

Quem comemora mais um ano 
de vida na terça-feira (6) é a 
Fabiane Zanini. Parabéns e 
muitas alegrias! Uma homena-
gem de todos os familiares...

Felicidades a Kathiucya Lara pelo 
aniversário que será comemora-
do no próximo dia 8! Parabéns! 

Felicidades a Sirilei Edinara pelo 
aniversário que será comemo-
rado neste domingo (4). 

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip
Parabéns aos papais Anderson e 
Jacqueline Moroni Borghetti, pela 
chegada das princesinhas Carolina 
e Manuela, que ao lado da maninha, 
Isadora, estão enchendo os corações 
da família de amor!

... Não tem sol sem a sombra, canção sem o 
silêncio, não há eternidade sem o agora! 

(Oswald de Andrade)

DuETTO MODAS, 22 ANOS FAZENDO 
PARTE DO SEu JEITO DE VIVER! 

A Duetto celebra os 22 anos sendo reconhecida como referência em moda 
feminina e masculina em Maravilha e região, proporcionando aos clientes 
produtos de qualidade e atendimento diferenciado, aliados a um menu de 
serviços que facilite e solucione suas necessidades e expectativas.
“Queremos agradecer a quem é tão importante nesta história: clientes, 
colaboradores e parceiros. Temos como missão tornar as pessoas mais 
felizes, valorizando as individualidades, atuando com ética, respeito e 
comprometimento”, destacaram as sócias-proprietárias. 
A Duetto convida a todos para celebrar o aniversário da loja que tem o 
seu jeito. “Convidamos a todos para que venham até a nossa loja hoje 
(6), teremos atendimento especial até às 16h e sem fechar ao meio-dia. 
Além das novidades em roupas e calçados, estaremos servindo coquetel, 
espumante e drinks, além de SPA Day com massagem relaxante, brindes 
exclusivos e muitas novidades. Você é nosso convidado especial”, 
finalizaram as sócias.
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Morgana Guth... 
Desejamos a você 
muitas felicidades 
pelo aniversário 
comemorado na quinta-
feira (4). Com muito 
carinho, pais Rudimar 
e Ivone Guth, do irmão 
Rogério, cunhada 
Eliandra e sobrinha 
Maria Fernanda... 

O empresário Vilson 
Bernardi comemora o seu 

aniversário no próximo dia 
7. Parabéns!

Felicidades ao 
Jeferson Thiago 
Schwerz pelo 
aniversário 
que será 
comemorado no 
próximo dia 7. 
Parabéns! 

Parabéns a 
Josiane Vargas 
pelo aniversário 
que será 
comemorado no 
próximo dia 6. 

Terça-feira (2) foi o 
dia da bela Michely 
Zortéa festejar 
mais um ano de 
vida. Parabéns!

Na próxima quinta-
feira (8) quem 

comemora mais 
um ano de vida é a 

Napoliana Somacal. 
Parabéns e muitas 

felicidades!!!

Freecolor Digital

Fotos: Arquivo pessoal
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Transformers – A Era da Extinção
Alguns anos após o grande confronto entre 
Autobots e decepticons em Chicago, os gi-
gantescos robôs alienígenas desapareceram. 
eles são atualmente caçados pelos humanos, 
que não desejam passar por apuros nova-
mente. Quando Cade (mark Wahlberg) en-
contra um caminhão abandonado, ele jamais 
poderia imaginar que o veículo é na verdade 
optimus Prime, o líder dos Autobots. mui-
to menos que, ao ajudar a trazê-lo de volta à 
vida, Cade e sua filha Tessa (Nicola Peltz) en-
trariam na mira das autoridades americanas.

Vizinhos
estrelando Seth rogen (de Ligeiramente Gráv-
idos e o besouro Verde) e zac efron (de High 
School musical), juntos nesta hilariante comédia, 
bastante convincente, sobre a convivência entre 
vizinhos. Quando mac (Seth rogen) e Kelly (rose 
byrne) descobrem que seus novos vizinhos são 
nada mais, nada menos, que uma fraternidade 
universitária, liderada pelo carismático presiden-
te Teddy Sanders (zac efron), eles tentam fazer o 
jogo e obter o melhor possível dessa absurda sit-
uação. mas as festas vão ficando cada vez mais 
ultrajantes, e ambos os lados da propriedade 
começam a lutar por seu território. Quando a fer-
renha sabotagem e o domínio do espaço.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/07

Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo
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Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Quinta-feira (4) quem 
comemorou sete anos 
foi o garotão Adriano 
Agostini Neckel. Quem 
homenageia com muito 
carinho são os pais 
Adriana Agostini e Silvio 
Neckel. Parabéns!

Arquivo pessoal

Tecidos fluidos
Tocar em um tecido e sentir a leveza e o fres-

cor da estação é o caminho para escolher a peça  
do verão 2015.

Com o passar dos tempos, as marcas de rou-
pa vêm dando prioridade ao conforto na hora 
de escolher a matéria-prima a ser usada em 
cada estação, juntando o conforto com tendên-
cias, deixam tudo em harmonia. 

os tecidos fluidos são leves e por muitas ve-
zes transparentes, deixando a pele respirar o ar 
da estação mais deliciosa do ano. A modelagem 
escolhida para as peças neste tecido é ampla, 
permitindo o movimento do mesmo em uma 
dança com o vento e o corpo. 

Vestidos, saias, camisas e blusas, as peças 
mais confeccionadas em tecidos fluidos fazem 
parte do auge do verão 2015. 
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Livros
1942 - O BRASIL E SUA GUERRA 
QUASE DESCONHECIDA
João barone, baterista do grupo 
Paralamas do Sucesso e aficionado por 
assuntos da Segunda Guerra mundial, 
procura revelar e analisar a partici-
pação do brasil no conflito que sangrou 
o mundo. Filho de um dos mais de 25 
mil pracinhas que lutaram na Itália, 
barone dirige sua pesquisa pelo passado do pai e 
do país para unir dados, curiosidades e histórias 
emocionantes de uma campanha incrível que 
muitas vezes o próprio brasileiro desconhece.

O BICHO-DA-SEDA
o detetive Cormoran Strike, 
protagonista de ‘o chamado do 
Cuco’, está de volta, ao lado de 
sua fiel assistente robin ellacott. 
dessa vez, o veterano de guerra 
terá que solucionar o brutal 
assassinato de um escritor.

APENAS UM DIA
A vida de Allyson Healey é exatamente igual a sua mala de viagem - organizada, 
planejada, sistematizada. então, no último dia do seu curso de extensão na eu-
ropa, depois de três semanas de dedicação integral, ela conhece Willem. de es-
pírito livre, o ator sem destino certo é tudo o que Allyson não é. Willem a convida 
para adiar seus próximos compromissos e ir com ele para Paris. e Allyson aceita. 
essa decisão inesperada a impulsiona para um dia de riscos, de romance, de liber-
dade, de intimidade - 24 horas que irão transformar a sua vida. ‘Apenas um dia’ 
fala de amor, mágoa, viagem, identidade e sobre os acidentes provocados pelo 
destino, mostrando que, às vezes, para nos encontrarmos, precisamos nos perd-
er primeiro... muito do que procuramos está bem mais perto do que pensamos.

Games Henrique Hübner

Darksiders II

Variedades
V/08

É um jogo eletrônico de ação-aventura desenvol-
vido pela  Vigil Games  e publicado pela  THQ  e foi 
lançado em agosto de 2012 para PlayStation 3, Xbox 
360, microsoft Windows e, no fim do ano, para a Wii 
U. o jogo é a sequência de Darksiders.

o enredo contém um pouco de spoiler.
A história de Darksiders II se passa no mesmo pe-

ríodo de tempo de seu antecessor, só que dessa vez os 
jogadores tomam o controle de morte, outro dos Ca-
valeiros do Apocalipse, ao invés do seu irmão, Guerra. 
o jogo também se passa num mundo inteiramente 
novo, duas vezes maior que o antecessor. os dois re-
manescentes cavaleiros, Fome  e  Peste  - que tiveram 
seus nomes rebatizados para se encaixarem melhor 
ao universo de darksiders, se tornando, assim, Con-
quista e Fúria - , também aparecem no jogo, não sen-
do jogáveis entretanto, pois terão seus próprios jogos 
a seguir, continuando A Saga dos Cavaleiros do Apo-
calipse. Novos elementos também foram acrescenta-
dos no jogo, segundo a revista Game Informer, como 
a habilidade de saquear os corpos dos inimigos para 
encontrar novas armas e armaduras

A história de Darksiders II começa quase ao mes-
mo tempo em que a história do primeiro Darksiders. 
depois que Guerra é condenado e enviado de volta à 
Terra, o Conselho Carbonizado informa sua situação 
para o restante dos Cavaleiros. o Cavaleiro morte, sa-
bendo que seu irmão Guerra é o mais honroso e in-
corrupto dos Cavaleiros, e que nunca teria começado 
o Apocalipse prematuro, fica furioso. Crendo que seu 
irmão é vítima de uma conspiração, morte ignora as 
ordens do Conselho e parte em uma missão pessoal 
para provar a inocência de Guerra. morte viaja até 
os reinos Inferiores, um lugar entre o Céu e o Inferno, 
para pedir favores aos poderosos seres que governam 
aquele reino.

Jogabilidade
darksiders 2 se trata de um  Hack and Slash, no 

qual o jogador controla morte, outro dos quatro Cava-
leiros do Apocalipse.

Apesar de seguir uma linha bastante semelhante 
a do seu antecessor, darksiders 2 mostra uma grande 
evolução, tanto no combate (agora mais fluído) como 
nos gráficos (mais polidos que o do primeiro jogo). A 
série acrescentou neste novo jogo elementos clássicos 
de um rPG eletrônico, no qual o personagem pode 
aumentar suas estatísticas ao adquirir pontos de expe-
riência.

É isso aí, galera! Espero que tenham gostado da mi-
nha dica. Até semana que vem. Fiquem com Deus! 

Lavar os cabelos com água 
quente tira o brilho, aumenta a 
oleosidade e acelera a queda?

o pó facial ou compacto reforça 
as linhas de expressão?

Vinagre é indicado para 
higienizar verduras?

mito. A água quente 
não provoca a que-
da, mas o brilho dos 
cabelos pode, sim, ser 
comprometido, devido 
à dilatação das cutículas 
provocada pela tem-
peratura da água, pois 
o ph (grau que mede 
acidez e alcalinidade) 
das madeixas é elevado. 
A dermatologista Karina 
mazzini alerta sobre a 
abertura das cutículas 
do cabelo e remoção da oleosidade natural do fio: ele fica mais frágil, 
ressecado e também até mais vulnerável para o aparecimento de pon-
tas duplas. “A temperatura ideal para lavar o cabelo é 20 graus”, afirma.

Verdade. Ambos 
reforçam as linhas de 
expressão e o compacto 
ainda mais. É preciso 
ter muito cuidado na 
hora de aplicar, dei-
xando de fora a região 
dos olhos, onde tem 
maior concentração 
de linhas de expressão. 
Quanto mais ida-
de, menos pó na maquiagem deve ser utilizado.

mito. Não é reco-
mendado pela Anvisa 
o uso de solução com 
vinagre. Vários estudos 
demonstram que o vi-
nagre não tem poder 
sanitizante. o ideal é 
armazená-la sem água. 
Nada de reaproveitar a 
sacola. Após a higieniza-
ção, as hortaliças devem 
ser secas em centrífugas 
ou papel absorvente (to-
alha) a armazenadas em recipientes de plástico transparente, não reci-
clável e de preferência livres de bisfenol, na parte inferior da geladeira 
(gaveta), a 4°C. A nutricionista mayara Freitas recomenda guardar as 
hortaliças em potes de vidro.

http://pt.wikipedia.org/wiki/THQ
http://pt.wikipedia.org/wiki/RPG_eletr%C3%B4nico
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SÁBADO (6)
Festival de Danças Folclóricas - Salão Paroquial Ca-
tólico - Grupo de danças Pertutti - 18h - jantar-baile às 
20h30

DOMINGO (7)
Encerramento Supercordas 2014 - Lar de Convivência 
- Supercordas 

Festa da Padroeira - Salão Linha Guaraipo - Comuni-
dade Católica

DOMINGO (14)
Apresentação Orquestra de Violão de Itapiranga / 
Chegada Papai Noel - Praça Padre José bunse - Admi-
nistração municipal e Associação empresarial

Almoço Clube de Mães Vitória - Salão Paroquial Católi-
co - Clube de mães Vitória
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Na frente de Beatriz, Vitória 
finge se desesperar com o falso 
diagnóstico. Mário e Gilda 
falam com Sandra sobre a festa 
de inauguração da Star Trip. 
Rafael pede a Cristina para ela 
sair de casa. Vitória comemora 
o sucesso de seu plano com 
Pedro. Carlota parabeniza 
Beto por ter sabotado a Vip 
Turismo e incriminado Mário. 
Beatriz conta para Elísio sobre 
a doença de Vitória. Tadeu 
dirige o ensaio de Madalena na 
Boogie Oogie. 

Cora acaba adormecendo sem 
ter sua noite de amor com José 
Alfredo. Amanda procura por 
Leonardo. Cláudio conversa 
com Beatriz. José Alfredo 
consegue fazer com que Cora 
revele o local onde escondeu seu 
diamante. Magnólia e Severo 
fazem uma reserva no restau-
rante de Vicente. Maria Marta 
convence José Pedro a não pas-
sar a noite com Danielle. José 
Alfredo pede para falar com 
Maria Ísis. Cristina se preocupa 
com José Alfredo. 

Marcelo diz a Maria Inês que 
sente que ela ainda o ama. 
Israel comenta com Fernando 
que se acalmou após ligar para 
o centro de ajuda a dependentes 
químicos, sem saber que a 
atendente era Bia. Laura diz a 
Caíque que não consegue mais 
viver sem ele. Marcos pede a 
Sueli que reúna provas sobre a 
cirurgia que Caíque realizou às 
escuras. Ricardo é recepcio-
nado pela família com uma 
festa surpresa. Laura encontra 
Heitor trabalhando na revista 
de Marcelo. 

Carlota conta para Dani e 
Rodrigo que eles são primos e 
aconselha o casal a fugir nova-
mente. Rafael avisa a Gilda que 
Rodrigo voltou para o Brasil. 
Ivete conta para Fernando, 
Luísa e Ricardo que Dani foi 
atrás de Vitória. Vicente não 
consegue conter a animação 
durante o show de Madalena, e 
Augusta se incomoda. Carlota 
conta para todos na mansão 
que Dani está grávida. Zuleica 
avisa que não deixará ninguém 
falar com Dani.

José Alfredo se desentende 
com Maria Ísis, que termina o 
romance com o Comendador. 
José Alfredo pensa em Maria 
Ísis. Amanda percebe que 
Leonardo está doente e decide 
levá-lo para um hospital. 
Enrico ouve Maria Clara 
chamar Vicente para ir à sua 
casa e fica furioso. Leonardo é 
internado com pneumonia. Vi-
cente chega à mansão e Maria 
Clara o recebe. Josué devolve 
o diamante para José Alfredo, 
que se entristece ao constatar 
que a pedra perdeu o brilho. 
Cora se assusta ao acordar no 
hotel e encontrar Josué.

Manoel decide morar no 
quarto dos fundos de sua casa. 
Marcelo afirma para Laura 
que gostou de seu currículo e 
que tentará contratá-la. Úrsula 
avisa a Marcelo que não quer 
Laura trabalhando em sua 
revista. Laura diz a Bia que 
se sentiu rejeitada por Úrsula. 
Maria Inês diz a Tina que não 
sabia que Conceição tinha 
dinheiro. Castilho aparece para 
Caíque e avisa ao médico que 
ele tem uma missão. Murilo 
provoca César ao afirmar que o 
rapaz jamais venceu Ricardo. 

Gilda pede para falar com Ro-
drigo, mas Dani impede o na-
morado de conversar com sua 
mãe. Carlota pressiona Beto a 
tirar Fernando da presidência 
da Vip Turismo. Sandra teme 
que Diana tente descobrir se 
Vitória é filha de Paulo. Gilda 
convida Célia para trabalhar 
em sua agência. Carlota ajuda 
Beto a enganar Fernando na 
Vip Turismo. Cristina afirma 
a Mário que não sairá da casa 
onde mora. Vitória finge ter 
uma crise, e Pedro pede para 
Augusta chamar Sandra. Bea-
triz conta para Sandra sobre a 
suposta doença de Vitória.

Maria Clara observa Vicente 
dormir. José Alfredo pede para 
Cristina ir até sua casa. João 
Lucas estranha a irritação de 
seu pai com ele. Xana comenta 
com Cristina que Josué pode 
estar namorando Cora. Josué 
engana Cora para que ela 
acredite que passou a noite 
com José Alfredo. Maria Ísis 
conta para Kelly que se separou 
de José Alfredo. Reginaldo 
abandona Jurema novamente. 
Maria Marta repreende Aman-
da por chegar pela manhã em 
casa. 

Samantha inventa para 
Caíque que procurou Marcos 
porque estava sentindo dores. 
Pepito confessa para Sueli que 
Marcos e Samantha têm um 
acordo para separar Caíque 
de Laura. Caíque pede ajuda a 
Samantha para evitar que Cas-
tilho apareça para ele. Manoel 
inventa que está doente e deixa 
Tina preocupada. Azeitona diz 
para Aurélia que ouviu vozes 
de dois homens conversando. 
Ricardo pergunta a Marcelo se 
ele ainda ama Maria Inês. 

Samantha impede que Sueli 
conte para Laura o seu acordo 
com Marcos. Laura avisa 
para Samantha que encontrou 
dificuldade para divulgar seu 
livro e sugere que ela contrate 
outra jornalista para fazer o 
trabalho. Manoel monta uma 
barraquinha de lanches com 
Afeganistão para concorrer 
com a lanchonete de Tina. 
Gaby conta para Heitor a 
origem do desfalque no clube. 
Laura pergunta a Tina quem é 
o homem que está com ela e as 
três mulheres na fotografia.

Tina despista Laura e afirma 
não saber quem é o homem 
na foto. Caíque tem visões 
durante o coquetel. Heitor 
diz a Gaby que Suzana está 
inventando calúnias contra seu 
pai. Laura comenta com Bia 
sua desconfiança de que Tina 
é sua mãe. Marcelo e Maria 
Inês são fotografados durante 
o coquetel beneficente de mãos 
dadas. Maria Inês comenta 
com Escobar que acha que 
Ricardo percebeu o clima entre 
ela e Marcelo. 

Ricardo tenta despistar Úrsula 
sobre a proximidade entre 
Maria Inês e Marcelo. Sueli 
avisa a Marcos que de agora 
em diante será apenas sua 
secretária. Marcelo confessa 
para Ricardo que sempre amou 
Maria Inês. Aurélia aconselha 
Suzana a contar para a família 
o que seu marido fazia com ela. 
Heitor comenta com Afeganis-
tão que contratará um detetive 
para encontrar seu pai. César 
aceita o desafio de competir 
com Ricardo. 

Vitória se vitimiza quando 
Sandra confessa que sabe sobre 
sua doença. Luísa e Ricardo não 
se conformam com a decisão 
de Dani de morar com Zuleica. 
Gilson se emociona ao falar com 
Filipe. Susana pede para Inês 
lhe repassar o dinheiro da venda 
de seu apartamento em Nova 
Iorque. Fernando demonstra 
interesse por Cristina. Carlota 
garante a Leonor que descobrirá 
de quem era a chave que encon-
trou na caixa de Odete. Vitória 
consegue uma nova pista sobre 
Carlota e Ivan. Homero avisa a 
Carlota sobre a investigação de 
Vitória. Vitória é atropelada.

José Alfredo explica para Cris-
tina como conseguiu sua pedra 
de volta. Pietro vê Cora chegar 
em casa com Josué e espalha 
a fofoca para Xana. Vicente 
argumenta com o chefe da 
fiscalização e pede para Maria 
Clara avisar a Cláudio. Kelly 
fica penalizada com o estado 
de Maria Ísis. Cristina se irrita 
com uma discussão na casa 
de José Alfredo. João Lucas 
tenta entender o desprezo do 
pai. Beatriz ajuda Leonardo. 
Enrico impede a entrada de 
Cláudio no restaurante.

Beatriz tem um mau pressen-
timento. Artur avisa a Beatriz 
sobre o acidente de Vitória. 
Vitória conta para Beto o 
que descobriu sobre Carlota e 
Ivan. Beatriz comenta com o 
médico sobre a suposta doença 
da filha, e Vitória entra em 
pânico. Vitória foge do hospital 
com a ajuda de Beto. Serginho 
conta para Rodrigo que Gilda 
está morando com Mário. Beto 
exige que Carlota lhe revele o 
seu segredo. Paulo intercepta 
Vitória ao chegar em casa. 

Maria Marta ouve a conversa 
entre João Lucas e José 
Alfredo e comemora ao saber 
que o Comendador não pode 
mais ter filhos. Robertão 
tenta consolar Maria Ísis. Cora 
decide procurar José Alfredo. 
Arnoldão se insinua para Juju. 
Felipe é autoritário com a 
equipe e Luigi e Antônio se irri-
tam. Érika não consegue uma 
declaração de Cláudio para Téo 
e o blogueiro decide inventar 
uma notícia sobre o escândalo 
no restaurante. 

Sandra questiona Vitória sobre 
a conversa dela com Rafael e 
Beatriz se preocupa. Zuleica 
impede Luisa e Ricardo de 
visitarem a filha. Vitória avisa 
que quer fazer uma reunião 
familiar na mansão, e Carlota 
detesta a ideia. Rafael conta 
a chantagem de Vitória para 
Sandra, mas mesmo assim eles 
marcam a data do casamento. 
Dr Curi avisa a Fernando que 
Cristina não tem direito a casa. 
Célia pergunta a Mário e Gilda 
se o sócio deles vai à festa. 

Cora se enfurece com José 
Alfredo. Cláudio tenta fazer 
Enrico confessar o nome de seu 
cúmplice. Cora chora pensando 
em José Alfredo. José Alfredo 
entrega um pedaço do seu dia-
mante a cada um de seus filhos. 
Danielle grava um depoimento 
para Maurílio sobre a família 
de José Pedro. Jurema procura 
Cora para saber de Jairo. 
Leonardo afirma que devolverá 
a Amanda o dinheiro que a 
amiga gastou com ele. Vicente 
volta para o restaurante e 
agradece Felipe pela ajuda. 
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
1 lata de leite condensado
1 medida (lata) de leite
2 gemas
1/2 colher (sopa) de amido de milho
5 colheres (sopa) de chocolate em pó 
2 claras
4 colheres (sopa) de açúcar
1 lata de creme de leite
1 pacote de biscoito tipo champagne (200g)
3 colheres (sopa) de licor de cacau
1/2 tablete de chocolate meio amargo picado (85 g)

Modo de preparo
em uma panela, misture o leite condensado com 
metade do leite, as gemas peneiradas, o amido 
de milho e 3 colheres (sopa) do chocolate em pó. 
Leve ao fogo baixo, mexendo sempre, até adquirir 
consistência cremosa. reserve. em uma panela, 
misture as claras e o açúcar e leve ao fogo baixo, 
mexendo vigorosamente sem parar, por cerca de 
3 minutos, tirando a panela do fogo por alguns 
instantes a cada minuto, continuando a mexer, 
para não cozinhar. Transfira para uma batedeira 

e bata por 5 minutos ou até dobrar de volume. 
misture delicadamente o creme de leite e reserve. 
Umedeça os biscoitos na mistura de licor de cacau 
com o leite restante. Forre com parte dos biscoi-
tos umedecidos uma forma retangular, despeje o 
creme de chocolate reservado, o chocolate meio 
amargo picado, os biscoitos restantes e, por último, 
a cobertura de claras reservada. Leve à geladeira 
por cerca de 4 horas. No momento de servir, peneire 
o restante do chocolate em pó sobre a superfície.

Bom apetite!

PAVê DOS 
fRADES

Variedades
V/09
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 6

SEIT
CASTIDADE

BANCOAPAR
ENGANADAC

JUSTAMENTE
AESAAEI
DOREGAR

MENSAGEIRO
GACRUOP

FAVELADAFL
OLIGARQUIA

IOMUNN
NCARIDADE

CHEIROMAT
AGROALVARA

A Terra, pe-
la ordem
no Siste-
ma Solar

Máquina
essencial 
à indús-
tria têxtil

As três
primeiras

vogais

(?) negrei-
ro: trans-
portava

escravos

Moradora
de comu-
nidade po-
bre (bras.)

Estado do
peixe no

carpaccio
(Cul.)

Deste
lugar

Fernanda
Lima: a
Musa da

Copa (BR)

Período de
fertilidade
das fême-
as (Biol.)

Feijão-de-
(?), trepa-

deira
anual

A (?) 
de Ferro:
Margaret
Thatcher

Ciência de
Arqui-
medes
(abrev.)

Autorização
de funcio-
namento
da loja

(?) Central:
define a
política 

monetária

Mar, em
inglês

Esmola
Unidade de
energia e
trabalho 

Barata (?):
pessoa
confusa

Condição dos recursos
naturais em
áreas de-
gradadas

Bem
informado

Causar
mágoa a

Que foi
passada
para trás
Precisa-
mente;

exatamente
"Disc", 
em CD

Função do
arauto

medieval

Hiato de
"miolo"

Estrutura 
de governo
como a da 
Política do
Café com 

Leite (Hist.)

Traço dis-
tintivo de
perfumes

Ácido

Obrigação
do

jardineiro
Aplaudir 
caloro-

samente

Próton
(símbolo)
Acabar;
terminar

A terceira
(?): a

velhice
Privilégio

Voto
sexual

Sopa
servida a
enfermos

Banho de (?): carni-
ficina

3/erg — sea. 4/agro. 8/apanágio. 10/oligarquia.

FILHO JAPONÊS
o homem leva o filho ao pediatra:
- doutor, o meu filho comple-
tou seis meses e até hoje não 
abriu os olhos. o que eu faço?
- Abra os olhos você, dis-
se o pediatra: esse garo-
to é filho de japonês.

DEVER DE CASA
A professora manda os alunos 
fazerem o dever de casa. No 
outro dia todo mundo tinha 
feito, menos Joãozinho.
- Joãozinho! Porque você não 
fez o dever de casa, como todos?
- Ah, professora! É porque 

eu moro em apartamento.

O CAIPIRA E A MADAME
Uma mulher muito metida foi 
visitar seu futuro apartamento 
numa construção. os peões 
logo sentiram o forte perfume 

da madame, e um deles falou:
- Hum, que delícia de 
cheiro, madame!
e ela, toda metida:
- Ah, é Chanel nº 5. Comprei 
mês passado em Paris!!!
então um dos serventes, 
para tirar um sarro da me-

tida, solta um silencioso, 
mas eficiente peido.
e a mulher, tapando o nariz:
- Nossa, mas que fedor 
horroroso, meu deus!
e o servente:
- É feijão carioquinha, dona. 
Comi ontem na janta!

PiaDas

HorÓSCoPo 
Áries
Seu charme terá mais força e vai fa-

vorecer a vida amorosa. Se está só, puxe 
papo, pois uma nova paixão está pra 
chegar. A dois, é hora de conversar mais, 
mostrar o que sente e assim aprofundar 
a convivência com seu amor. No 
trabalho, mostre seu potencial sem 
medo de arriscar. Invista em contatos 
profissionais. Hora de poupar seu 
dinheiro. mostre o valor que dá a quem 
ama. 

Touro 
Seu forte poder de sedução vai atrair 

pretendentes, mas o conselho é para 
escolher bem o alvo. o romance pede 
mais compromisso e menos ciúme. 
Se conseguir, vai evitar brigas. Na área 
profissional, terá mais garra e responsa-
bilidade, mas prefira agir sozinho e não 
confie tanto nos outros. Não comente 
uma ideia lucrativa. Cuide da família 
com carinho e encare tudo com bom 
humor. mostre seu lado mais divertido 
e animado no lar.

Gêmeos
Se está só, nada de ficar em casa. 

Aceite convites de amigos, vá a lugares 
agitados, pois pode render paquera. 
Fase quente e romântica na união. 
Troque segredos e realize fantasias. 
No trabalho, boa semana para agir em 
equipe, mas não confie em qualquer 
um. Termine logo suas tarefas. 

Câncer
Sair da rotina vai agitar a paquera e 

o romance. A dois, é melhor conversar 
se estiver insatisfeito com alguma coisa. 
Amor proibido no ar: pense bem! Corra 
atrás do que quer e agarre as oportuni-
dades que pintarem no serviço. Conte 
com amigos. Período favorável para ne-
gociar um aumento. Invista num sonho 
ou projeto de família. Você vai mostrar o 
quanto valoriza os parentes. 

Leão
Se está só, você vai buscar aventuras 

e novidades. Namoro à distância 
pode avançar. Pode esperar mais 
companheirismo e entendimento na 
vida a dois. Fase ótima para progredir 
e fazer novos contatos profissionais. 
Foque em suas ambições. Fazer cursos 
ou reciclar seus conhecimentos pode 
ajudar a aumentar seus ganhos. 

Virgem
Você estará com uma sensualidade 

marcante. Prepare-se, pois pode rolar 
paquera com alguém de fora. A paixão 
com seu amor vai pegar fogo: surpreen-
da. A fase indica mudanças no trabalho. 
mostre seu potencial e aceite novos de-
safios. É hora de batalhar por uma pro-
moção. Programas caseiros vão levantar 
o seu astral. reúna os parentes mais 

queridos. os astros prometem momen-
tos deliciosos e divertidos.

Libra
Você estará mais envolvente e sedu-

tor na paquera. Pode iniciar um namoro 
sério. desejos, paixão e romantismo vão 
transformar os momentos a dois. Com 
grande poder de comunicação, fará su-
cesso com clientes. Una-se aos colegas. 
Aposte em algo original para lucrar. Co-
loque o papo em dia ou procure quem 
está distante. 

Escorpião
Há sinal de atração por colega. Se 

achar que vale a pena, chegue junto. os 
astros avisam que é um bom período 
para esquecer o ex e buscar novidades. 
União sólida. dê apoio e carinho ao par. 
Vai esbanjar disposição no trabalho. 
Faça parcerias e ajude os colegas no que 
eles precisarem. Seu esforço pode ren-
der grana extra. Vai cuidar bem de todos 
que ama. Valorize a proteção da família. 
Controle suas reações para não brigar.

Sagitário
Atraente e sedutor, vai conquistar 

quem quiser. Atração por colega pode 
mexer com seu coração. Na vida a dois, 
seja prestativo e dê apoio a quem ama. 
estará mais focado no serviço e vai se 
empenhar para cumprir sua parte. Su-
cesso em sociedade ou parceria. Pode 
pintar grana extra.

Capricórnio
Com sua simpatia e bom humor 

em alta, pode atrair alguém interessan-
te. o romance fica mais leve e animado. 
Seu apoio será importante para o par. 
No trabalho, sua sorte e criatividade 
vão aumentar. É hora de mostrar garra e 
disposição para cumprir seus compro-
missos. 

Aquário
Procure sair mais, conhecer lugares 

e pessoas novas. Fazendo mudanças, 
pode atrair um novo amor. Programa 
caseiro e romântico vai aumentar a 
sintonia a dois. Você terá boa lábia para 
conhecer pessoas e conquistar clientes. 
Se está precisando de uma grana extra, 
pode conseguir com algo feito em casa. 
reserve mais tempo para dar atenção 
aos familiares. 

Peixes
os astros prometem uma sema-

na quente. Pode conhecer alguém e se 
apaixonar. Se alguém ainda pensa no 
ex, é hora de esquecer e focar em outras 
pessoas. Cuide de quem ama, mas deixe 
o ciúme de lado. No trabalho, vai mos-
trar raciocínio rápido e boas ideias. Vigie 
as chances de promoção. dinheiro: pla-
neje os gastos. mudança de casa ou na 
decoração vai alegrar a família. 
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entre os dias 23 e 28 de novembro 
foi realizada, em maceió (AL), a 16ª 
edição do encontro Nacional de Co-
mitês de bacias Hidrográficas (encob). 
o evento teve participação do gerente 
de desenvolvimento econômico Sus-
tentável e Agricultura da Sdr de ma-
ravilha, e também secretário executivo 
do Comitê de Gerenciamento bacia 
Hidrográfica do rio das Antas e bacia 
Contíguas, Genuir bassani, juntamente 
com demais conselheiros do comitê. 

Neste ano, o encob apresentou 
como tema central “o Comitê de bacia 
Hidrográfica como Articulador Político 
das Águas”. o encontro reuniu aproxima-
damente 1.200 representantes de todo 
o país. “de acordo com o cenário que se 
apresenta, a sociedade foi diretamente 

colocada no centro das discussões. To-
dos precisam participar dos indispen-
sáveis debates dentro de uma bacia 
hidrográfica para a eficaz gestão dos 
recursos hídricos. Neste sentido, os co-
mitês de bacias hidrográficas possuem 
papel fundamental para o êxito dessa 
batalha, que é de todos”, disse bassani.

entre os temas tratados esteve a 
possibilidade dos comitês de bacias 
hidrográficas identificarem oportu-
nidades e desafios para a promoção 
da gestão integrada das águas, de for-
ma participativa e descentralizada, de 
modo a apontar para toda a sociedade 
a efetiva sustentabilidade dos recursos 
hídricos, e os cenários futuros no que se 
refere aos recursos hídricos no brasil e 
suas regiões fronteiriças.

Hoje (6) inicia o horário especial de 
atendimento no comércio de maravi-
lha. Segundo o acordo firmado entre a 
CdL/Associação empresarial de ma-
ravilha, o Sindicato dos empregados 
no Comércio do extremo-oeste de 
Santa Catarina (Seceosc) e o Sindicato 
do Comércio Varejista e Atacadista do 
extremo-oeste de Santa Catarina (Sin-
dicomércio), as lojas poderão atender, 
hoje, das 8h às 12h e das 13h às 16h. o 

mesmo horário vale para os dias 13 e 20 
de dezembro.

Nos dias 19, 22 e 23 o atendimento 
será das 8h às 12h e das 13h às 21h. Para 
a véspera de Natal, dia 24, está fixado o 
expediente das 8h às 15h, sem fechar 
ao meio-dia, sendo obrigatória a intra-
jornada de, no mínimo, uma hora. No 
dia 26 o comércio abrirá das 13h às 18h, 
assim como no dia 2 de janeiro. No dia 
o atendimento será das 8h às 12h.

A prefeita, rosimar maldaner, 
juntamente com a secretária de 
educação, roseméri rodrigues da 
Silva, e o diretor de esportes, mar-
celo Heinz, realizou, na manhã 
de quarta-feira (3), a entrega de 
ordem de serviço à empresa Kasa 
empreendimentos Imobiliários 
para a reforma e ampliação do Gi-
násio municipal de esportes Gel-
son Tadeu Lara.

de acordo com a prefeita, 
o valor global da obra é de r$ 
972.984,41, sendo r$ 731.250,00 
oriundos do ministério dos espor-
tes e r$ 241.734,41 de contraparti-
da do município. “É mais uma obra 
que vem em benefício da popula-
ção e, em especial, aos que gostam 
de praticar esportes. Com a refor-
ma e ampliação, vamos dar aos 
maravilhenses um novo espaço 
para as práticas esportivas e cultu-
rais”, destacou.

o diretor de esportes, marce-
lo Heinz, acredita que a obra fará 
com que o ginásio se torne um polo 
desportivo referência na região. “A 

de acordo com a prefeita, o valor global da obra é de r$ 972.984,41

Ginásio de esportes Gelson Tadeu 
Lara passará por ampliação

OBRAS

Ordem de serviço foi entregue à empresa Kasa Empreendimentos 
Imobiliários

Cleusa Regner/Ascom

quadra receberá assoalho com pre-
enchimento de borracha, chama-
do piso flutuante, que absorve os 
impactos. É uma quadra de futsal 

profissional. o espaço físico será 
melhorado, com acessibilidade, al-
moxarifado, sala de troféus e outros 
espaços importantes”, frisa. 

Representatividade

Horário especial

Comitê Antas participa do 16º Encob, 
em Maceió

Comércio de Maravilha terá atendimento 
diferenciado 
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Crônicas
ACoNTeCeU NA PrAÇA

Lembro-me como se fosse ontem, era uma bela manhã de 
verão quando decidi ir a uma praça, adorava ficar horas senta-
do em um banco, pensando. Ao chegar lá, como de costume me 
sentei e observei a natureza que me rodeava, flores de todas as 
cores exalavam perfumes, árvores de um verde exuberante pa-
reciam dançar com a leve brisa, pássaros cantavam em plena 
harmonia. Aos meus olhos tudo parecia estar bem, porém ob-
servando ao redor avistei num canto um pequeno cachorro que 
parecia estar quase morto. Perguntei-me o que será que  havia 
acontecido,  por que estava tão naquela situação, enquanto a 
praça se enchia de vida?

Vi  um velho de cabelos já grisalhos que andava lentamente 
em direção ao cachorro, com um pequeno pote de água e um de 
comida em suas mãos, não pensei duas vezes, fui em sua direção 
e perguntei:

- o senhor sabe o que aconteceu com este cachorro?.
ele me olhou, e vagarosamente me respondeu:
- o seu dono era um morador de rua,  e um dia nesta praça 

ele foi espancado por alguns marginais, infelizmente ele faleceu 
e seu cão tentando defendê-lo se machucou muito. Pobre coita-
do, agora está sozinho e machucado.          

Nesse momento um silêncio parecia ter invadido toda a pra-
ça, e de uma hora pra outra perdeu todo seu encanto. Sentei-me 
novamente no banco, agora um pouco desiludido, tudo que an-
tes parecia perfeito, já não é mais. e envolvido na história desse 
animal, fico pensando como as pessoas, seres humanos, podem 
ser extremamente cruéis! Notando a tristeza nos olhos e a dor 
que ele  estava sentindo, sem pensar muito levantei do banco,  
fui em sua direção, peguei-o em meu colo e  levei-o para casa. 
        
  

Autor: Daniel Gustavo Mundel

Para o prefeito, a agenda na capital federal foi muito produtiva

Prefeito e secretários buscam 
recursos em brasília

BOM JESUS DO OESTE 

o prefeito, Airton Antônio rei-
nehr, juntamente com o secretá-
rio de Administração e Finanças, 
Walter Naujorks, e o secretário de 
Planejamento, Celio Fazzioni, es-
teve, na última semana, em bra-
sília, onde visitou deputados e 
senadores, solicitando recursos e 
acompanhando diversos projetos 
e pleitos do município junto ao 
governo federal. 

Nas visitas o prefeito e os se-
cretários mantiveram conversas 
com assessores nos gabinetes dos 
senadores Luiz Henrique da Sil-
veira (Pmdb), Casildo maldaner 
(Pmdb) e Paulo bauer (PSdb), 
dos deputados Luci Choinacki 
(PT), Celso maldaner (Pmdb), 
Francisco de Assis (PT), marco 
Tebaldi (PSdb), esperidião Amim 
(PP), João rodrigues (PSd) e mau-
ro mariani (Pmdb), em busca de 
recursos e solicitando agilidade 
nos pleitos do município.

Na quarta-feira (26) estiveram 
com o assessor especial do minis-
tro da Agricultura, André Schae-

dler, conversando sobre assuntos 
referentes à agricultura e recursos 
para aquisição de equipamentos.

Ainda na quarta-feira estiveram 
no gabinete do deputado federal 
Celso maldaner, quando conversa-
ram sobre projetos e ações para o 
município. entre os pleitos reivin-

dicados, os bom-jesuenses desta-
cam os recursos para revitalização 
da praça municipal, aquisição de 
equipamentos, ônibus escolar e 
obras de infraestrutura.

Segundo o prefeito, a agenda 
foi muito produtiva na capital fe-
deral.

Bom-jesuenses estiveram com o deputado federal Celso Maldaner 
(PMDB)

 Divulgação
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A Secretaria de Agricultura e meio 
Ambiente de maravilha criou o Progra-
ma de Sanidade Animal – brucelose e 
Tuberculose, que já foi aprovado pela 
Câmara de Vereadores de maravilha.

de acordo com o secretário, Pedro 
Gilberto Ioris, os profissionais realizarão 
a prestação dos serviços para os produ-
tores no valor dos exames de r$ 13,00, 
com um auxílio do município de r$ 
5,00, ou seja, um custo de r$ 8,00 para 
o produtor.

No caso da propriedade interdita-
da, Ioris exemplifica. “Se, por exemplo, 
um agricultor tem dez vacas, e as dez 
vacas precisarão ser abatidas porque 
estão com brucelose/tuberculose, a Se-
cretaria de Agricultura vai auxiliar este 
produtor até ele voltar a ter uma renda. 
Neste caso, será repassado ao produtor 
o auxílio de 10% do salário mínimo por 
animal sacrificado, até o teto máximo 
de um salário mínimo, por dois meses”, 

explica Ioris.
A ideia para 2015 é partir para a cer-

tificação. “em um primeiro momento, 
vamos fazer os exames para ver a situ-
ação do rebanho e, posteriormente, va-
mos partir para a certificação”, destaca o 
secretário.

Conforme Ioris, a criação do progra-
ma teve o objetivo de proteger o reba-
nho dos maravilhenses. “essa questão 
é de saúde pública, pois precisamos ter 
um produto de qualidade para colocar 
na mesa da população”, entende.

A brucelose
Também conhecida como febre 

de malta, de Gilbratar, febre mediter-
rânea ou febre ondulante, a brucelose 
é uma doença infecciosa causada por 
diferentes gêneros da bactéria brucella 
- brucella abortus (gado), brucella suis 
(suínos), brucella melitensis (caprinos), 
brucella cannis (menos comum) - trans-

mitida dos animais para os homens. 
A infecção ocorre quando você en-

tra em contato direto com animais do-
entes ou ingere leite não pasteurizado, 
produtos lácteos contaminados (queijo 
e manteiga, por exemplo), ou carne mal 
passada e seus subprodutos.

o risco de contrair a infecção é 
maior no caso de homens adultos que 
trabalham com a saúde, criação e ma-
nejo de animais, ou nos abatedouros e 
casas de carne. No entanto, mulheres e 
crianças também podem ser infectadas, 
assim como é possível a transmissão 
vertical, da enfermidade da mãe para o 
feto.

os sintomas podem ser confundi-
dos com os da gripe: febre intermitente, 
sudorese noturna, calafrios, fraqueza, 
cansaço, dor de cabeça, no abdômen e 
nas costas.

Na forma crônica, os sintomas re-
tornam mais intensos: febre, fraqueza 

muscular, forte dor de cabeça, falta de 
apetite, perda de peso, tremores, mani-
festações alérgicas (asma, urticária, etc.), 
pressão baixa e alterações da memória.

A tuberculose
A tuberculose bovina é uma doen-

ça infectocontagiosa de caráter crônico, 
que apresenta como agente etiológico 
o mycobacterium bovis. esta é uma 
bactéria cosmopolita, mas que apre-
senta baixa incidência em alguns países, 
como estados Unidos, Canadá, reino 
Unido e outros da europa. esta doença 
constitui não apenas um sério problema 
de saúde pública, mas também causa 
grandes prejuízos por representar bar-
reiras econômicas.

A contaminação no homem ocor-
re na maioria das vezes quando uma 
criança ingere leite contaminado pelo 
bacilo, mas também pode ocorrer por 
meio da inalação de aerossóis.

Santa Catarina é o segundo es-
tado brasileiro com maior Índice de 
Competitividade do Agronegócio. 
Segundo pesquisa realizada pela 
Confederação Nacional da Agricul-
tura (CNA) e divulgada na terça-fei-
ra (2), o estado teve índice de 0,611, 
em uma escala que varia de 0 a 1, 
ficando atrás apenas de São Paulo, 
cujo índice ficou em 0,752.

o índice é composto por seis 
indicadores: educação, saúde, in-
fraestrutura, inovação, ambiente 
macroeconômico e mercado de tra-
balho. o índice de competitividade 
da agropecuária vai ser medido to-
dos os anos pela CNA e servirá para 
embasar a cobrança de políticas 
públicas que diminuam os gargalos.

outro dado positivo é a infraes-
trutura, com destaque para a movi-
mentação portuária. No entanto, o 
estado não vai tão bem no indica-
dor mercado de trabalho: falta mão 
de obra rural e a produtividade do 
trabalhador na agropecuária não é 
boa.

A ideia para 2015 é partir para a certificação

Secretaria de Agricultura e meio 
Ambiente implantará Programa de 
Sanidade Animal

MARAVILHA 
sC é o segundo 
Estado do país 
mais competitivo 
para o agronegócio

Destaque

Piscicultura 

Alevinos são entregues 
a agricultores 
maravilhenses 

Na segunda-feira (1º) a Se-
cretaria de Agricultura de mara-
vilha realizou a entrega de alevi-
nos a agricultores maravilhenses. 
de acordo com o técnico Gilvan 
Lyneburger, foi realizado o pedido 
de 30 mil alevinos, de dez espécies 
diferentes, entre carpas, jundiá al-
bino e cinza, traíra, grumatã, suru-
bim pintado e lambari. 

Ao todo, 56 produtores reali-
zaram o pedido. os alevinos são 
oriundos da Piscicultura Nossa 
Senhora Aparecida, de Ijuí (rS). 
“o preço da tabela quem vem da 
piscicultura é repassado ao produ-
tor sem nenhum custo adicional. 
Vale lembrar que a próxima en-
trega será em fevereiro”, comenta 
o técnico.

Ao todo, 56 produtores realizaram o pedido de alevinos

Cleusa Regner/Ascom
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Primeiro de dezembro é conhecido 
como o dia mundial de Luta contra a 
Aids (Síndrome da Imunodeficiência 
Adquirida), simbolizada pelo uso do 
laço vermelho. Uma doença que por 
não haver cura desafia profissionais e 
gestores de saúde, já que é considerado 
um grave problema da saúde pública. 
Conforme dados da organização das 
Nações Unidas (oNU), estima-se que 
35 milhões de pessoas convivem com a 
doença, e somente em 2013 ocorreram 
mais de 2 milhões de infecção pelo HIV.

Santa Catarina está em segundo 
lugar entre os estados do país que mais 
possuem incidência de novos casos, fi-
cando atrás somente do rio Grande do 
Sul. A principal forma de transmissão é 
por meio de contato sexual sem o uso 
de preservativo. Além disso, a gestante 
portadora do vírus pode transmitir du-
rante a hora do parto e pelo leite mater-
no, por isso o exame de HIV é obrigató-
rio durante a gestação, a fim de prevenir 
novas infecções com o vírus. 

As ações de prevenção são as ferra-
mentas mais fortes que existem contra 
a Aids, e consistem em conscientizar as 
pessoas sobre a necessidade do uso de 
preservativo durante as relações sexu-
ais; do não compartilhamento de serin-

gas entre usuários de drogas injetáveis; 
distribuição de preservativo de forma 
gratuita em todas as unidades de saú-
de; entre outros. recentemente houve a 
implantação dos testes rápidos de HIV, 
sendo disponibilizados de forma gra-
tuita nas unidades de saúde e hospitais 
de todo o país.  

Segundo a enfermeira e responsável 
pelo setor de dST/Aids da Unidade de 
Saúde de Cunha Porã, Veridiana zor-
dan, no município os testes rápidos já 
estão disponíveis nos postos de saúde 
e hospital, e todas as pessoas com vida 
sexual ativa ou que foram expostos a 
algum fator de risco - como atividade 
sexual sem preservativo; que não possui 
parceiro fixo; ou que possui vários par-
ceiros - podem e devem realizar o teste. 

“o teste é realizado pelas enfermei-
ras, é gratuito, sigiloso, seguro, e demora 
em torno de meia hora para sair o resul-
tado. Como ação da luta contra a Aids, 
as enfermeiras reforçam a disponibili-
dade dos testes rápidos e convidam os 
interessados a procurarem as unidades 
para a realização dos mesmos durante 
todo o mês de dezembro. Além disso, 
os preservativos também estão dispo-
níveis nas unidades de saúde”, explica 
Veridiana.  

Prevenção
Dia Mundial contra a Aids 
alerta para a conscientização

esta é a segunda parcela de recursos relativa ao segundo semestre do ano

Governo municipal efetua repasse de 
auxílio para alunos de colégios agrícolas

VALORES 

Foi realizado, na manhã da 
quarta-feira (3), o repasse de re-
cursos correspondentes ao auxí-
lio para os alunos do município 
de Cunha Porã que frequentam 
colégios agrícolas localizados em 
Campo erê, riqueza, São miguel 
do oeste e Saudades. A ação con-
tou com a presença do prefeito, 
Jairo ebeling; secretária-adjunta 
da educação, marise Schmidt; 
pais; e alunos.

esta é a segunda parcela de 
recursos relativa ao segundo se-
mestre de 2014, que contemplou 
11 alunos que frequentam escolas 
agrícolas em regime de internato 
ou semi-internato. o valor é de 
aproximadamente r$ 7 mil, cujo 
auxílio está previsto na lei munici-
pal 2.580, de junho de 2013.

de acordo com marise, o valor 
repassado é uma forma de incen-
tivar os alunos para que busquem 
uma qualificação e, posterior-
mente, possam retornar às suas 
propriedades e aplicar esse co-
nhecimento. Para os pais Simone 
Schütz e Vilmar Grade – que com-

pareceram retirar o auxílio cor-
respondente aos estudos de seus 
filhos -, a contribuição é uma for-
ma de mantê-los nas escolas para 
que adquiram conhecimentos que 
possam ser aliados no desenvolvi-
mento das propriedades.

Conforme Simone, os colégios 
agrícolas proporcionam não só 

uma formação, mas também ensi-
nam aos jovens o cumprimento de 
tarefas e a ter responsabilidades. 
“Além disso, eles aprendem a va-
lorizar o meio rural, dando noções 
de gerenciamento das proprieda-
des, fazendo com que amadure-
çam, tanto pessoal como profis-
sionalmente”, destaca.

Vilmar Grade (1ª à esq.) e Simone Schütz (2ª à dir.) retiraram benefício

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Voleibol
1ª Taça Honra ao mérito é realizada em Cunha Porã

o governo de Cunha Porã, por meio 
da Secretaria de educação e departa-
mento de esportes realizou, no sábado 
(29), a 1ª Taça municipal Honra ao méri-
to, voleibol masculino adulto, no Ginásio 
municipal de esportes.

entre as presenças esteve o vice-pre-
feito, douglas Gollmann (representando 
o prefeito, Jairo ebeling); vereadores Flávio 
biesdorf e rogério Grade; secretário da 
Sdr de Palmitos, Élio Pedro Hoss Godoy; 
deputado estadual mauro de Nadal; se-
cretária de educação, Crisane Frey; pro-
fessor Hugo Lazzaretti; e os patrocinadores 
oficiais dos novos uniformes da equipe 
adulta do voleibol masculino - Agroplanta, 
Feras do esporte, Grafipan e reabilitar.

Após os pronunciamentos, foi feita 
a entrega dos novos uniformes aos atle-
tas da modalidade do voleibol, categoria 

adulto, formados por camiseta e calção.

Homenagens e entrega de placas 
condecorativas

Foi realizada a entrega de placas 
condecorativas a dois profissionais edu-
cadores físicos e um atleta que deixou 
sua marca histórica no voleibol cunha
-porense. entre os profissionais esteve o 
professor Hugo Lazzaretti, que é presi-
dente da Associação desportiva Cunha 
Porã (AdCP), além de ter integrado a 
Comissão municipal de esportes (Cme) 
e contribuído para o início da prática do 
voleibol masculino. 

o professor Antônio Joaquim ma-
thias foi homenageado e, embora não 
pôde se fazer presente no evento, deixou 
sua contribuição para o esporte local por 
volta de 1979, iniciando as atividades do 

vôlei e outras modalidades. mathias atua 
na Cme e repassa seus conhecimentos 
para as equipes de voleibol feminino nas 
categorias de base, adulta e máster.

o deputado mauro de Nadal recebeu 
homenagens em razão de sua trajetória 
como atleta no voleibol, tendo iniciado 
aos 12 anos e participado de diversas 
competições em nível municipal e esta-
dual, além de competir em outros esta-
dos. Ainda, divulgou o nome do municí-
pio e conquistou muitas vitórias ao longo 
de sua trajetória.

Crisane também foi homenageada e 
recebeu flores e mimo pelo trabalho que 
vem coordenando à frente da Secretaria 
de educação.

Triangular
Após o cerimonial de abertura foi 

dado início ao jogo triangular envol-
vendo as equipe de Cunha Porã; AmV/
Acema maravilha e São miguel do oeste. 
os confrontos trouxeram como resulta-
do AmV/Acema maravilha em 1º lugar; 
Cunha Porã em 2º; e São miguel do oes-
te com a 3ª colocação. Além de troféus e 

medalhas às equipes, foi entregue mimo à 
integradora esportiva da Sdr de Palmitos, 
Ivete Tirelli, pelo trabalho que vem sendo 
realizado na região e em Cunha Porã.

Para encerrar a programação, foi ser-
vido jantar na Associação dos Servidores 
de Cunha Porã (Ascup). 

Evento contou com extensa programação, a exemplo de entrega de 
uniformes, homenagens, triangular e jantar

Viviane Seben/Divulgação/Ascom Prefeitura 
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durante todo o mês que passou, 
várias foram as ações desenvolvidas 
pela Secretaria de Saúde de Cunha 
Porã em prol da orientação e cons-
cientização do público masculino, 
que estiveram incluídas na programa-
ção do Novembro Azul. Para encerrar 
as atividades, na noite do último dia 
28 foi realizada, na Associação dos 
Servidores Públicos de Cunha Porã 
(Ascup), palestra que contou com ex-
pressivo público, o qual ouviu atenta-
mente diversas explanações direcio-
nadas à saúde.

A iniciativa foi viabilizada pelo 
Núcleo de Apoio da Saúda da Família 
(NASF), com apoio da Secretaria da 
Saúde e demais secretarias, além da 
rede Feminina de Combate ao Cân-
cer (rFCC). Na ocasião os médicos 
Paulo Camargo e Voltaire Schlottfel-
dt falaram sobre o câncer de mama 
(que também tem incidência em ho-
mens), além do câncer de próstata e 

impotência sexual. os profissionais 
também enfatizaram a importância 
de realizar exames periodicamente 
e estar alerta a qualquer sintoma do 
organismo.

o prefeito, Jairo ebeling, e o ve-
reador Flávio biesdorf estiveram pre-
sentes na abertura. ebeling, também 
justificando a ausência do secretário 
de Saúde, Alexandre Fagundes, que 
estava em viagem, destacou que os 
homens precisam deixar o preconcei-
to de lado e buscar orientação e fazer 
os exames em prol da própria saúde. 
Também reforçou que o município de 
Cunha Porã, por meio da Secretaria 
de Saúde, é parceiro dos munícipes 
com vistas para a qualidade de vida.

Após a palestra os homens pre-
sentes receberam autorizações para 
realizar o exame de Antígeno Prostá-
tico específico (PSA). Para encerrar 
foi realizada confraternização entre os 
presentes.

Nos próximos dias iniciam as obras de instalação de uma nova 
estação de tratamento de água, no bairro Jardim América 

município viabiliza terraplanagem 
para obras da Casan

INFRAESTRUTURA

No decorrer da última semana 
o governo de Cunha Porã, por meio 
da Secretaria de obras e Infraes-
trutura, viabilizou a terraplanagem 
para as obras de instalação da nova 
estação de tratamento da rede de 
água do município, que estará lo-
calizada no bairro Jardim América.

Segundo o prefeito, Jairo ebe-
ling, o compromisso do governo 
municipal, neste primeiro momen-
to, era disponibilizar o terreno, as-
sim como o nivelamento do mesmo 
para o início das obras. Ação esta 
que deve ser feita nos próximos dias 
pela empresa vencedora do proces-
so licitatório e que vai executar a 
parte física de uma estação que é 
pré-fabricada, a fim de solucionar 
o problema de abastecimento de 
água no perímetro urbano.

Ainda de acordo com ebeling, 
outra medida que o governo assu-
miu foi a disponibilidade de uma 
máquina para abertura de valas 
para colocação das tubulações (da 
captação até a nova estação), que 

deve ser feita no decorrer das obras. 
“em recente viagem à Florianópo-
lis estivemos na Casan dialogando 
sobre o repasse de recursos para 
repavimentação - para ações de 
tapa-buracos que são abertos pela 
própria Casan no perímetro urbano 

para manutenção de canos e tubu-
lações. essas medidas também já 
foram executadas na última sema-
na, e agora esperamos que as obras 
de abastecimento de água também 
sejam concluídas com brevidade”, 
pondera o prefeito. 

Cedência e nivelamento do terreno já foram cumpridos pelo governo 
municipal

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Saúde

Orientações

Novembro Azul é encerrado 
com palestra aos homens

Saúde bucal é tema de palestra 
com grupo Adolescer Saudável

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Público masculino atendeu ao chamado e compareceu expressivamente. 
Mulheres também acompanharam seus maridos

No último dia 27 de novembro os 
integrantes do grupo Adolescer Sau-
dável receberam a visita da dentista 
da Unidade de Saúde, Gladis Agno-
leto, e da auxiliar Ilaini Lopes. o ob-
jetivo foi repassar informações sobre 
a saúde bucal, assim como explicar 
aos adolescentes a importância de 
uma boa escovação e do uso da esco-
va de dente, fio dental e flúor. duran-
te o encontro os adolescentes assis-
tiram vídeos educativos, com intuito 
de esclarecer possíveis dúvidas.

o projeto Adolescer Saudável é 
uma iniciativa da Secretaria de As-
sistência Social de Cunha Porã, por 

meio do Centro de referência de 
Assistência Social (CrAS), e coorde-
nado pela psicóloga Aniele biazussi 
e assistente social Katyane Koch. A 
ação tem como principal objetivo 
repassar conhecimento aos jovens 
sobre temas relacionados aos seus 
cotidianos, por isso, a cada encontro 
semanal são abordados assuntos di-
ferenciados com a presença de pro-
fissionais. Na oportunidade a equipe 
técnica do CrAS agradece a partici-
pação e parceria dos profissionais 
que disponibilizam um pouco do 
seu tempo para contribuir com a for-
mação dos jovens.

Gladis e Ilaini explicaram importância da higienização bucal correta

Divulgação/Ascom Prefeitura
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Então é Natal

Campanha

Governo municipal e Gasmov 
viabilizam decoração natalina

Pais têm mais uma oportunidade 
para vacinar seus filhos

Nas últimas semanas o gover-
no de Cunha Porã, por meio da 
primeira-dama, bruna ebeling, 
secretária de educação, Crisa-
ne Frey, e servidores públicos 
com parceria do Grupo de Apoio 
à Sociedade morada do Verde 
(Gasmov) estão empenhados na 
decoração natalina da cidade, es-
pecialmente na Praça da bandei-
ra e Avenida do Comércio. Luzes, 
pinheiros, presépio, casa do Papai 
Noel e lanternas são alguns dos 
símbolos da data que já podem 
ser visualizados por aqueles que 
passam pelo local.

Conforme as integrantes do 
Gasmov, o importante da deco-
ração é que desperte em cada 
cunha-porense o verdadeiro sen-
tido do Natal: o nascimento do 
menino Jesus. “devemos nos unir 
em fé e oração para parabenizar-
mos o verdadeiro protagonista 
desta festa, na qual podemos nos 
reunir em presença ou espírito 
para louvar aquele que nos ensi-
nou o que é o amor”, destacam as 
voluntárias.

de acordo com bruna e Crisa-
ne, para hoje (6) está programada 
uma noite especial para as famí-

lias cunha-porenses e da região. 
É que na ocasião serão ligadas as 
luzes natalinas, que contará com 
programação incluindo diversas 
atrações para as crianças e uma 
oportunidade para que as famí-
lias e amigos possam se encontrar 
para dialogar de forma descon-
traída e diferenciada. A progra-
mação tem início às 20h, sendo 
que por volta das 21h as luzes 
deverão ser acesas. “Caso chova, 
a programação fica mantida para 
o domingo, no mesmo local e ho-
rário”, explicam.

As voluntárias do Gasmov e 
o governo de Cunha Porã pedem 
para que a população preserve a 
decoração, para que todos pos-
sam admirar e usufruir no de-
correr das próximas semanas, 
especialmente as crianças que 
se encantam e ficam felizes com 
a magia e festa do Papai Noel. 
“Agradecemos o apoio e empe-
nho de cada um neste trabalho 
dedicado por várias semanas na 
decoração dos enfeites natalinos, 
para que ao fim possam agra-
dar aos olhos de cada munícipe 
cunha-porense”, declaram os or-
ganizadores.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Decoração conta com itens reciclados e iluminação colorida

Pais e responsáveis por crian-
ças nas faixas etárias de seis meses 
a cinco anos incompletos têm mais 
uma oportunidade para imunizar 
seus filhos contra a poliomielite e 
o sarampo. o ministério da Saúde 
prorrogou até o dia 12 a campanha, 
a fim de atingir as metas em muni-
cípios cujos índices ficaram muito 
abaixo do esperado.

em Cunha Porã os dados apon-
tam que 95,96% das crianças foram 
imunizadas contra o sarampo e 
107,50% contra a pólio, superan-
do as expectativas da Secretaria 
de Saúde. Conforme a responsável 

pela sala de vacinas, marta Lamb, 
esses índices positivos demonstram 
que os pais atenderam ao chamado 
e levaram seus filhos para serem 
vacinados, garantindo proteção e 
saúde.

marta orienta que se eventu-
almente algum pai não conseguiu 
comparecer no prazo estabelecido, 
agora tem mais esta oportunida-
de para efetivar a vacinação das 
crianças, levando as mesmas até a 
Unidade de Saúde do centro, no ho-
rário das 7h30 às 11h30 e das 13h30 
às 17h30. É necessário apresentar a 
caderneta de vacinação.

Conclusão
Programa Jovem Aprendiz forma 
22 alunos em Cunha Porã

Foi realizada, na noite de terça-
feira (2), no salão nobre da prefeitu-
ra de Cunha Porã, a solenidade de 
formatura de 22 alunos do Progra-
ma de Aprendizagem em Processos 
Administrativos 2013/2014 (Jovem 
Aprendiz), numa parceria entre go-
verno municipal, Aurora/Sescoop e 
a Faculdade de Tecnologia (Senac) 
Chapecó – que coordenou as aulas. 
o Programa Jovem Aprendiz é uma 
iniciativa que visa oportunizar aos 
participantes a inserção no merca-
do de trabalho, com uma primeira 
experiência profissional. em Cunha 
Porã esta é a segunda turma a se 
formar. 

Solenidade e pronunciamentos
A formatura contou com a pre-

sença do prefeito, Jairo ebeling; 
vereador Flávio biesdorf – repre-
sentando a Câmara de Vereadores 
-; responsável pelo Programa Jo-
vem Aprendiz no município, Adirce 
becker; a pedagoga do Programa 
de Aprendizagem, daniela Soares 
mongeló; Cleudete maria Amorin, 
professora de vivência da turma; 
familiares; e representantes de em-
presas que acolheram os jovens.

o prefeito, Jairo ebeling, ressal-
tou aos formandos que esta é uma 
etapa vencida, das muitas oportu-
nidades que estão por vir. reforçou 
a importância das parcerias para a 

Turma, autoridades e profissionais do Senac comemoraram conquista

viabilização do programa no muni-
cípio. “Nossa administração preza 
pela formação e o conhecimento, 
por isso o ato de qualificar pesso-
as nos deixa motivados a sempre 
querer renovar essas parcerias em 
prol da nossa população”, enfatizou 
ebeling, parabenizando alunos e fa-
miliares.

em nome das cooperativas, o 
presidente do Sicoob Credial, Her-
mes barbieri, afirmou a união entre 
parceiros com o intuito de oportu-
nizar que os jovens tenham opor-
tunidades e acesso à informação e 
formação. declarou que a socieda-
de empresarial deve abraçar a cau-
sa, uma vez que a preparação é com 
vistas para o mercado de trabalho.

Por sua vez, daniela Soares 
mongeló destacou o andamento do 

Programa Jovem Aprendiz e a troca 
de experiência entre colegas e pro-
fissionais. “deixo meu abraço e pa-
rabenizo a todos por esta importan-
te conquista”, disse. representando 
os pais, Irton brandt destacou estar 
feliz pela parceria que oportunizou 
o conhecimento aos alunos, e que 
esta capacitação será de fundamen-
tal importância para a inserção dos 
jovens aprendizes no mercado de 
trabalho.

Entrega de certificados 
e homenagens

No decorrer da cerimônia foi 
feita a entrega de certificados aos 
concluintes do Programa Jovem 
Aprendiz. Homenagens aos colegas, 
pais, empresas, mestres e ao Senac. 
A noite foi encerrada com coquetel. 

Samuel Andreis foi parabenizado pelos servidores da Comarca 
de Cunha Porã

Juiz de direito de Cunha 
Porã recebe promoção

CONQUISTA

os servidores do Poder Judi-
ciário do estado de Santa Cata-
rina, da Comarca de Cunha Porã, 
parabenizam o juiz de direito Sa-
muel Andreis pela sua promoção, 
por merecimento, concedida, em 
votação unânime, pelo Tribunal 
de Justiça de Santa Catarina na 
quarta-feira (3).

“enaltecemos a sua excelen-
te conduta como diretor do Foro 
da Comarca, que de forma jus-
ta sempre buscou harmonizar 
o ambiente de trabalho, e pela 
eficiente prestação jurisdicional 
aos cunha-porenses no período 
de sua atuação (agosto de 2012 a 
dezembro de 2014), ocasião em 
que reduziu o acervo processual 
em 24%, aproximadamente ado-
tando, inclusive, práticas alter-
nativas de solução de conflitos 

Membros do Poder Judiciário e Ministério Público de Cunha Porã

como o Posto de Atendimento e 
Conciliação – PAC e a mediação 
Familiar. desejamos sucesso e fe-

licidades ao magistrado Samuel 
Andreis”, finalizaram os servido-
res.  

Divulgação
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Modelo
M/04

Festa

Educação

Encerramento das 
atividades do ano dos idosos 
é realizado

Modelo recebe micro-ônibus 
escolar

o encerramento das atividades 
dos idosos do município de mo-
delo foi realizado na quarta-feira 
(26), no CTG modelo da Tradição. 
Participaram do evento os grupos 
de idosos Conviver, da sede; Nossa 
Senhora da Salete, de Linha Salete; 
esperança, da Linha Cedro; e do 
Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos Viver melhor, 
do bairro Palmeiras e da sede.

diversas atividades foram rea-
lizadas no dia, como a composição 
e posse do Conselho municipal do 
Idoso, criado pela Lei municipal 
nº 2165/2014, de 7 de outubro de 
2014, que dispõe sobre a política 
municipal do idoso, cria o Conse-
lho municipal do Idoso (CmI) e o 
Fundo municipal do Idoso de mo-
delo.

Na ocasião foi realizada pales-
tra com a mestre em Políticas Pú-
blicas com ampla experiência no 

trabalho com idosos de São miguel 
do oeste, Jacinta Imig, que teve 
como tema “Conselho do Idoso e 
Garantia de direitos”. Além disso, 
foi oferecido almoço, teve pronun-
ciamento das autoridades, home-
nagens, chegada do Papai Noel e 
dança.

À tarde foi realizada apresen-
tação dos idosos de Pinhalzinho, 
que encenaram a música Couro de 
boi. estiveram presentes o prefeito, 
ricardo maldaner, e a primeira-da-
ma, Karine; o vice-prefeito, Clóvis 
Schlosser, e sua esposa, elis Seh-
nem; os vereadores erno michie-
lim, Cecília Geller e edilce Kegler; o 
suplente de vereador Altair da Sil-
va; a diretora do departamento de 
Assistência Social, marizete Floss; 
demais diretores e secretários do 
governo municipal; e a coordena-
dora dos grupos de idosos, Patricia 
Jomertz machado.

Ascom Prefeitura 

Idosos de quatro grupos participaram do encerramento das atividades 

Na quarta-feira (24) os par-
ticipantes do Programa movi-
menta modelo se reuniram para 
realizar o encerramento das ati-
vidades do ano. Na oportunida-
de cada integrante ganhou um 
boné com o slogan do programa. 
os organizadores lembraram na 
ocasião que as atividades retor-
nam em 2015.

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Encerramento foi realizado na quarta-feira (24)

Formação 

Auxílio 

Movimenta Modelo

Nutricionista participa do II encontro estadual NASF

Governo municipal repassa recurso a acadêmicos 
do município

Integrantes realizam encerramento 

A nutricionista da Unidade de 
Saúde de modelo, elizandra Paim, 
participou, de 25 a 27 de novem-
bro, do II encontro estadual do 
NASF-SC, realizado em Florianó-

polis. de acordo com elizandra, 
foram discutidos vários temas, 
como o Cenário do Núcleo de 
Apoio à Saúde da Família (NASF) 
no âmbito nacional e estadual, 

apresentação de experiências exi-
tosas na academia da saúde e mi-
nicursos em saúde, além da pre-
venção e controle da obesidade na 
atenção básica. 

o prefeito de modelo, ricar-
do maldaner, sancionou a lei 
2162/2014, autorizando o repasse 
à Associação dos Acadêmicos de 
modelo (Ascamo), no valor de r$ 
15 mil, para auxílio no transporte 
dos acadêmicos inscritos nesta 
associação.

Conforme a presidente da ges-
tão 2014, Francieli Pavalicini, o re-
passe foi realizado no sábado (29), 
na Acimo, onde 37 acadêmicos fo-
ram beneficiados. os acadêmicos 
beneficiados residem em modelo 
e frequentam instituições de ensi-

no superior. 
Na oportunidade foi realiza-

da a eleição da nova diretoria da 

Ascamo gestão 2015, tendo como 
novo presidente Tiago Alberto da 
Cruz.

Foram repassados R$ 15 mil para a Associação dos Acadêmicos de Modelo

evento reuniu aproximadamente 150 agricultores e produtores de 
leite do município

4º Seminário Leiteiro e 1ª mostra de 
bezerra reúne produtores de leite 

CONHECIMENTO 

Na terça-feira (2) foi realizado, 
no CTG modelo da Tradição, o 4º 
Seminário Leiteiro e a 1ª mostra da 
bezerra. o evento é uma promoção 
da Secretaria de Agricultura, go-
verno municipal e Câmara de Ve-
readores de modelo. Cerca de 150 
agricultores e produtores de leite do 
município participaram.

o seminário teve por objetivo 
trazer mais conhecimentos sobre 
a atividade leiteira, através de pro-
fissionais renomados, visando pro-
porcionar mais oportunidades de 
aprendizagem para os produtores 
de leite. em modelo são mais de 
150 famílias que trabalham com 
a atividade leiteira, produzindo 
aproximadamente doze milhões de 
litros de leite anualmente. 

o seminário teve o apoio da 
Cooperativa regional Itaipu, Se-
mex do brasil, Agroláctea, Tirol, 
mSd Saúde Animal, Piracanjuba, 
Udesc, epagri e Cidasc. Pela ma-
nhã foi realizada palestra com João 
batista Schneiders, do Senar, sobre 
Sucessão Familiar e Gestão da Pro-
priedade. Ao meio-dia foi servido 
almoço.

À tarde os professores da Udesc, 
diego Cucco e Aline zampar, pales-
traram sobre Controle zootécnico 
de rebanhos e apresentaram o pro-
jeto de Vivência Agropecuária, que 
será desenvolvido durante uma 
semana, em 25 a 30 propriedades 
rurais do município, provavelmen-
te no primeiro semestre de 2015. 
em seguida o médico veterinário 

e diretor técnico da Semex brasil, 
Cláudio Aragão, palestrou sobre 
melhoramento Genético e Criação 
de bezerras. Após foi realizada a 
prática e visitação aos animais ex-
postos na 1ª mostra da bezerra.

Conforme a secretária de Agri-
cultura, márcia rüdiger, “esses 
eventos vêm ao encontro das pro-
postas da Secretaria, objetivando 
sempre trazer oportunidades de 
aprendizado e busca de inovações 
aos agricultores familiares de mo-
delo”.

Prestigiaram o evento o prefei-
to, ricardo maldaner; o vice-prefei-
to, Clóvis Schlosser; os vereadores 
erno michielin e dirceu Silveira, e 
o presidente do Conselho munici-
pal da Agricultura, Irineu Henker.

Na tarde de quinta-feira (4) o 
município de modelo recebeu um 
micro-ônibus Iveco do Programa 
Caminho da escola. o micro-ôni-
bus foi viabilizado por meio de uma 
emenda parlamentar do deputado 

federal Jorginho mello (Pr).
Conforme a diretora de educa-

ção, Jussane Frandoloso, esta aqui-
sição vai melhorar ainda mais a 
qualidade do transporte escolar no 
município.

Micro-ônibus vai dar mais qualidade do transporte escolar no município
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o encerramento do Projeto escola 
de Família com a entrega da premia-
ção do concurso de redação foi reali-
zado na quarta-feira (3), no auditório 
da escola estadual.

em 2014 a coordenação do proje-
to escola de Família, após ampla dis-
cussão e planejamento decidiu pela 
elaboração de uma nova proposta de 
trabalho com o tema “respeite a vida: 
diga não às drogas”, buscando a pre-
venção do uso de drogas, a promoção 
da saúde e o fortalecimento dos vín-
culos familiares como promotores da 
qualidade de vida de seus membros.

o projeto foi coordenado pela di-
retora do departamento de Assistên-
cia Social, marizete Floss, a assistente 
social do CrAS, Loraci bellaver, a as-
sistente social do Fórum de Justiça, Si-
mone bringhenti Schio, e a enfermeira 
da Unidade de Saúde, bárbara Geller 
baron. Teve como facilitadores Gelci 
Vogel, Sadi da Costa, Antônio Horn, 
Kerli montiel e Giovani rodrigues.

o Centro de referência de As-
sistência Social (CrAS) de modelo 
está com matrículas abertas para o 
ano 2015 do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos “Cul-
tivar”. Podem se matricular crianças 
e adolescentes com idade entre seis 
anos (completos até 31 março de 
2015) e 18 anos incompletos.

As matrículas serão realizadas 
no CrAS, de 5 a 19 de dezembro, 
das 7h às 12h e das 13h30 às 18h. 
os documentos necessários para 
a matrícula são: certidão de nasci-
mento da criança, comprovante de 
residência e identidade e CPF dos 
pais. Conforme os responsáveis, se-
rão oferecidas no Cultivar diferen-
tes atividades, como dança, música, 
pedagógica, artesanato, recreação, 
esportiva, entre outras, duas vezes 
por semana, para cada turma de 
alunos.  

em caso de dúvidas os interessa-
dos podem ligar no CrAS, pelos nú-
meros (49) 3365 3402 ou 8872 1766.

Cultivar está 
com 
matrículas 
abertas

Oportunidade 

Concurso de redação premiado fez parte da programação do projeto 
“escola de Família”

Projeto escola de Família encerra as 
atividades com premiação de redações

NÃO àS DROGAS

Três redações foram premiadas, cada um com um tablet

Loraci apresentou uma síntese do 
trabalho desenvolvido no Projeto es-
cola de Família, etapa 2014. Na noite 
também foi realizada a premiação do 
concurso de redação do projeto “es-

cola de Família”, sendo que os adoles-
centes elaboraram uma redação com 
o tema: A importância de dizer não às 
drogas, e teve como objetivo estimular 
os adolescentes do 7º ano do ensino 

fundamental da escola de educação 
básica dom Helder Câmara, sobre a 
reflexão da contribuição do projeto 
nas suas vidas.

As redações foram avaliadas com 
base nos critérios pertinência temáti-
ca; originalidade e criatividade; coe-
são e coerência e correção gramatical. 
Foram premiadas três redações, uma 
de cada turma, com um tablet, os 
quais foram adquiridos com recursos 
da justiça provenientes das penas pe-
cuniárias.

As redações premiadas foram: da 
turma 7ª 1, “dizer sim à vida”, do aluno 
eduardo Casagrande. da turma 7ª 2, 
“Por que falar sobre drogas”, da aluna 
débora Tais Haerter; da turma 7ª 3, 
“Vida sem drogas”, da aluna Poliana 
Puttlitz.

A coordenação do projeto agra-
dece pelo apoio e parceria de todas as 
pessoas e instituições que auxiliaram 
tanto na elaboração do projeto como 
na divulgação e execução do mesmo.

Ascom Prefeitura
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Na sexta-feira (28) o prefeito de 
Tigrinhos, rudimar Francisco Guth, 
acompanhado do secretário da Agri-
cultura, Antônio marcos Grunwaldt; 
e do secretário de obras, Geraldino 
Fedrizzi, estiveram em Chapecó para 
receber dois distribuidores de adubo 
líquido.

Conforme o secretário da Agricul-
tura, os equipamentos serão utilizados 
para transportar água até as proprieda-
des rurais, principalmente as produto-
ras de suínos, aves e leite. “A estiagem é 
um dos maiores desafios enfrentados 
pelos agricultores catarinenses, sendo 
causadora de perdas significativas em 
sete safras nos últimos dez anos. os 
distribuidores de adubo líquido têm 
dupla finalidade, podendo ser usados 
também nos períodos de normalidade 
de chuvas. durante a estiagem, após 
higienizados, os equipamentos serão 
acoplados a tratores agrícolas para o 
transporte de água até as localidades 
onde os caminhões-pipa não conse-
guem chegar”, afirma.

estiveram presentes o vice-gover-

entrega foi feita em ato realizado em Chapecó, que contou 
com a presença do vice-governador, eduardo Pinho moreira

Tigrinhos é contemplado 
com dois distribuidores de 
adubo líquido

AGRICULTURA

Divulgação

Lideranças de Tigrinhos, juntamente com deputado federal João 
Rodrigues, na entrega dos distribuidores de adubo líquido  

nador, eduardo Pinho moreira; o se-
cretário de estado da Agricultura e da 
Pesca, Airton Spies; o deputado federal 
João rodrigues; e autoridades munici-
pais, estaduais e federais.

de acordo com o prefeito, rudimar, 
a agricultura familiar é a base funda-
mental dos pequenos municípios. É ela 
que produz mais de 80% dos alimen-

tos que estão na mesa da população 
brasileira. Por isso nós precisamos dar 
incentivos, apoiar e estarmos presen-
tes junto aos produtores. “Precisamos 
auxiliá-los para que eles cada vez mais 
se fortaleçam e permaneçam no cam-
po produzindo alimentos saudáveis e 
tendo uma vida de qualidade junto aos 
seus familiares, finaliza Guth”, enfatiza.

Conhecimento 
mulheres participam de curso de conservas 
de hortaliças e temperos

Um grupo de 14 mulheres par-
ticipou, durante dois dias, do curso 
de conservas de hortaliças e tem-
peros, em Tigrinhos. o curso foi 
promovido pela Secretaria de Agri-
cultura e o departamento de As-
sistência Social, em parceria com o 
Serviço Nacional de Aprendizagem 
rural (Senar).

o objetivo foi proporcionar aos 
participantes a oportunidade de 
desenvolver produtos baseados nos 
métodos de conservação de alimen-
tos, aplicando técnicas e boas práti-
cas de higiene. o curso foi ministra-

do pela instrutora do Senar Cleusa 
Vergane, que explicou desde a este-
rilização dos potes e cozimento dos 
legumes até o consumo final. 

de acordo com o secretário 
da Agricultura, Antônio marcos 
Grunwaldt, o principal objetivo do 
curso foi proporcionar momentos 
de descontração e aprendizado ao 
grupo, para que possam aplicar nas 
suas casas o que aprenderam e re-
passar adiante. “A instrutora orien-
tou as participantes com novas e 
atualizadas técnicas que certamen-
te serão bem aproveitadas pelas 

alunas”, reforçou. ele afirma que 
novos cursos serão providenciados 
para 2015, e o objetivo é oportuni-
zar a participação para mais mu-
lheres.

Na tarde da terça-feira foi re-
alizado o encerramento do curso, 
com a presença do vice-prefeito, 
Neri Arnoldo Neu, sua esposa, Lo-
reli Neu; a primeira-dama, Ivone 
Guth; e o presidente da Câmara 
de Vereadores, Fernando martim. 
As autoridades conversaram com 
as participantes, parabenizando-as 
pela força de vontade e dedicação.

Fotos: Divulgação

Capacitação contou com a participação de 14 
mulheres e foi ministrada pelo Senar

Curso foi baseado nos métodos de conservação de 
alimentos, aplicando técnicas e boas práticas de higiene

Natureza e sociedade

Tradição 

Alunos participam de trilha 
em Bom Jesus do Oeste

4ª Caminhada das 
Lanternas será amanhã

Na semana que passou os alu-
nos do Centro de educação In-
fantil Proinfância Criança Sorriso 
realizaram uma Trilha ecológica 
em bom Jesus do oeste, para com-
plementar as atividades que estão 
sendo desenvolvidas levando em 
consideração o tema do quarto 
bimestre, que é Natureza e Socie-
dade. 

o objetivo do passeio foi apro-
ximar a criança da natureza. os 
alunos fizeram aproximadamente 
mil metros de trilha, podendo pre-

senciar água, animais e diversos 
tipos de planta.

Na escola muitas atividades fo-
ram desenvolvidas para explorar o 
tema. Juntas as turmas construí-
ram uma pequena horta na escola, 
onde cada criança plantou e cui-
dou de sua hortaliça, sendo que 
após todos puderam levar para 
casa.

Conforme a equipe docente do 
centro infantil, todas as atividades 
foram muito prazerosas para as 
crianças.

Divulgação

Divulgação

Trilha foi realizada pelos alunos do Centro de Educação Infantil 
Proinfância Criança Sorriso

A Igreja evangélica de Con-
fissão Luterana no brasil de Ti-
grinhos realiza amanhã (7) a 4ª 
Caminhada das Lanternas.

A programação inicia às 20h, 
com culto na igreja. em seguida 
inicia a Caminhada das Lanter-
nas, saindo em frente à igreja, 
passando por algumas ruas da 
cidade, com parada na Igreja Ca-
tólica Santo Antônio, chegando 
até a praça, onde será realizado 

louvor. A caminhada tem por 
objetivo testemunhar publica-
mente que Jesus Cristo é a luz do 
mundo.  

A comunidade evangélica 
esteve empenhada nos prepara-
tivos para a caminhada e duran-
te a semana confeccionou mais 
de 200 lanternas. A diretoria da 
igreja convida toda a população 
tigrinhense para prestigiar mais 
uma edição do evento.

Mais de 200 lanternas foram confeccionadas para a caminhada
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os Núcleos de Apoio à Saúde da 
Família (NASF) foram criados pelo 
ministério da Saúde em 2008, com 
o objetivo de apoiar a consolidação 
da Atenção básica no brasil, am-
pliando sua abrangência e resolu-
bilidade.

São equipes multiprofissionais 
que devem trabalhar de forma inte-
grada às equipes Saúde da Família, 
apoiando-as e compartilhando sa-
beres. A lógica do trabalho deve ser 
o apoio matricial, indispensável ao 
que tange os princípios do Sistema 
Único de Saúde.

No município de Flor do Ser-
tão a estratégia Saúde da Família, 
juntamente com o Núcleo de Apoio 
à Saúde da Família (NASF), vem 
desenvolvendo ações integrais e 
sólidas no que diz respeito à saúde 
da municipalidade. dessa maneira, 
entre os dias 25 e 27 de novembro, o 
município participou do II encontro 
estadual NASF de Santa Catarina. 
representaram o município a far-
macêutica Fancielle Vendrame, o 
fisioterapeuta daniel Krantz, a psi-
cóloga Karin Von dentz, a auxiliar 
de administração marciela Schaffer 

A administração de Flor do 
Sertão desenvolverá, na sexta-fei-
ra (12), diversas atividades para 
a família munícipe, em especial 
para as crianças flor-sertanenses, 
atrações essas que fazem parte da 
programação tradicional de fim 
de ano. As atividades que serão 
realizadas na praça terão início às 
13h30 e contarão com inauguração 
do parquinho, chegada do Papai 
Noel com entrega de presentes e 

brinquedões.
Conforme a equipe organiza-

dora, este ano, ao contrário de anos 
anteriores, não terá a visita do Pa-
pai Noel às comunidades, sendo 
que o mesmo será recepcionado 
na praça central. “buscamos ino-
var e este ano decidimos que o Pa-
pai Noel ficará centralizado junto 
aos demais atos públicos na praça 
municipal, sendo assim, todas as 
crianças de até 12 anos deverão se 

deslocar à praça para receber o pre-
sente”, destacam.

os organizadores citam que na 
noite do dia 12 terá o acendimen-
to das luzes natalinas, porém não 
será realizado ato oficial. “Toda a 
programação acontecerá duran-
te o dia, pela parte da noite será 
o acendimento, sendo assim, os 
munícipes que desejarem poderão 
contemplar a cidade iluminada”, 
assinalam.  

o Programa Conviver, desti-
nado a desenvolver uma tarde 
de alegria, descontração, socia-
lização e qualidade de vida para 
os idosos munícipes já tem nova 
data para as atividades.

A Secretaria municipal de 
Assistência Social, através do 
Centro de referência da Assis-
tência Social (CrAS), realizará 
as atividades de encerramen-
to do programa na quarta-feira 

(10), às 14h, no Centro munici-
pal de eventos.

Conforme os organizado-
res, todos os idosos estão con-
vidados a participar deste que 
é o último encontro do ano. “A 
presença de todos é importan-
te, estaremos desenvolvendo o 
encerramento do programa com 
uma programação especial, pen-
sada em nossos munícipes”, des-
tacam. 

município foi escolhido entre os do grande oeste pelo seu desempenho

Flor do Sertão apresenta experiência 
de trabalho entre NASF e eSF

município adquire novo distribuidor de 
calcário e adubo sólido

Programação de fim de ano é definida pela 
administração

REPRESENTATIVIDADE 

Agricultura 

Festividades 

e a secretária de Saúde maristela Val-
ler. Conforme a secretária, também 
compõem a equipe do NASF uma 
nutricionista e uma educadora física.

maristela destaca que Flor do 
Sertão foi escolhido dentre os mu-
nicípios do grande oeste pelo seu 
desempenho para assim apresentar 
relato de experiências sobre o de-
senvolvimento da interação entre o 
NASF e o eSF. “Flor do Sertão possui 
uma equipe multidisciplinar comple-
ta, isso está refletido nos números, no 
desempenho de nosso município. o 

NASF e o eSF trabalham em conjunto 
pelo mesmo motivo, o atendimento 
integral à saúde da municipalidade”, 
assinala.

Para maristela, participar do en-
contro e expor as experiências de Flor 
do Sertão é motivo de orgulho. “É 
uma alegria imensa poder levar para 
conhecimento dos demais municí-
pios nossa forma de trabalho, nossa 
união e nosso comprometimento 
em prol da qualidade dos serviços de 
saúde públicos ofertados à nossa po-
pulação”, finaliza.

Equipe multidisciplinar apresentou experiência de trabalho

Divulgação 

Homenagem

Social 

II Chá dos Padrinhos é 
desenvolvido por 
educandário municipal

Atividades de 2014 do 
Programa Conviver 
encerram na quarta-feira 

o Centro educacional Padre 
Luís muhl possui, dentro de suas 
estratégias de ensino, a parceria 
entre pais e educadores no que 
diz respeito às ações de ensino
-aprendizagem. No início do ano 
letivo são escolhidos os pais pa-
drinhos de turma, os quais pres-
tam serviços voluntários junto 
aos educadores, tendo diversas 
ações atribuídas a si, como assis-
tência às turmas e acompanha-
mento educacional.

Como forma de reconheci-
mento e agradecimento pelas 
ações voluntárias, realizaram no 
dia último dia 28 o II Chá dos 
Padrinhos, evento que reuniu to-
dos os padrinhos de turma para 
receberam homenagem do edu-
candário e de sua turma apadri-
nhada.

Conforme a coordenadora 
pedagógica eliane Gatto, o edu-
candário buscou uma alternati-
va para expressar a valorização 
dos padrinhos de turma. “Todo 
serviço prestado é voluntário e 

garante a valorização dos alunos. 
os padrinhos de turma marcam 
a cada um dos educandos e isso 
não tem preço. Por isso nossa 
gratidão”, justifica.

As atividades foram desenvol-
vidas na Associação dos Servido-
res Públicos municipal e contou 
com momentos de descontração, 
com atividades diferenciadas 
e apresentação de peça teatral 
promovida pelos alunos do Ser-
viço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos. Ainda, cada 
padrinho foi presenteado com 
uma lembrança e após foi ser-
vido coffe break para celebrar as 
atividades desenvolvidas neste 
ano letivo.

Conforme relatos dos padri-
nhos, é uma satisfação poder 
apadrinhar uma turma, além de 
ser uma experiência marcante. 
“Com certeza é uma alegria sem 
medida poder apadrinhar uma 
turma, fazer o bem e marcar cada 
aluno, pois também é marcante 
para nós”, comentam.

Padrinhos foram agraciados com homenagens, lembrança e coffe break

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

A administração municipal 
visando melhorar o atendimen-
to aos agricultores de Flor do 
Sertão, adquiriu, por meio de 
recursos próprios, um distribui-
dor de adubo seco e calcário. o 
maquinário, no valor de r$ 28 
mil, amplia o parque de máqui-
nas destinado ao atendimento da 
municipalidade.

Conforme o secretário da 
Agricultura, rudimar rott, a 
aquisição vem ao encontro de 
melhorar o atendimento com 

agilidade para os agricultores 
munícipes. “em nosso município 
há uma demanda constante para 
distribuição de calcário e adubo 
sólido, por isso, o município in-
corporou este equipamento para 
apoiar o agricultor”, pontua.

Distribuidor de adubo 
seco e calcário foi 
adquirido no valor de 
R$ 28 mil
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A Casa de Contação de Histó-
rias, ligada à Secretaria de educação 
de maravilha, realizou abertura do 
novo tema, o Natal, na segunda-fei-
ra (1º). de acordo com as contado-
ras Veronice Spiecker, Sheila Lopes 
e Valdete etges, são vários os contos 
apresentados: Símbolo do Natal, Pi-
nheirinho de Natal e Natal nas Asas 
do Arco Íris, além de poesias e can-
ções.

Conforme a secretária de edu-
cação, roseméri rodrigues da Silva, 
todas as escolas do município estão 

sendo contempladas. “As crianças 
do berçário, maternal I, II e III, pré 
I e II e os anos iniciais do 1º ao 5º 
estão indo à Casa de Contação e ou-
vindo os contos, além de encontrar 
com o Papai Noel, que está distri-
buindo doces”, explica a secretária.

As atividades relacionadas ao 
tema encerram no dia 18 de dezem-
bro. “É uma grande alegria propor-
cionar uma semana diferenciada às 
nossas crianças. desejamos um fe-
liz Natal a todos os maravilhenses”, 
frisou a prefeita, rosimar maldaner.

o departamento de Cultura, por 
meio da biblioteca Pública munici-
pal, comunica a todos os leitores 
que estará com as portas fechadas 
durante o mês de janeiro, tendo 
em vista o período de férias. “Soli-
citamos a todos que têm livros em 
atraso que sejam devolvidos até o 
dia 30 de dezembro. dessa forma, 
serão isentos da cobrança de multa”, 
comenta a responsável pela biblio-
teca, Ivete belivaqua.

o departamento de Cultura 
comunica a todas as entidades que 
possuem eventos agendados, que 
no mês de janeiro manterá plantão 
somente nas quartas-feiras à tarde, 
das 13h30 às 16h, para a retirada da 
documentação.

As entidades que quiserem an-
tecipar a documentação poderão 
comparecer no departamento até 
o dia 30 de dezembro, em horário 
comercial.

Educação

Comunicados 

Casa de Contação realiza 
apresentações de Natal para 
crianças maravilhenses

Cultura de Maravilha trabalhará 
em sistema de plantão em janeiro 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Apresentações contemplarão todos os alunos do 1º ao 5º ano

Papai Noel entrega doces e alegra as crianças

Confecção dos 
adornos natalinos 
foi realizada 
pelas escolas 
municipais, 
estaduais e 
particulares do 
município

exposição de pinheiros atrai 
visitantes ao museu Padre 
Fernando Nagel

Inicia mais uma turma do curso 
de Auxiliar de recursos Humanos

NATAL

Senac de Gratuidade

Na segunda-feira (1º) o museu mu-
nicipal Padre Fernando Nagel iniciou a 
exposição de pinheirinhos de Natal, 
confeccionados pelas escolas munici-
pais, estaduais e particulares do muni-
cípio. Participaram do ato de abertura a 
prefeita, rosimar maldaner; a diretora 
de Cultura, rosi reichert; a responsável 
pelo museu, emi reichert; e o auxiliar 
Stefan Albuquerque.

mais de mil pessoas passaram 
somente nos três dias de exposição, 
incluindo as crianças até o 5º ano, 
que aproveitaram a visita à Casa de 
Contação de Histórias para ir ao mu-
seu. “Com a exposição percebemos 
a criatividade das escolas em criar os 
pinheirinhos com material reciclável. É 
importante que desde cedo as crianças 
tenham esta consciência da recicla-
gem”, destacou a prefeita.

A exposição ficará até o dia 18. 
Após os pinheirinhos serão devolvidos 
às escolas.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Prefeita e diretora de Cultura acompanharam a abertura oficial da exposição 

Exposição teve início na segunda-feira (1º) e segue até o dia 18 de 
dezembro

Na terça-feira (2) a Secretaria de 
Assistência Social, por intermédio do 
Cras, em parceria com o Senac, iniciou 
a segunda turma do curso de Auxiliar 
de recursos Humanos, por meio do 
Programa Senac de Gratuidade. 

Participaram da aula inaugural a 
coordenadora do Pronatec de maravi-

lha, marisete Perondi; o coordenador 
do eixo Tecnológico de Gestão e Ne-
gócios, Ivandro Spengler; e o professor 
José Clóvis moreira, que trabalhará a 
unidade curricular Promoção do Tra-
balho em equipe.

Após as explicações do início do 
curso, os alunos já tiveram a primeira 

aula. “Sabemos da importância para a 
qualificação profissional de todos que 
tenham interesse no conhecimento e, 
com isso, oferecemos mais um curso, 
sendo a segunda turma de Auxiliar de 
recursos Humanos. devido à procura, 
formamos mais uma turma”, destacou 
marisete.

Aula inaugural da segunda turma foi realizada na terça-feira (2) 

Divulgação
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Na última semana a Secretaria 
de Saúde de maravilha, juntamen-
te com a Vigilância epidemiológi-
ca e Ambiental, realizou o dia d 
– Campanha Nacional de Combate 
à dengue. 

o objetivo foi conscientizar o 
cidadão que seu envolvimento no 
controle do mosquito transmis-
sor, Aedes Aegypti, é fundamental 
para evitar a doença no estado e a 
propagação dela por várias regiões 
do país. Com a aproximação do 
verão, das chuvas e viagens de fé-
rias, o risco de dispersão do vetor 
e do número de casos aumenta. Na 
ocasião, foi realizado um mutirão 
no cemitério municipal, envol-

vendo as equipes no combate ao 
mosquito.

em Santa Catarina, até o quar-
to dia deste mês, 665 casos suspei-
tos de dengue foram registrados. 
destes, 118 confirmados (pessoas 
que contraíram a doença fora do 
estado) e dois autóctones. Atual-
mente, 60 municípios têm focos 
do mosquito, sendo 35% identifi-
cados na região oeste.

Cuidados para evitar a den-
gue

- Não deixe nenhum recipiente 
com água parada.

- Verifique se as caixas d’água 
estão bem vedadas.

- Trate piscinas com cloro e 
limpe-as uma vez por semana.

- Lugar de lixo é no lixo: co-
pos, garrafas, latas vazias, devem 
ser colocadas na lixeira, dentro de 
saco plástico bem fechado. Não jo-
gue lixo em terrenos baldios.

- mantenha as calhas para 
água da chuva desentupidas.

- Coloque areia nos pratos dos 
vasos de plantas.

- remova regularmente a água 
acumulada em folhas de plantas 
como bromélias.

- mantenha ralos fechados e 
desentupidos.

- encha de areia até a borda os 
pratinhos de vasos de plantas.

A Casa da Cidadania de mara-
vilha comunica que, devido à im-
plantação da Carteira de Trabalho 
digital (CTPS), em Santa Catarina, 
os serviços de abertura de proto-
colos para emissão de novas CTPS 
estarão suspensos a partir do dia 12 

de dezembro.
o retorno dos serviços estará dis-

ponível a partir de 5 de janeiro. “A Su-
perintendência regional do Trabalho 
e emprego pede desculpas pelo trans-
torno que possa vir causar à popula-
ção nesse período, mas certamente os 

novos sistemas implantados virão no 
sentido de agilizar o atendimento e a 
emissão do documento mais impor-
tante para o trabalhador, sua Carteira 
de Trabalho”, destaca o funcionário 
público Atenor Wazlawik, em nome 
da Superintendência. 

Atualmente, 60 municípios têm focos do mosquito, 
sendo 35% identificados na região oeste

Saúde de maravilha realiza 
mobilização de combate à dengue 

emissão de carteira de trabalho estará 
suspensa até janeiro devido à implantação 
da Carteira de Trabalho digital

Administração de maravilha fará horário 
especial entre Natal e Ano-Novo

DIA D

Documentação 

Decreto 

Confraternização 

Assistência Social

Projeto Reciclar reúne 
associados para o encerramento 
das atividades do ano

Associação dos Marroeiros confraterniza 
em encerramento do ano

o Projeto reciclar, ligado à Secre-
taria de Assistência Social de maravi-
lha, por meio do Cras, realizou nesta 
semana o encerramento das ativida-
des de 2014. Participaram a psicólo-
ga Franciele Vizzoto e a estagiária de 
psicologia Ana Paula de oliveira.

Na oportunidade, a psicóloga fez 
uma avaliação das atividades da es-
tagiária durante o ano. Ana, por sua 
vez, agradeceu o aprendizado que 
teve com os associados. 

Após as falas, foi oferecido coque-
tel aos associados.

Divulgação

Divulgação

Associados do projeto participaram do coquetel de confraternização 

A Secretaria de Assistência So-
cial, por meio do Cras, realizou, no 
dia 2 de dezembro, encerramento 
das atividades do ano com a associa-
ção dos marroeiros do município.

Na ocasião, foi feita uma avalia-
ção das atividades do ano e conver-

sado sobre assuntos para o ano que 
vem. 

A psicóloga Franciele Vizzoto 
fez os agradecimentos e desejou 
um feliz Natal e um próspero Ano-
Novo. Após o encontro, coquetel foi 
servido aos presentes.

Coquetel foi servido aos  associados presentes 

A administração de maravilha 
divulgou horário de funcionamento 
da prefeitura entre o Natal e o Ano-
Novo. de acordo com o decreto nº 
152, de 28 de novembro de 2014, a 

prefeitura fará ponto facultativo nos 
dias 24, 26 e 31 de dezembro, e no 
dia 2 de janeiro, em decorrência das 
festas de fim de ano.

A Secretaria de Saúde manterá 

plantão de atendimento ao públi-
co no eSF Centro II, na Avenida Sul 
brasil, nos dias 26 de dezembro e 2 
de janeiro, das 7h30 às 11h30 e das 
13h às 17h.
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Na quarta-feira (3), por volta das 
16h, policiais rodoviários Federais 
e da Força Nacional apreenderam 
uma Gm Captiva que transportava 
2.500 maços de cigarros contraban-
deados. A apreensão foi na br-282 
em Pinhalzinho. dentro do veículo 
também foi localizada uma arma de 
fogo, munições, um rádio comuni-
cador e r$ 570,00.

de acordo com a Polícia rodovi-
ária Federal (PrF), ao perceber que 
seria abordado, o condutor do veí-
culo iniciou uma tentativa de fuga, 
realizando manobras perigosas 
sobre a rodovia e acabou colidin-
do lateralmente com uma carreta. 
os policiais conseguiram cercar 
o veículo e identificaram que ele 
transportava grande quantidade de 
cigarros contrabandeados do Para-
guai.

durante verificação na docu-
mentação do veículo, os policiais 

identificaram que a Captiva pos-
suía registro de furto na cidade de 
Campinas (SP). o condutor, de 24 
anos, relatou aos policiais que re-
ceberia r$ 1.000,00 para levar os 
produtos até Chapecó.

ele, juntamente com os produ-
tos e a Captiva, foi apreendido e en-
caminhado para a Polícia Federal 
de Chapecó, onde foram contabili-
zados aproximadamente 2.500 ma-
ços de cigarro, com 25 mil carteiras.

o jovem deve responder pelos 
crimes de utilização de documen-
tação falsa, porte ilegal de arma de 
fogo, contrabando e receptação de 
veículo com registro de furto. ele 
ainda poderá ser enquadrado por 
direção perigosa e crime contra as 
leis de telecomunicações pelo uso 
irregular de rádio comunicador, 
sem licença e habilitação da Agên-
cia Nacional de Telecomunicações 
(Anatel).

Na quarta-feira (3) o ministério 
Público de Santa Catarina (mPSC) 
participou da sétima fase da ope-
ração Leite Compensado, no rio 
Grande do Sul. o leite fraudado 
chegou a indústrias do rio Grande 
do Sul, Santa Catarina e Paraná. A 
adulteração investigada pelo mi-
nistério Público estadual (mPe) 
consistia na adição de água para 
aumentar o volume do produto e de 
sal para mascarar a diluição.

Segundo o ministério Público 
do rio Grande do Sul, o posto de 
resfriamento da Cotrel, em ere-
chim, vendeu leite para a Nestlé, 
em Palmeira das missões, e para a 
Cootal, de Taquara. em Santa Cata-
rina o produto foi remetido para a 
unidade da Aurora de Pinhalzinho 
e para a Kerlac, de rio Fortuna. No 
Paraná, o leite fraudado foi comer-
cializado com o laticínio He, de Co-
ronel Vivida. 

o outro posto de resfriamento 
envolvido, a rempel & Coghetto 
Ltda, em Jacutinga, vendia mais 
de 90% do leite para a unidade de 
Teutônia da brF. responsável pe-
las investigações na área criminal, 
o promotor mauro rockenbach viu 
posturas diferentes nas empresas. 
“A Nestlé rejeitou quatro cargas da 
Cotrel semana passada. A brF nun-
ca rejeitou carregamento”, diz o ro-
ckenbach, lembrando que a investi-
gação ocorria há dois meses.

de acordo com o promotor de 
defesa do consumidor, Alcindo bas-
tos Filho, o ministério da Agricultu-
ra vai agora questionar as indústrias 
sobre o destino que deram ao leite 
fraudado. A intenção é saber se o 
produto foi rejeitado ou processado 
e colocado no mercado. mas como 
as substâncias usadas na fraude não 
fariam mal à saúde, não deve haver 
recolhimento de lotes.

Na ação foram apreendidos oito 
caminhões, que eram utilizados 
para o transporte do leite adultera-
do. No cumprimento dos 17 man-
dados de busca e apreensão, foram 
encontradas agendas com anota-
ções que comprovam a fraude, pla-
nilhas que atestavam a remessa de 
leite adulterado para as indústrias, 
cloreto de sódio, 25 kg de sal na 
casa de um dos motoristas, sacos 
de citrato embaixo de uma escri-
vaninha, além de anotações sobre 
a distribuição mensal de valores 
entre produtores e motoristas.

Até o início da tarde desta 

Água e sal eram adicionados ao leite. o promotor de Justiça 
da especializada Criminal mauro rockenbach lembrou que 
a adição desses componentes não traz prejuízo à saúde do 
consumidor, mas trata-se de uma fraude econômica

ministério Público afirma 
que o leite adulterado era 
enviado para Pinhalzinho

ADULTERAÇÃO 

Fotos: Diogo Zanatta / Especial

Na sétima fase da Operação Leite Compensado foram cumprimentos 16 
mandados de busca e apreensão

Fraude consistia na adição de água para aumentar volume e de sal para 
mascarar a diluição 

quarta-feira o mPe confirmou o 
cumprimento de 16 dos 17 man-
dados de prisão. Uma pessoa con-
tinuava foragida. estão envolvidos 
produtores, transportadores, res-
ponsáveis por postos de resfria-
mento, laboratoristas e motoristas 
de caminhões.

Empresa Aurora emite nota 
oficial de esclarecimento 

Na tarde de quarta-feira (3) a 
Cooperativa Central Aurora Ali-
mentos divulgou uma nota em es-
clarecimento aos fatos e nega ter 
industrializado o leite adulterado.

Conforme a nota: A Aurora Ali-
mentos assegura aos seus clientes e 
consumidores que não industriali-
zou leite adulterado porque realiza 
testes laboratoriais de qualidade em 
toda matéria-prima láctea apresen-
tada pelos seus fornecedores, ado-
tando um sistema de controle que 
acompanha todas as etapas da pro-

dução industrial.
Em face das conclusões do Mi-

nistério Público do Rio Grande do 
Sul, a Cooperativa Central Aurora 
Alimentos decide: Suspender o rece-
bimento de leite da sua cooperativa 
filiada Cotrel até que sejam apura-
das todas as responsabilidades civis 
e criminais, ocasião em que decidi-
rá, em face das conclusões policiais 
e decisões judiciais, quais as medi-
das necessárias.

Convocar reunião extraordiná-
ria das indústrias lácteas, junta-
mente com as diretorias da Fiesc, 
Faesc, Fetaesc, Sindileite, Conselei-
te, Cidasc, Epagri, Embrapa, Mi-
nistério da Agricultura, Secretaria 
de Agricultura para o dia 15 de de-
zembro deste ano, às 8h, na sede da 
Fiesc em Florianópolis para análise 
da questão e adoção de medidas que 
incorporem toda a cadeia produtiva 
na busca de instrumentos que evitem 
a prática de delitos dessa natureza. 

Contrabando 

Acidente

PRF apreende cigarros em 
Pinhalzinho

Homem morre em queda 
de motocicleta na BR-282

 Divulgação PRF

Veículo tinha 2.500 maços de cigarro, com 25 mil carteiras que seriam 
entregues em Chapecó

A Polícia rodoviária Fe-
deral (PrF) registrou uma 
queda de motocicleta no Km 
592,5 da br-282, à 0h20 de 
sexta-feira (5), entre maravi-
lha e Pinhalzinho. o aciden-
te envolveu a motocicleta 
CG-150 Sport, com placa de 
riqueza que era conduzida 
por Sérgio ernesto rodons, 
40 anos. 

Conforme a PrF, na que-
da o motorista perdeu o ca-
pacete, ficando com a cabe-
ça desprotegida e batendo a 
mesma contra a defensa de 
metal. ele não resistiu aos 
ferimentos e foi a óbito. Ain-
da de acordo com a PrF, a 
provável causa do acidente 
foi excesso de velocidade.

Motorista teria 
perdido o capacete 

e batido a cabeça 

Divulgação 
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LUTO

Prefeito era militante do Partido Socialista democrático (PSd) e foi eleito em 2012, com mais de dois mil votos

População de romelândia diz 
adeus para elizio da Fonseca
INÁCIO ROHDEN E 
KELI FERNANDES

“Aquilo que deus tem preparado 
para seus filhos, os olhos jamais vi-
ram e o coração jamais sentiu”. Com 
essa mensagem, iniciou a celebração 
religiosa de despedida do prefeito 
de romelândia, elizio rodrigues 
da Fonseca, de 54 anos. A missa, de 
cerca de duas horas, foi presidida 
pelo padre Nelson Ângelo Líbano, 
da Paróquia de Anchieta, com a par-
ticipação de ministros, religiosas e a 
população de romelândia e região. 
o ato religioso foi realizado na quar-
ta-feira (3), às 15h, na Igreja matriz. 
Logo após, houve o sepultamento no 
cemitério municipal.

o prefeito licenciado de rome-
lândia, elizio rodrigues da Fonseca, 
município com pouco mais de 5,4 
mil habitantes, foi encontrado mor-
to na própria casa na tarde de ter-
ça-feira (2), por volta das 17h30. o 
corpo do prefeito estava em um dos 

quartos e foi encontrado pelo filho, 
elieser Simão rodrigues da Fonse-
ca. elizio, que sofria de depressão, 
cometeu suicídio por enforcamento. 
o prefeito era militante do Partido 
Socialista democrático (PSd) e foi 
eleito em 2012, com mais de dois mil 
votos.

Na metade de 2014, elizio en-
tregou os comandos do Poder exe-
cutivo ao vice-prefeito, Valdoci Saul 
(PP). o motivo do afastamento foi 
um tratamento contra depressão. Na 
segunda-feira (1º) ele havia reem-
possado o vice-prefeito, para outra 
licença de quatro meses. Fonseca era 
proprietário do cartório municipal, 
casado e tinha um filho. 

durante o velório, no salão pa-
roquial, milhares de pessoas se des-
pediram de elizio. depois acompa-
nharam o cortejo fúnebre até a igreja 
católica e cemitério municipal para 
os atos de fé e sepultamento. o corpo 
foi colocado na sua última morada 
terrena por volta das 17h45.

BIOGRAFIA
elizio rodrigues da Fonseca nas-

ceu em 2 de julho de 1960, no municí-
pio de romelândia. Tinha dez irmãos. 
era filho de Aloízio Aguinelo rodrigues 
da Fonseca e Lúcia Vergutz da Fonse-
ca, já falecidos. Cursou o 1º e 2º graus 
na escola Professor Hermínio Heuzi 
da Silva. mudou-se para Curitiba em 
busca de seu sonho, cursar uma facul-
dade, formando-se em Administração 
de empresas. mais tarde formou-se em 
direito pela Unoesc de São miguel do 
oeste. durante o período de estudos 
na capital paranaense se encontrou 
com Neide Paula Pereira, com a qual 
se casou. o casal teve o filho, elieser, 
em 1989.

Tendo em vista a aposentadoria de 
seu pai, elízio retornou a romelândia 
e assumiu o Cartório de registros. In-
gressou na vida política, sendo eleito 
vice-prefeito e assumiu como prefeito 

de 1995 a 1996. Foi um dos fundado-
res da Associação dos municípios do 
entre rios (Amerios). Nas eleições de 
2012 foi vencedor na chapa majoritá-
ria, tendo como vice-prefeito Valdoci 
Saul. Assumiu como prefeito eleito em 
1º de janeiro de 2013 e se afastou das 
atividades em 2014, deixando o posto 
de prefeito em exercício para Saul.

População de Romelândia acompanhou o sepultamento do prefeito Elizio da Fonseca na tarde da quarta-feira (3)
usar também uma foto do prefeito

DEPOIMENTOS 
Para o presidente da Câmara de 

Vereadores de romelândia, Flandes 
Schlindwein, é lamentável o trágico 
falecimento de elizio rodrigues da 
Fonseca para toda a população, por-
que ele foi eleito por maioria dos votos 
e era o prefeito do município. “eu me 
criei com o elizio, fomos juntos na aula, 
brincamos e depois entramos na vida 
política. Sentimos muito o acontecido, 
mas são fatos que ocorrem na vida das 
pessoas. Ninguém sabe o que pode 
ocorrer amanhã ou depois”, acentua. 

o secretário da Indústria e Comér-
cio de romelândia, Laudir Luiz Pe-
rondi, foi coordenador da campanha 
política que elegeu elizio rodrigues da 
Fonseca. Para ele, é importante o povo 
ter muita calma, medir as palavras, por-

que é um momento triste para o mu-
nicípio de romelândia. “Se olharmos 
a história do município, a família Fon-
seca tem uma trajetória muito bonita. 
É uma história bonita, que reflete no 
prefeito, que por infelicidade da doença 
atrapalhou sua caminhada”, explica.

“os munícipes de romelândia estão 
sentidos pelo acontecido com o prefeito. 
Ninguém está preparado para esse mo-
mento, para encarar isso”. A observação 
é da secretária de Assistência Social de 
romelândia, Ili Alves. Segundo ela, toda 
equipe e a comunidade estão encon-
trando forças a partir do exemplo que 
elízio deu de trabalho, honestidade e fé.

o secretário de desenvolvimento 
regional de maravilha, Valci damaso, ao 
falar sobre a morte do prefeito de rome-
lândia, demonstra a tristeza de todos 

os municípios diante de um quadro 
que não é possível alterar. “A gente 
fica muito triste, porque perdemos 
um amigo e colega. A gente sabe que a 
carga, a responsabilidade e os proble-
mas fazem com que muitas vezes não 
se encontre forças para superá-los”, 
afirma.

Por ocasião das exéquias, em 
nome dos prefeitos dos municípios da 
Ameosc e Amerios, falou à reportagem 
do Grupo WH Comunicações o prefei-
to de descanso, Hélio daltoé. Além de 
transmitir as condolências aos familia-
res e munícipes enlutados com a perda 
do líder, ele deixa palavras de conforto, 
fé e esperança. daltoé observa o en-
volvimento de elizio com a comuni-
dade, a preocupação com a cidadania 

e o desenvolvimento, que é um sonho 
constante de um administrador.

Na quinta-feira (4) a Câmara de 
Vereadores de romelândia realizou 

sessão especial para a posse do vi-
ce-prefeito, Valdoci Saul, que a partir 
de agora exerce o cargo de prefeito do 
município.

DEPRESSÃO: A DOENÇA DA ALMA 
A doença que afastou o prefeito 

elizio rodrigues da Fonseca das ativi-
dades e culminou em seu suicídio foi a 
depressão, comparável à tristeza, pois 
normalmente não vem acompanha-
da de um motivo aparente. As pessoas 
podem sentir-se tristes em certas situa-
ções, como perda de emprego, separa-
ção, luto e outros acontecimentos. Já 
na depressão nem sempre existe uma 
causa definida, simplesmente aparece, 
se instala e quando não tratada pode 
persistir por tempo indeterminado. 

A organização mundial da Saúde 
(omS) prevê que até 2020 a depressão 
venha a ser a doença que mais cause 
incapacidade e perda de qualidade de 
vida ao ser humano. e diz ainda a omS 
que na atualidade 75% das pessoas que 
sofrem de depressão não recebem tra-
tamento.

Conforme a psicóloga do Centro 
de Atenção Psicossocial de São miguel 

do oeste, Pollyanna Hermisdorff, a 
depressão normalmente se divide em 
casos moderado e grave, esta última 
identificada quando o paciente tem 
casos de tentativa de suicídio. A par-
tir do momento que a pessoa tenta se 
matar, o quadro de depressão evolui 
para grave. “ela começa com sintomas 
como tristeza profunda, sem vontade 
de levantar da cama, perda de interesse, 
e se não cuidar, ela pode evoluir, perder 
peso, ficar com autoestima reduzida, 
falta de libido e não querer sair de casa”, 
explica a psicóloga. 

“Infelizmente hoje a depressão é 
considerada um mal do século, uma 
doença da alma. Porque não aparece 
nos exames como outras doenças, e 
acomete desde crianças, adolescentes 
até a fase adulta”, observa Pollyanna. 
Segundo ela, são várias as causas da de-
pressão, mas principalmente questões 
pessoais, como as perdas da vida, sejam 
de um emprego, de um ente querido, 

todas as perdas que não são bem traba-
lhadas podem gerar depressão. Inclu-
sive, ela observa que o estresse do dia 
a dia e a pressão no trabalho também 
podem causar depressão. 

Pollyanna observa que há diferença 
entre a depressão e o luto por qualquer 
perda da vida. Segundo ela, o luto den-
tro das perdas é normal e precisa ser 
vivenciado. “muitas vezes a depressão é 
confundida com a tristeza, luto, a gen-
te também tem direito de ficar triste, o 
problema é quando esse sentimento 
de tristeza se prolonga”, diz. entretanto, 
nem sempre a doença é desencadeada 
por algum motivo aparente. Ausência 
de reforços positivos, como família es-
truturada, amigos e um trabalho satis-
fatório são fatores que inclinam o su-
jeito a apresentar uma tendência maior 
à depressão, e quando se encontra em 
fase depressiva, as pessoas ao seu redor 
tendem a se afastar, pois deixa de ser 
uma pessoa agradável. 

Fotos: Inácio Rohden/ Rádio 103
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No TrÂNSITo SomoS TodoS PedeSTreS!

reGISTro e LICeNCIAmeNTo 
de mÁQUINAS AGrÍCoLAS

AmIGoS LeIToreS
o registro, licenciamento, emplacamento, pagamento de impostos e seguro obri-

gatório de máquinas agrícolas e de terraplenagem têm gerado muitas discussões e em-
bates políticos no ano que se finda.

As discussões sobre o tema vêm se arrastando desde 1997, quando o licenciamen-
to se tornou regra, com a aprovação do Código de Trânsito brasileiro (CTb). A exigência 
inquietou o setor rural brasileiro, que atribui à medida aumento nos custos de produ-
ção. desde então, diversas normas de trânsito traziam a baila esta questão que afeta o 
setor rural. o setor estima que as despesas com licenciamento, emplacamento, seguro 
obrigatório e a instalação de outros itens de segurança, como cinto de segurança e ex-
tintores, correspondam a 3% do valor de cada máquina.

em 27 de maio de 2014, no diário oficial da União (doU), foi publicada uma sé-
rie de atos voltados à produção rural após apresentação do Plano Safra para a Agricul-
tura Familiar pela Presidência da república. entre eles a medida Provisória 646, que 
dispensava as máquinas agrícolas de emplacamento e registro para caso em que não 
transitem em vias públicas. Na época foi divulgado que as máquinas somente seriam 
registradas uma vez e que somente aquelas que circulassem nas vias públicas teriam 
esta exigência.

Novas leis tramitaram no Congresso nesse período, inclusive o PL 3312/12, que em 
resumo dispensava o setor agrícola de exigências de trânsito relativas ao registro e licen-
ciamento, foi vetado pela presidência e cujo veto mantido no congresso, desta forma, se 
nada for feito, a partir do próximo ano as máquinas novas adquiridas por agricultores e 
empresas terão que ser registradas, licenciadas, emplacadas e pagar IPVA e seguro obri-
gatório.

A matéria não é definitiva, mais de uma dezena de projetos que tratam do mesmo 
assunto ainda tramitam. A própria mP 646 pode ser alterada, acabando com as exigên-
cias que penalizam o setor agrícola, no entanto, o congresso terá mudanças em janeiro, 
quando assumem novos deputados e senadores, fato que poderá adiar muitas decisões.

A legislação é obscura, pois penaliza um setor sem distinção de quem transita ou não 
nas vias abertas à circulação (vias públicas), e mais, o agricultor que não cumprir as regras 
estará impedido de transitar, mesmo que por poucos metros, ou atravessar uma via que 
corta sua propriedade, para exercer seu ofício?

Concordamos que deve ser implantado um controle, um registro para que o país 
saiba quantas máquinas agrícolas existem, para que se dificulte furtos e roubos, para 
que se saiba o potencial do setor. No mesmo sentido, defendemos uma legislação rigo-
rosa para que se evite o cometimento de infrações e consequentemente de acidentes 
envolvendo as máquinas agrícolas. Porém, tudo isso pode ser feito sem penalizar a agri-
cultura e o setor de infraestrutura do país.

Não temos dúvidas, a matéria é polêmica e ainda será alvo de muitas discussões 
e mudanças.

Amigo agricultor, ao operar suas máquinas respeite as regras de trânsito, evite cir-
cular no período noturno, sob neblina, cerração ou chuva. evite acidentes.

Tenente - coronel
Segalin

Segundo a PrF, acidente foi ocasionado por 
ultrapassagem indevida

Acidente na br-282 em maravilha 
deixa seis pessoas feridas

TRâNSITO 

Um acidente no início da ma-
drugada de domingo (30), na br-
282 em maravilha, deixou seis pes-
soas feridas.

Segundo a Polícia rodoviária 
Federal (PrF), o acidente foi oca-
sionado por uma ultrapassagem 
indevida em cima de ponte pelo 
veículo renault/Clio de Pinhalzi-
nho, que colidiu frontalmente com 
o Ford/Veisalles de maravilha. Com 
a colisão o veículo Versailles ficou 
sobre a ponte e o Clio bateu em 
uma defensa e desceu uma riban-
ceira de aproximadamente 15 me-
tros. Ambos os condutores ficaram 
presos às ferragens e precisaram ser 
desencarcerados.

de acordo com a PrF, o con-
dutor do Clio, Tiago Klein, de 29 
anos, e a passageira, Tais elizandra 
Kappaum, de 22 anos, ficaram gra-

Com o impacto, veículo ficou totalmente destruído

Brutscher Auto Socorro

vemente feridos.  
No Ford/Versailles o condutor, 

Celestino Ludwig, de 63 anos, ficou 
gravemente ferido e a caroneira 
Assunta Ana Ludwig, de 56 anos, 
teve lesões leves, já o passageiro 
Plínio Giacomolli, de 73 anos, teve 

ferimentos graves, e a passageira 
Terezinha Giacomolli, de 71 anos, 
apresentava lesões leves. As vítimas 
foram socorridas e encaminhadas 
ao Hospital São José para atendi-
mento. em contato com as famílias, 
os envolvidos passam bem.

Operação Ostentação

entrega do inquérito está prevista 
para o dia 12 

Seguem os trabalhos de finali-
zação do inquérito policial que de-
flagrou a operação ostentação em 
maravilha. Conforme informações 
do delegado responsável pelas in-
vestigações, daniel Fortes Sá régis, 
durante a semana foram realizados 
os trabalhos de oitiva dos indicia-
dos. “estamos na finalização das 
oitivas, e até o momento o inquéri-
to já passa de mais de 11 volumes. 
Com certeza, este número vai cres-
cer muito até o dia da entrega do in-
quérito, que está prevista para o dia 
12 de dezembro”, destacou daniel. 

Conforme o delegado, a equipe 
da Polícia Civil de maravilha con-
tinua colhendo informações dos 
equipamentos que foram apreendi-

dos durante as diligências da ope-
ração. “Após a averiguação de todas 
essas informações estaremos en-

tregando o inquérito relatado com 
os pedidos de prisões preventivas”, 
salientou. 

Arquivo/O Líder

Inquérito relatado está previsto para ser entregue no próximo dia 12, 
com os pedidos de prisões preventivas

Honraria
Delegado Wagner Valdivino 
Meirelles recebe menção de “Amigo 
do 3º Batalhão de Polícia Militar”

Na sexta-feira (28) foi comemo-
rado o aniversário de 54 anos de 
instalação do 3º batalhão de Polícia 
militar (bPm) – “Januário de Assis 
Corte”, na qual o ex-delegado da 
comarca de maravilha e atual de-
legado regional da Polícia Civil da 
comarca de Canoinhas, Wagner Val-
divino meirelles, recebeu a menção 

de “Amigo do 3º batalhão de Policia 
militar”.

Na oportunidade, foi realizada 
entrega de equipamentos, materiais 
e viaturas. o trabalho de policiais 
militares também foi reconhecido 
publicamente com a entrega de bra-
sões de mérito pessoal e com meda-
lhas por tempo de serviço.

Divulgação

Delegado da comarca de Canoinhas recebeu placa de homenagem das 
mãos do coronel PM Paulo Henrique Hemm
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Jorgeh Ramos
morreu no 

domingo (30), aos 
73 anos, o ator e 
dublador Jorgeh 
ramos. ele esta-
va internado no 
Hospital mãe de 
deus, em Porto 
Alegre, desde a semana passada, em fun-
ção de um quadro de pneumonia. Pacien-
te renal crônico e hipertenso, Jorgeh havia 
sido diagnosticado com câncer há um ano 
e lutava contra a doença. Natural de recife 
(Pe) e radicado no rio de Janeiro, Jorgeh 
ramos deu voz a personagens conhecidos 
do cinema, como Jafar, de “Aladdin”, e Scar, 
de “o rei Leão”. Tornou-se uma das vozes 
mais conhecidas em dublagem no país, 
tarefa que começou a realizar na década 
de 1970. o corpo do dublador foi cremado 
em Caxias do Sul, na Serra do rio Grande 
do Sul, em uma cerimônia apenas para fa-
miliares.

Roberto Bolaños
Aos 85 anos, o ator mexicano morreu 

no último dia 29. bolaños foi o criador de 
personagens como Chaves e Chapolin, 
cujos seriados seguem em exibição em 
diversos países, apesar de terem estreado 
ainda nos anos 1970 — Chaves passou 
a ser veiculado no brasil em 1984. Se-
gundo declarações da família, o estado 
de Chespirito, como o ator é conhecido 
em seu país de origem, era grave desde o 
início do mês. ele vivia com sua esposa, 
Florinda meza, a dona Florinda da série 
Chaves, em Cancún, próximo à lagoa 
de Nichupté, local de descanso isolado 
da imprensa. No balneário, tentava se 
recuperar de problemas respiratórios 
e de dificuldades em se mover. Nasci-
do em 21 de fevereiro de 1929, roberto 
bolaños começou sua carreira nos anos 
1950, quando escrevia roteiros para rá-
dio e televisão. ele ganhou o apelido de 
Chespirito após ser comparado ao dra-
maturgo William Shakespeare. Apesar 
de ter criado muitos outros persona-
gens, o ator ficou conhecido interna-
cionalmente por encarnar Chaves nas 
telas. Sua relação com o elenco da série, 
no entanto, não se manteve harmoniosa 
durante muito tempo. bolaños rompeu 
sua amizade com maria Antonieta de las 
Nieves, a Chiquinha, e Carlos Villagrán, 
o Kiko, que disputaram com o criador 
do seriado os direitos de uso de seus 
personagens. o comediante deixa seis 
filhos, fruto de seu casamento com Gra-
ciele Fernández Pierre, que morreu em 
agosto de 2013. Florinda meza e roberto 
bolaños eram casados há nove anos.

Bobby Keys 
o saxofonis-

ta conhecido por 
seu trabalho com 
os rolling Stones 
morreu na terça-
feira, aos 70 anos. 
A causa da morte 
não foi divulga-
da. Keys ganhou 
destaque por sua participação no disco 
“exile on main Street” (1972) e na música 
“brown Sugar”, dos Stones, e excursionou 
com a banda entre 1970 e 2013, quando 
deixou o festival Glastonbury por conta de 
uma cirrose.

Além dos rolling Stones, o músico 
chegou a tocar com John Lennon, eric 
Clapton e buddy Holly.

Gomercindo Putti
Um dos fun-

dadores, primeiro 
vice-presidente e 
primeiro técnico 
da Chapecoense, 
Gomercindo Putti 
morreu na manhã 
de quarta-feira.  
Aos 72 anos, Putti morava em São Carlos. 
de acordo com entrevista realizada pelo 
Centro da memória do oeste Catarinense 
(Ceom), vinculado à Unochapecó, Pucci 
nasceu em erechim, em 1952, e veio pra 
Santa Catarina em 1958, para jogar futebol 
em Concórdia. dois anos depois foi para 
Chapecó, onde atuou pelo Independente 
e pelo Atlético Chapecó. em 10 de maio de 
1973 participou da fundação da Associação 
Chapecoense de Futebol, sendo o primei-
ro vice-presidente e também o primeiro 
treinador do clube. Colaborou durante dez 
anos na direção do clube, inclusive na con-
quista do primeiro título estadual, em 1977.

Andersson Felipe Scheibler
Faleceu no dia 28 de novembro, aos 29 

anos. Seu corpo foi velado na cripta da Igreja 
matriz de Guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério municipal. A família convida para 
missa de sétimo dia, a ser celebrada amanhã 
(7), às 19h30, na Igreja matriz de Guaraciaba.

Maria Marta Werner
Faleceu no dia 29 de novembro, no 

Hospital regional de São miguel do oeste, 
aos 86 anos. Seu corpo foi velado na cripta 
da Igreja matriz de Guaraciaba, e foi se-
pultado no cemitério municipal. A família 
convida para missa de sétimo dia, a ser ce-
lebrada, hoje (6), às 19h30, na Igreja matriz 
de Guaraciaba.

Amanda Lohmann Zang
Faleceu no dia 30 de novembro, em 

sua  residência, aos 97 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja mundial de São miguel do 
oeste e sepultado no cemitério municipal.

Luan Dill Gazzola
Faleceu no dia 1º de dezembro, em 

Curitiba (Pr), aos 22 anos. Seu corpo foi ve-
lado na Igreja do bairro Salete, Smoeste, e 
sepultado no cemitério municipal.

Mairí Ana da Silva Borchaid 
Faleceu no dia 2 de dezembro, no Hos-

pital regional de Chapecó, aos 46 anos. Seu 
corpo foi velado na Casa mortuária da Igreja 
matriz de São José do Cedro e sepultado no 
cemitério municipal.

Amanda Reguert 
Faleceu no dia 2 de dezembro, no Hos-

pital regional de São miguel do oeste, aos 
74 anos. Seu corpo foi velado na Igreja do 
bairro São Jorge, Smoeste, e sepultado no 
cemitério municipal.

Elizio Rodrigues 
da Fonseca 

 o prefeito 
de romelândia, 
elizio rodrigues 
da Fonseca, foi 
encontrado morto 
na terça-feira (2), 
em sua residência. 
elízio tinha 55 anos e era filiado ao Partido 
Socialista democrático (PSd), pelo qual 
foi eleito em 2012 com mais de dois mil 
votos. Na metade de 2014 entregou os co-
mandos do Poder executivo ao vice-pre-
feito, Valdecir Saul, sendo que o motivo 
do afastamento foi o tratamento de saúde. 
elízio era proprietário do cartório munici-
pal, era casado e tinha um filho. 

Lucia Michel - popular MUTI
Faleceu com 83 anos, na manhã 

de terça-feira (2), na Casa de Apoio em 
Cunha Porã. Seu corpo foi velado no Clu-
be de Idosos Pioneiro e sepultado no cemi-
tério municipal de maravilha.

escola Núcleo Número Um foi mais uma vez atingida 
pelas chamas na madrugada de terça-feira (3) 

em menos de três meses, 
incêndio novamente 
destrói sala de aula

CUNHA PORÃ

ISABEL MüLLER

Pela segunda vez em menos de 
três meses, um fato trouxe indignação 
à população de Cunha Porã. No dia 2 
de setembro um incêndio criminoso 
acabou com uma sala de aula da esco-
la municipal Núcleo Número Um e, na 
madrugada da terça-feira (3), o fato se 
repetiu.

o incêndio aconteceu por volta 
de 0h23, na escola municipal, que fica 
na rua João Kolln, esquina com a rua 
Fernando Ferrari, bairro Cidade Alta. 
o Corpo de bombeiros foi solicitado 
para atender a ocorrência e, chegan-
do ao local, foi constatado que havia 
incêndio em uma das salas de aula da 
referida escola, no pavimento inferior. 
“Imediatamente foi cortada a energia 
elétrica e logo damos início ao com-
bate às chamas através de uma janela 
lateral, posteriormente foi arrombada 
a porta para fazer o combate direto ao 
fogo”, salientam.

Conforme os bombeiros que 
atenderam a ocorrência, havia grande 
quantidade de fumaça no local, sendo 
necessária a ventilação forçada. Após 
o combate às chamas, eles iniciaram 
o resfriamento da área, salas vizinhas 
e do pavimento superior. A área atin-
gida foi de aproximadamente 90m² 
de uma edificação com área total de 
3.107,60m². “Foram gastos na extinção 
e resfriamento do incêndio aproxima-
damente 1.200 litros de água”, afirmam.

Conforme a Polícia Civil, o caso está 

sendo investigado e tudo indica que o 
incêndio tenha sido criminal. demais 
informações não foram repassadas para 
não prejudicar as investigações.  

Secretaria da Educação 
não suspende aulas 

de acordo com informações re-
passadas pela Secretaria de educação 
de Cunha Porã à redação do Jornal o 
Líder, as paredes e cortinas da escola 
ficaram danificadas e se perdeu tele-
visor, climatizador e todo o material 
pedagógico da sala de aula de inglês e 
dos professores. “Ficamos mais uma 

vez tristes com o episódio e o que resta 
para nós é a indignação. Pensar que um 
município como o nosso, que até então 
pensávamos que era ordeiro, acaba se 
transformando em um campo de bata-
lhas”, afirmam.

As aulas foram mantidas no edu-
candário, sendo realizadas as aulas de 
inglês na área coberta da escola. Quan-
to às reformas dos estragos causados 
no incêndio registrado no início de se-
tembro, ainda não estavam concluídas, 
devido ao laudo técnico que ainda não 
havia sido entrega à Secretaria de edu-
cação.  

Fotos: Divulgação/Bombeiros de Cunha Porã

Cortinas, televisor e climatizar foram destruídos pelas chamas 

Aproximadamente 1.200 litros de água foram utilizados no rescaldo 
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Campeonato Brasileiro

A equipe sub-17 do Clube recrea-
tivo maravilha (Crm) disputará a Copa 
Thermas de Itá 2014, realizada pelo Pla-
neta bola eventos, de 17 a 23 de dezem-
bro, em Itá. Após ser o quinto colocado 
no Campeonato estadual Fase regio-
nal, o Crm sub-17 busca uma reformu-
lação no trabalho para chegar ao título 
da Copa Itá. A comissão técnica espera, 
a partir de terça-feira (9), os jogadores 
que virão do rio Grande do Sul para fa-
zer parte do elenco, se juntando com os 
demais da cidade e região. 

o grupo inicia os trabalhos no dia 
12, com o técnico João mauro Silva e 
preparador físico Gian mauro Silva. A 
comissão técnica espera 14 novos refor-

ços para o elenco.
A Copa Thermas de Itá é uma com-

petição com um grande cenário no 
brasil, por ter revelado vários atletas 
profissionais. São esperadas equipes 
de vários estados, além do Paraguai, 
Uruguai e Colômbia. o Crm partici-
pará pela primeira vez da competição 
e tem apoio da prefeitura de maravilha, 
por meio do departamento de espor-
tes e Acema, liderados pelo diretor de 
esportes, marcelo Heinz; presidente da 
Acema, edinar zardo; e coordenador 
de futebol, odair batistello.

o Crm sub-17 é liderado pelo dire-
tor de base Ari Silva Filho e pelo presi-
dente Luiz Hermez brescovici. 

No sábado (29) e domingo (30) 
foi realizada uma semifinal de volta 
da categoria livre e a final de ida da 
categoria masters do 3º Campeona-
to Integração regional de Futebol 
de Campo - Taça Sulcredi. No sába-
do, no campo do Palmeiras, em São 
miguel da boa Vista, pela partida de 
volta da categoria livre, após ter três 
atletas expulsos e outro se lesionando, 
o Cruzeiro esporte Clube não conse-
guiu segurar o Palmeiras e perdeu 
por 2 x 0. Já a semifinal de volta que 

seria entre e.C. Grêmio Planalto/Pas-
qualotto Automóveis x e.C. Coroado 
foi cancelada.

No domingo foi realizada a final 
de ida da categoria masters, na Linha 
Sede ouro (rmL), entre e.C. Coroado 
(rmL) 0 x 1 masters e.C. Grêmio Pla-
nalto/Pasqualotto Automóveis (IrC).

Neste fim de semana será reali-
zada a semifinal de volta da categoria 
livre e de ida da veterano. Hoje (6), 
na Linha Nova Ibarama (IrC), pela 
livre, às 17h, se enfrentam e.C. Grê-

mio Planalto/Pasqualotto Automó-
veis x e.C. Coroado. o Grêmio leva 
vantagem, se empatar se garante na 
final, vitória do e.C. Coroado por um 
gol de diferença leva a decisão para 
os pênaltis e se este vencer por dois 
ou mais gols de diferença se garante 
na final. Amanhã (7) ocorre a final de 
ida da categoria veterano, no Campo 
do Palmeiras, em São miguel da boa 
Vista, às 9h30, entre Palmeiras x e.C. 
Grêmio Planalto/Pasqualotto Auto-
móveis.

Futebol de campo 
Sub-17 do CRM participará 
da Copa Thermas de Itá

Equipe Sub-17 contará com reforços para a Copa Thermas de Itá

Arquivo CRM

Taça Sulcredi
Final do veterano do 3º Campeonato 
Integração regional será amanhã

Na final maravilhenses venceram a ASme/Aurora nas 
penalidades 

maravilha é campeã da Taça 
mercadão do Calçado/rudély 
Confecções 

FUTSAL 

ILAINE ROHDEN

os jogos finais da Taça merca-
dão do Calçado/rudély Confecções 
– regional de Futsal foram realiza-
dos na quinta-feira (4), no ginásio 
da escola de educação básica Nos-
sa Senhora da Salete, em maravilha. 
A competição foi promovida pela 
Associação maravilha de Futsal, em 
parceria com a Acema e coordenada 
pelo professor beni de Lima, e teve 
como patrocinadores o mercadão 
do Calçado e rudély Confecções. 

Na ocasião foi realizada a dis-
puta do 3º e 4º lugar, quando Ame/
Cme de modelo venceu o Joni Gool/
Terra Viva de São miguel do oeste, 
por 6 x 3. 

Na disputa do primeiro lugar se 
enfrentaram AmF/Acema merca-
dão do Calçado/rudély Confecções 
e ASme/Aurora de São miguel do 
oeste. em um jogo bastante dispu-
tado, as duas equipes marcaram 
oito gols, empatando no tempo 
normal do jogo em 4 x 4. Já nas pe-
nalidades, a equipe maravilhense 
foi superior e venceu por 4 x 2, con-
quistando o regional de Futsal

o goleador da competição foi o 
atleta evandro de Araújo, da Casa 
dos esportes/Santa Terezinha do 
Progresso, com seis gols marcados 
em quatro jogos disputados. Já a 
defesa menos vazada foi da ASme/
Aurora, com média de 1,75 gols so-
fridos por partida disputada.

A competição 
A Taça mercadão do Calçado/

rudély Confecções teve início em 
setembro e contou com a partici-

pação de oito equipes, divididas em 
duas chaves: AAPF Palmitos, Ame/ 
Cme de modelo, Cme de Serra Alta, 
AbdF de bom Jesus, Casa dos es-
portes/Cme de Santa Terezinha, 
AmF/Acema/mercadão do Calça-
do/rudély Confecções, Joni Gool/

Terra Viva e ASme/Aurora, os dois 
últimos de São miguel do oeste.

Ao todo, foram marcados 97 
gols, aplicados 27 cartões amarelos 
e somente um cartão vermelho em 
18 jogos disputados, perfazendo 
uma média de 5,38 gols por partida.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

ASME/Aurora de São Miguel do Oeste ficou em segundo lugar 

Equipe de Maravilha é a campeã 2014 da Taça Mercadão do Calçado/
Rudély Confecções
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equipes maravilhenses conquistaram 21 pontos, garantindo a maior pontuação 

maravilha é campeã-geral da 2ª Taça Iguatemi Alimentos/
Aracnomania/Acema 

FUTEBOL DE BASE

ILAINE ROHDEN

A 2ª Taça Iguatemi Alimentos/
Aracnomania/Acema de Futebol de 
base chegou ao fim no sábado (29). A 
competição contou com a participação 
de 19 equipes, de maravilha, Chape-
có, Saudades, Tigrinhos, Campo erê, 
Pinhalzinho, Flor do Sertão e Coronel 
martins. No total, foram 36 jogos e 156 
gols marcados (média de 4,3 por par-
tida).

A fase final foi realizada em mara-
vilha, com as semifinais pela manhã, 
no estádio municipal osvaldo Werner 
(Tomatão) e no Campo do 4S Amiza-
de, da Linha 51. À tarde ocorreram as 
finais, no Tomatão. 

Premiação 
A premiação contou com a par-

ticipação do empresário Altair Albre-
cht, da empresa Iguatemi Alimentos, 
que também representou a empresa 
Aracnomania, ambas patrocinadoras 
do evento; o diretor de esportes de 
maravilha, marcelo Heinz, que repre-
sentou a prefeita, rosimar maldaner; 
o coordenador de Futebol e Futsal, 
odair batistello; o presidente do pro-
jeto Genoma Colorado de maravilha, 
Nelson Livinalli; dirigentes e profes-
sores das equipes participantes.

Foram entregues troféus para 
campeões e vices em cada categoria, 

bem como, mais de 300 medalhas de 
premiação para todos os participan-
tes do evento final. Após a somató-
ria dos pontos, maravilha sagrou-se 
campeã-geral do evento, ao conquis-
tar uma categoria (dez pontos), um 
segundo lugar (sete pontos) e um 
terceiro lugar (cinco pontos), totali-
zando 21 pontos. Seguidas por Cam-
po erê, com 18 pontos; Chapecó, 17; 
Pinhalzinho, 14; Flor do Sertão, sete; 
Coronel martins e Saudades, com seis 
pontos cada; e Tigrinhos, com dois 
pontos.

os organizadores do evento agra-
decem os participantes, ao departa-
mento municipal de esportes, aos res-
ponsáveis do campo da Linha 4S pelo 
empréstimo do campo e aos patroci-
nadores do evento, empresas Iguatemi 

Alimentos e Aracnomania, parceiras 
imprescindíveis para o sucesso desta 
competição.

A Acema/dme e o projeto Geno-
ma Colorado, através do coordenador, 
eliéser Livinalli, e dos professores Vi-
nícius Pugliero, Italo Stieven, Fernando 
Kruger e marlisa Wahlbrink, convidam 
os alunos, familiares e demais muníci-
pes para o jantar de encerramento que 
será realizado no Tomatão, na terça-fei-
ra (11), a partir das 20h. eles frisam que 
os treinamentos ocorrem normalmen-
te até o dia 13 de dezembro.

Classificação final 
em cada categoria

Sub-10: 1º Campo erê, 2º maravilha 
A, 3º Pinhalzinho, 4º maravilha b, 5º 
Saudades e 6º Tigrinhos. 

Sub-12: 1º maravilha, 2º Chapecó, 
3º Coronel martins, 4º Flor do Sertão, 
5º Campo erê, 6º Pinhalzinho e 7º Sau-
dades.

Sub-14: 1º Chapecó, 2º Pinhalzi-
nho, 3º Campo erê, 4º maravilha, 5º 
Flor do Sertão, 6º Saudades e 7º Coro-
nel martins.

Dirigentes, professores e pais acompanharam o cerimonial de premiação Maravilha conquistou o 1º lugar no sub-12

Sub-10 de Maravilha ficou na segunda colocação

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

No domingo (30) as equipes masculina 
e feminina de Cunha Porã se deslocaram até 
São Carlos para participar da 2ª Copa Sdr de 
Voleibol de Areia, promovida pela Sdr de Pal-
mitos. As equipes da morada do Verde obtive-
ram bons resultados, sendo que no masculino 
a dupla Jackson Welter e Gilson Friedrich con-
quistou o primeiro lugar, enquanto mauro Lu-
ciano Gali e Luís Gustavo Christ ficaram com 

a 3ª posição. No feminino, Jane Kipper e maitê 
Weber ficaram em 1º lugar.

A próxima competição que os cunha-po-
renses vão participar é a etapa Sesc de Vôlei de 
Areia, que será realizada hoje (6), em Palmi-
tos. os atletas agradecem ao governo munici-
pal e Secretaria de educação pelo incentivo, 
assim como os patrocinadores que valorizam 
e apoiam o voleibol.

Foram realizados no sábado (29) os 
jogos semifinais do naipe masculino do 
Campeonato municipal de bocha rolada 
de Cunha Porã, que definiram as equipes 
classificadas para a final da competição. 
metalúrgica Ad marcou 12 x 9 na Cristo rei 
C; enquanto Cristo rei A fez 12 x 11 na Sec-
chi C.

A final será hoje (6), a partir das 14h, na 
Associação dos Servidores de Cunha Porã 
(Ascup). os primeiros jogos são no naipe 
masculino, entre Cristo rei C x Secchi C; 
e logo após metalúrgica Ad x Cristo rei A. 
No feminino jogam Cidade Alta x Ascup; e 
Saúde Iracema I x realta. Posterior aos jo-
gos haverá entrega de premiação.

Região Cunha Porã
Cunha Porã obtém bons resultados 
na 2ª Copa Sdr de Voleibol de Areia

definidas as equipes da final do 
Campeonato de bocha rolada
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equipe venceu o eC Canarinho PA nas penalidades, por 4 x 2. Terceiro lugar ficou com a Ser Aurora 

Serca madalozzo é o campeão da Taça 
Sicoob – categoria veterano 

ILAINE ROHDEN

Após um empate no jogo de ida da 
final da Taça Sicoob Credial de Futebol 
de Campo – categoria veterano, as equi-
pes Serca madalozzo e eC Canarinho 
PA voltaram a se enfrentar no domingo 
(30), no estádio osvaldo Werner.

No jogo decisivo, o tempo normal 
teve disputa acirrada, terminando 
com empate em 2 x 2, levando a de-
cisão para os pênaltis. Nas penalida-
des o Serca madalozzo foi melhor e 
finalizou o jogo em 4 x 2, consagran-
do-se bicampeão da competição. o 
resultado do jogo deu à Ser Aurora 

o terceiro lugar. 
Após o jogo foi entregue a premia-

ção, que teve o patrocínio do Sicoob 
Credial. “Parabéns a cada equipe, 
jogador, dirigente e aos torcedores, 
que estiveram nas partidas ajudando 
e dando apoio para as equipes. Que 
no próximo ano o esporte traga mais 

alegrias para todos”, destacou o presi-
dente do Sicoob, Hermes berbieri. 

Além das equipes finalistas, rece-
beram premiação a defesa menos va-
zada, que foi da Ser Vasco, que tam-
bém teve o artilheiro da competição, 
o atleta Fabio Azevedo, com 11 gols 
marcados. 

o diretor de esportes de maravi-
lha, marcelo Heinz, ressaltou a impor-
tância das parcerias para a realização 
das competições, agradeceu ao patro-
cinador e aos participantes. “eu fico 
feliz quando as competições acabam 
assim, onde todos colaboraram para 
o bom andamento dos jogos”, frisa.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Jogo terminou empatado em 2 x 2 no tempo normal Torcedores prestigiaram as equipes Decisão nas penalidades deu a vitória para o Serca Madalozzo

Equipe da SER Vasco levou o troféu disciplina e goleador Serca Madalozzo é bicampeão da categoria veterano EC Canarinho PA ficou em segundo lugar na competição 

Flor do Sertão 
município fica em 3º lugar na 2ª Taça 
Iguatemi Alimentos/Aracnomania/Acema 

No sábado (29) Flor do Sertão 
jogou pela semifinal da 2ª Taça 
Iguatemi Alimentos/Aracnomia/
Acema de Futebol de base em ma-
ravilha, diante da equipe sub-12 
masculino da Chapecoense. 

de acordo com os dirigentes, a 
partida foi equilibrada, “mas quan-
do se joga contra equipes fortes não 
se pode errar, e três erros foram fa-
tais. Flor do Sertão acabou perden-
do por 3 x 0, mas garantiu a 3ª colo-
cação da competição”. 

os dirigentes destacam que 
por ser a primeira vez que o muni-
cípio participou da competição, o 
desempenho foi muito bom, pois 
conquistaram o 3º lugar e jogaram 
contra várias equipes tradicionais. Sub-12 ficou com a 3ª colocação na competição  

Divulgação

A Comissão municipal de es-
portes (Cme) de Cunha Porã reali-
zou, na noite de segunda-feira (1º), 
o congresso técnico da 1ª Taça Cai-
xa de Vôlei de Areia, cujo início está 
agendado para o dia 9 de dezembro. 
A competição contará com cinco 
equipes no naipe feminino e 15 no 
masculino. 

Na categoria feminina a disputa 
será em chave única, em que todas 
jogam contra todas, classificando 
as quatro melhores equipes para 
o cruzamento olímpico, e logo em 
seguida as finais. Integram a chave 
feminina: Somos Top, AdCP, LdA/
Conceito, dPd e Gato Preto.

Pela categoria masculina, são 

quatro chaves, com disputas de to-
dos contra todos dentro de seus 
respectivos grupos, classificando as 
duas melhores equipes de cada cha-
ve para as quarta-de-final. Posterior-
mente ocorrem as semifinais e finais.

Integram a chave A: banespa, 
Jb Laboratório e Trio Parada dura. 
Chave b: AdCP, d&I, dray e PF. Na 
chave C estão: Christ & Christ, Fape-
va A, Fapeva b e monstros S.A. Na 
chave d: oesteseg/Fervalle, Andy e 
Nuny, Alex e Jean, além de Agroplan-
ta/Feras do esporte.

A primeira rodada será disputa-
da no dia 9 de dezembro, a partir das 
19h, na Associação dos Servidores de 
Cunha Porã (Ascup). 

Cunha Porã
1ª Taça Caixa de Vôlei de Areia 
de Cunha Porã tem início no 
dia 9 de dezembro
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No sábado (29) foi realizada 
a 1ª rodada do quadrangular fi-
nal do Campeonato municipal de 

bocha 48 de Cunha Porã. Na oca-
sião, bar do Schmoeller somou 
960 pontos; bar do Speck 1.045; 

Lira/Araçazinho 955; e Linha 
Sertão 950 pontos.

A próxima rodada ocorre hoje 

(6), às 14h, na comunidade de 
Linha Araçazinho. No dia 13 a 
rodada está agendada para ser 

realizada no bar do Schmoeller, 
e a final, no dia 20, será na Linha 
Sertão.

ILAINE ROHDEN

A Secretaria de desenvolvimen-
to regional de maravilha promoveu 
no sábado (29) o 1º Festival de Tênis 
de mesa. o evento foi organizado 
pelo integrador esportivo Leandro 
Giacomolli e realizado no Parque de 
exposições Carlos Alberto begrow 
(Tomatão).

o festival reuniu mais de 130 
atletas das escolas dos municípios 
que compõem as secretarias regio-
nais de maravilha e Palmitos, dis-
putando as categorias sub-7, 9, 11, 
13, 15 e 17, nos naipes masculino e 
feminino, premiados os atletas do 
primeiro ao quinto lugar com me-
dalhas. o Centro educacional mun-
do Infantil (CAIC) de maravilha re-
cebeu o troféu pelo maior número 
de alunos participantes.

estiveram na entrega da premia-
ção o empresário Amarildo estefa-
no, representando os apoiadores da 
modalidade em maravilha; o diretor 
de esportes, marcelo Heinz, repre-
sentando a prefeita, rosimar mal-
daner; o coordenador técnico do 
evento e árbitro nacional da CbTm, 
professor Flávio both; professoras 
de Pinhalzinho Camila both e Cle-
nir Sudbrack; e de maravilha, Jardel 
Tebaldi e Tiego drumm; e o inte-
grador esportivo, representando o 
governo do estado e a Secretaria de 
desenvolvimento regional, Lean-
dro Giacomolli. 

os organizadores agradecem 
os apoiadores, prefeitura de mara-
vilha, através do departamento de 
esportes, escolas Juscelino Kubits-
chek de oliveira e monteiro Lobato, 
que emprestaram as mesas; Funda-
ção de Pinhalzinho e Liga oeste de 
Tênis de mesa, que emprestaram 
materiais; patrocinadores; pais e fa-

REGIÃO

Aproximadamente 130 alunos/atletas das escolas dos municípios das Sdrs de maravilha e Palmitos participaram

Sdr maravilha realiza Festival de Tênis de mesa 

miliares de atletas pelo incentivo e 
apoio; e aos professores das escolas 
que realizaram as inscrições de seus 
alunos.

Resultados
Sub-9 feminino: 1º lugar, Wendy 

zanchi, da emeb José Utzig; e 2º lu-
gar, Nicoli de oliveira, da e.e.F. Jus-
celino de oliveira. 

Sub-15 feminino: 1º lugar, maria 
mattje, da e.m.e.b. José Utzig de Pi-
nhalzinho; 2º lugar, dieyni rizzardi, 
do CAIC; 3º lugar, Cheila dahmer, 
da e.e.F. Juscelino de oliveira; e 4º 
lugar, deisi Vitalli, do raymundo 
Veit.

Sub-7 masculino: 1º lugar, Vitor 
Felipe Cibulski, da e.e.F. Juscelino 
de oliveira; 2º lugar, Cauã reinehr, 
da e.e.F. Juscelino de oliveira; e 3º 
lugar, Wellynson Seiffert, da e.e.F. 
Juscelino de oliveira. 

Sub-9 masculino: 1º lugar, re-
nan Sbrussi, da e.e.b. Jose m. 
eckert; 2º lugar, Guilherme Fachio-
chi, da e.e.b. José m. eckert; 3º lu-
gar, Luís Cláudio da rosa, da e.e.F. 
Juscelino de oliveira; e 4º lugar, Ga-
briel Piacentini, da e.e.F. Juscelino 
de oliveira.

Sub-11 masculino: 1º lugar, Le-
onardo Silveira do C.e. objetivo, de 
Pinhalzinho; 2º lugar, Vinícius Nil-
son, da escola Núcleo Número Um, 
de Cunha Porã; 3º lugar, Leonardo 
Sudbrack, da e.e.b. Vendelino Jun-
ges, de Pinhalzinho; 4º lugar, Lucas 
dos Santos, da e.e.b. José m. eckert; 
e 5º lugar, rafael Simonetti, do C.e. 
raymundo Veit.

Sub-13 masculino: 1º lugar, Gui-
lherme buzatto; do C.e. raymundo 

Veit; 2º lugar, rodrigo Nascimento, 
do C.e. raymundo Veit; 3º lugar, 
ruidy roman, da e.m.e.b. José T. Ut-
zig; 4º lugar, Alan Sbrussi, da e.e.b. 
José m. eckert; e 5º lugar, Guilherme 
ripke, da e.e.b. José m. eckert.

Sub-15 masculino: 1º lugar, Jo-
nathan Giombeli, da e.m.e.b. José T. 
Utzig; 2º lugar, mateus bergamaschi, 
do Senai de São miguel do oeste; 3º 
lugar, Cleison Lopatiuk do CAIC; 4º 
lugar, Luciano Graebin, do CAIC; e 

5º lugar, roberto Nazário Filho, da 
e.e.b. José m. eckert, de Pinhalzi-
nho.

Sub-17 masculino: 1º lugar, Le-
onardo zatt, da e.e.b. Nossa Sra da 
Salete; 2º lugar, Anderson marques 
de Jesus, da e.e.b. Nossa Sra Salete; 
3º lugar, Lucas bicudo, do raymun-
do Veit; 4º lugar, Alexandre de britto 
do CAIC; e 5º lugar, mateus rodri-
gues, da e.e.b. José m. eckert, de 
Pinhalzinho. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Dirigentes e professores prestigiaram o festival CAIC recebeu o troféu pelo maior número de alunos participantes

Aproximadamente 130 alunos/atletas participaram do evento

Cunha Porã
1ª rodada do quadrangular final de bocha 48 é disputada
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Esporte
E/05

Tênis de mesa

Modelo II

Equipe maravilhense realiza 
encerramento simbólico da 
temporada

Final do Campeonato de 
Futebol Suíço será hoje 

Após o Festival de Tênis de mesa 
da Sdr, os atletas da equipe mara-
vilhense, patrocinadores, profes-
sores e incentivadores se reuniram 
para o encerramento simbólico das 
atividades da escolinha na tempo-
rada 2014.

Para marcar o ato, cada atleta re-
cebeu uma medalha comemorativa 
com a transcrição “Atleta do Ano, Tê-
nis de mesa 2014 Acema/dme, erva 
daninha, Novoeste”. representantes 
dos patrocinadores, do departamen-
to municipal de esportes e da Sdr 
receberam uma placa de agradeci-
mento pelo apoio e incentivo dado 
ao tênis de mesa neste ano. o atleta 
eduardo matheus Jahn recebeu uma 
raquete, presente do mesatenista 
gaúcho maurício zardo, de erechim. 

eduardo foi considerado o atleta que 
melhor preencheu os requisitos que 
norteiam a modalidade: dedicação, 
frequência, responsabilidade e orga-
nização nos treinamentos, além de 
rendimento escolar e comprometi-
mento na família.

Para o próximo ano o diretor 
comercial da erva daninha, Amaril-
do estefano, anunciou que os cinco 
atletas destaque da modalidade 
receberão um kit personalizado da 
empresa.

A equipe participará ainda este 
ano da última etapa do Circuito 
oeste de Tênis de mesa, que será 
realizada hoje (6), em Chapecó. os 
treinamentos seguem nas próximas 
semanas com data final ainda não 
definida.

 Divulgação

Encerramento simbólico foi realizado no sábado (29)

No sábado (29) foram rea-
lizadas as semifinais do Cam-
peonato de Futebol Suíço de 
modelo, quando, na categoria 
força livre, Lajeado Pedro ven-
ceu por 4 x 0 Lajeado Couro e 
a Linha Saudades espírito San-
to empataram em 0 x 0, e nos 
pênaltis a Linha Saudades per-
deu por 3 x 5.

Na categoria veteranos 
modelo Contabilidade perdeu 
por 3 x 5 para a Inove enge-

nharia e o Tuiuti e modemar-
more empataram sem gol, e 
nos pênaltis deu 4 x 5 para o 
Tuiuti.

As finais serão realizadas 
hoje (5), às 16h, pelo 3º lugar 
da força livre, Linha Saudades x 
Lajeado Couro; 17h, veteranos, 
modelo Contabilidade x Tuiuti; 
18h, final veteranos, modemar-
more x Inove engenharia; e 19h 
final força livre, espírito Santo x 
Lajeado Pedro.

entre maio e novembro 65 equi-
pes com aproximadamente 1.100 
crianças e jovens de nove a 17 anos 
disputaram as etapas da 2ª Copa Sdr 
maravilha de Futsal masculino – cate-
gorias de base, que foi concluída no 
domingo (30). o evento foi realizado 
em maravilha, no Ginásio de espor-
tes Carlos Alberto begrow. Neste dia 
foram realizadas as semifinais e finais, 
totalizando 20 partidas.

A entrega da premiação e encerra-
mento foi acompanhada pelo diretor 
de esportes de maravilha, marcelo 
Heinz, representando a prefeita de 
maravilha, rosimar maldaner; vere-
ador odair José batistello, de maravi-
lha; diretor de esportes de bom Jesus 
do oeste, Sidinei Walker; diretores de 
esportes de Iraceminha, Vanderlei 
Pasqualotto; de Nova erechim, Guerty 
bassani; e de Nova Itaberaba, Ismael 
Schneider; e o integrador esportivo e 
coordenador-geral do evento, Lean-
dro Giacomolli. 

Giacomolli enalteceu a dedica-
ção e empenho do secretário de es-
tado de desenvolvimento regional 
de maravilha, Valci dal maso, por 
acreditar no trabalho dos dirigentes 
esportivos municipais e dos profis-

Conclusão do evento foi no domingo (30), no Ginásio de esportes 
Carlos Alberto begrow

2ª Copa Sdr maravilha de Futsal 
masculino foi finalizada 

Linha Saudades é campeã da bocha rolada

Atleta maravilhense conquista 2º lugar no 
Campeonato Sul Americano

CATEGORIAS DE BASE

Modelo I

Jiu-Jítsu

No domingo (30) foi realizada, 
na comunidade da Linha bela Vis-
ta, a final do Campeonato de bocha 
rolada edição 2014. Pela manhã 
teve a disputa pelo terceiro lugar 
entre Linha Salete e Poço Torto, 
sendo que a equipe do Poço Torto 
conquistou o terceiro lugar.

Na final disputaram o jogo de 
volta as equipes de Linha Saudades 
e barboza Pinturas/bela Vista, sen-
do que no jogo de ida a equipe de 
Linha Saudades havia vencido por 3 
a 0. No jogo de domingo Linha Sau-
dades perdeu no individual, mas na 
sequência venceu no trio e garantiu 
o título. 

No domingo foi entregue o tro-
féu de atleta destaque, que ficou 
para o atleta da Linha Saudades 
dileto menegotto. Prestigiaram a 

Campeonato de Bocha Rolada foi conquistado pela equipe da Linha Saudades

final o diretor de esportes, Fabricio 
eberardt; e os vereadores Nadir Ni-

coli, Vilmar Cesco, Hélio Trevisan, 
Valdenir Janich e dirceu Silveira.

Ascom Prefeitura

A atleta maravilhense Carla Casta-
nho representou a equipe elite Jiu-Jít-
su Chapecó e o estado de Santa Catari-
na no Campeonato Sul Americano de 
Jiu-Jítsu. o campeonato foi promovido 

pela Confederação brasileira de Jiu-Jít-
su (CbJJ), nos dias 29 e 30, no ginásio 
José Corrêa, em barueri (SP). 

Carla ficou em 2º lugar na ca-
tegoria adulto/feminino/branca/

pluma. A atleta teve o patrocínio 
de Unochapecó, Leve maravilha, 
energia Vital, Grupo World, exame 
Contabilidade e rotava Corretora 
de Seguros.

sionais de educação Física que orga-
nizaram suas equipes e participaram 
da competição. Foram realizadas 235 
partidas, marcados 1.386 gols, média 
de 5,89 por partida; aplicados 138 
cartões amarelos, média de 0,58 car-
tões amarelos por partida, 36 cartões 
vermelhos, média de 0,15 cartões ver-
melhos por partida. Participaram das 
etapas os municípios de bom Jesus 
do oeste, Flor do Sertão, Iraceminha, 
maravilha, modelo, Pinhalzinho, Sal-
tinho, Saudades, Serra Alta, Sul brasil, 
Tigrinhos, Águas Frias, Nova erechim, 
Nova Itaberaba, Caibí e Cunha Porã. 

Foi entregue a premiação a to-
das as equipes classificadas de 1º a 
4º lugar, com medalhas, para defesa 
menos vazada e artilheiro, e troféu de 
campeão aos 1º lugares de cada cate-
goria. 

Classificação 
Sub-9: 1º Ame modelo e 2º dme/

Acema/maravilha; sub-11: 1º dme/
Acema/maravilha e Cme Nova ere-
chim; sub-13: 1º Ad Saudades e Fme 
Pinhalzinho; sub-15: 1º Fme Pinhal-
zinho e 2º Ame modelo; e sub-17: 1º 
dme Iraceminha e 2º Cme Caibi. 

Campeões da categoria sub-17

Ascom/ SDR Maravilha
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Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur

E/06

SobroU
Se o Grêmio ficar na frente do Fluminense, que pega 

Cruzeiro em minas Gerais, entramos direto nas oitavas da 
Copa do brasil. e automaticamente fora da Sul Americana. 
o que é melhor? Por um lado, temos caminho livre para 
iniciar bem o brasileirão 2015 com calma. Por outro, é férias 
até agosto, praticamente. Sul Americana talvez seja até mais 
fácil de conquistar que a Copa do brasil. Tem umas pedreiras, 
óbvio, mas não tem os cinco brasileiros da Libertadores. esse 
papo parece bobo, mas já deve fazer parte do planejamento 
do ano que vem. Não dá para jogar com o Flamengo, neste 
domingo (7), normalmente, sem pensar nisso. Foi o que so-
brou! Parece ideia pequena, mas o Grêmio tem que começar 
a pensar o Gauchão, para depois pensar em título maior.

GLADIADOR
Atlético mG está próxi-

mo de anunciar a contra-
tação do atacante Kleber 
Gladiador, que pertence ao 
Grêmio e jogou no Vasco 
neste ano. Com salário 
de r$ 500 mil mensais, o 
jogador deve ser nego-
ciado pelo Grêmio.

MITO
Nivaldo jogou pela Cha-

pecoense nas séries d, C, b e 
agora A, defendendo a Cha-
pe por 272 jogos! Ao lado 
de Nenén, são os únicos 
jogadores a jogar pelo mes-
mo clube todos as séries. 
Nivaldo, goleiro paredão de 
todas as divisões, é ídolo.

MISSÃO CUMPRIDA
Nós, da equipe LÍder, vivemos “A” Chapeco-

ense desde o primeiro jogo contra o Coritiba, até 
a última partida frente o Goiás, neste domingo 
(7), no Serra dourada. enfrentamos as dificulda-
des da esburacada br-282, o frio do inverno, com 
jogos às 22h, sem falar da neblina para retornar 
a maravilha durante a madrugada. Supera-
mos problemas técnicos, graças a deus foram 
poucos, depois teve o rigor da CbF limitando 
o trabalho dos repórteres de rádio. Pegamos 
chuva na paleta, em plena noite de sábado. 

APreNdIzAdo
Aprendemos muito com esse 

campeonato. entrevistamos vários 
jogadores, técnicos, dirigentes... A 
grande maioria super simpáticos, ou-
tros arrogantes, mas esses nem é bom 
lembrar, que fiquem no mundinho 
deles! o que mais nos alegrava era 
quando encontrávamos na arquiban-
cada da Arena Condá pessoas de ma-
ravilha, Flor do Sertão, Cunha Porã,  
bom Jesus do oeste, Nova erechim 
e tantas outras cidades da região. 
Torcedores identificavam o microfo-
ne LÍder, logo pediam para falar ou 
registrar a presença. A participação 
dos ouvintes durante as transmissões 
foi espetacular, audiência qualificada 
por mensagens de texto e WatszApp. 
Interagindo, colaborando com in-
formações, muito obrigado a todos!

JOGOS
durante a semana me per-

guntaram: “qual foi a partida que 
mais te marcou?”. Gostaria de 
citar dois jogos, Chapecoense 1 
x 2 Grêmio, no primeiro turno. 
Foi surreal! estar frente a frente 
com ídolos que a gente só via 
pela televisão e poder entrevis-
tar, confesso que deu um friozi-
nho na barriga. outro jogo, foi a 
derrota do colorado! Chapeco-
ense 5 x 0 Internacional. e aqui 
eu preciso tirar o chapéu para 
o nosso narrador, todos sabem, 
é colorado, mesmo vendo seu 
time ser amassado em Chapecó, 
foi profissional e gritou a plenos 
pulmões os cinco gols da Chape.

EQUIPE LÍDER 
Apontada como favorita ao rebai-

xamento no início da competição, 
a Chapecoense foi provando a cada 
rodada que merecia continuar na elite. 
Foi um privilégio ter feito parte des-
sa caminhada do Verdão ao lado dos 
colegas: narrador, Celso Ledur; comen-
taristas, Genuir bassani e elói becker; 
e na técnica de som, estela Serpa e 
Cleiton Ferrasso. o nosso agradeci-
mento especial aos patrocinadores que 
apoiaram a equipe LÍder Fm 92.3. 

Divulgação

Divulgação

dois toques 
Alguém perguntou: Qual a chave que o Grêmio está na Libertadores? 

eles farão o jogo final de sua participação no brasileirão, uma espécie de amistoso 
diante do Flamengo, já que eles mais uma vez ostentam o título de time do eNem. 

enquanto isso a Chapecoense vai a Goiânia enfrentar o Goiás também para cumprir 
tabela, mas já com a sua permanência garantida na elite do futebol brasileiro para 2015. 

o ano 2014
Para o Internacional termina bem. 

o Inter conquistou o tetracampeonato 
gaúcho, classificou-se para a Liberta-
dores da América de 2015 e conquistou 
o título de campeão da Copa do brasil 
sub-20, derrotando o Vitória da bahia 
nas duas partidas finais pelo placar de 2 
x 1. o inédito título foi conquistado na 
noite da terça-feira (2), em Salvador, ca-
pital baiana. o time colorado, que é trei-
nado pelo ex-goleiro Clemer, que já con-
quistou nove títulos na base colorada. 

Enquanto isso...
o time gremista mais uma vez chega ao final 

de uma temporada sem ter conquistado nada, 
então eles continuam ostentando o título de Time 
do eNem – e nem Campeonato Gaúcho; e nem 
Copa do brasil; e nem Campeonato brasileiro. 

A 
Libertadores da América, 

para nós, colorados, começa 
hoje (6), no jogo diante do 
Figueirense, às 16h30, em 
Florianópolis, válido pela 
última rodada do Campeonato 
brasileiro deste ano. Se vencer, 
o colorado escapa da temível 
pré-Libertadores e vai para o 
grupo 4 – que em tese é mais 
fácil. Se empatar ou perder, e ser 
ultrapassado pelo Corinthians 
na tabela do brasileirão, o Inter 
terá que enfrentar no mata-ma-
ta da pré-Libertadores um time 
colombiano, que será Santa Fé 
ou once Caldas. então vencer 
o Figueira é preciso para ter 
maiores facilidades no início 
do ano que vem e não precisar, 
já no fim de janeiro, iniciar 
preparativos para a competição. 

E 

Por falar em 
Libertadores, vou 
apresentar aqui com 
exclusividade o kit 
gremista para a Li-
bertadores de 2015. 



A/29

MAJOR SEGALIN

A/18

KARINE BRANDALEZE

ÓRFÃ, A POBREZINHA!
Pobrezinha da vergonha, ficou 
órfã. Sim, eu sei, faz tempo, mes-
mo assim sinto muito por ela

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

Centenas de pessoas participam da 
abertura da programação de Natal A/30

Ilaine Rohden/O Líder

Tradicional Caminhada 
das Lanternas e acendi-

mento das luzes foram os 
primeiros eventos natalin-
os na Cidade das Crianças

Horário de FecHamento

11 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   rua Pastor Armando Class, 22, térreo 

Centro - maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider
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REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

05/12 12h

REGISTRO E LICENCIAMENTO
o registro, licenciamento, emplacamento, 
pagamento de impostos e seguro obrigatório 
de máquinas agrícolas e de terraplena-
gem têm gerado muitas discussões 

O QUE É O CORRETO

Há muito se fala do que se pode 
ou não fazer nas empresas para 
motivar as equipes de trabalho 
e garantir o melhor desempen-
ho dos seus colaboradores
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